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ПРАВО Минюст утвердил регламент 
нотариальных действий

Как доверять
Владислав Куликов

М
инистерство юстиции России утвер-
дило регламент, детально прописы-
вающий порядок совершения нота-

риальных действий. 
Документ помимо прочего четко пропи-

сывает, какие документы нотариус должен 
запрашивать у граждан, а какие обязан нахо-
дить сам. Например, пожалуй, впервые в нор-
мативном акте минюста подробно перечи-
слено, какие документы человек может пока-
зать нотариусу, чтобы подтвердить личность.

Основной документ, конечно, паспорт. Бы-
вает, что граждане начинают уговаривать но-
тариуса выписать доверенность, скажем, по 
студенческому билету. Или рабочему пропу-
ску. Но нет. Документ должен иметь серьез-
ный статус, признаваться государством в ка-
честве удостоверения личности. 

В первую очередь это паспорт. В период 
оформления паспорта нотариус примет вре-
менное удостоверение личности гражданина 
РФ. Допустимы военный билет, заграничный 
паспорт, удостоверение моряка и т.п. Но глав-
ный вопрос, какие еще документы должен 
принести человек для различных нотариаль-
ных действий. Бегать по инстанциям, чтобы 
собрать пакет справок для визита к нотариу-
су, человеку не надо. Нотариат переходит на 
работу в режиме одного окна. Как пояснил 
начальник юридического отдела Федераль-
ной нотариальной палаты Александр Сагин, 
потребовать с гражданина не прописанные в 
Регламенте сведения по своему усмотрению 
нотариус не вправе.  А что надо взять с собой 
для визита к нотариусу, и перечисле-
но в документе — отдельно для каж-
дого нотариального действия.

Ирина Жандарова, Татьяна Панина 

П
рограмма расселения аварийного жи-
лья завершилась 1 сентября. Но не все 
регионы ее успели выполнить, и это 

дело они обязаны завершить. Будет также но-
вая программа, в которую войдут дома, при-
знанные аварийными уже после 2012 года. 
Так что расселение продолжится.

А сейчас ключи от новых квартир получи-
ли более миллиона человек. Обо всем этом 
на «Деловом завтраке» в «Российской газе-
те» рассказал председатель наблюдательно-
го совета Фонда содействия реформирова-
нию ЖКХ Сергей Степашин.

Сергей Вадимович, вы довольны результата-
ми, которых удалось добиться?   
СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Чем-то доволен, чем-то нет. 
Программа была рассчитана на пять лет, по 
ней мы расселяли дома, признанные аварий-
ными на 1 января 2012 года. Впервые прове-

ли ревизию всего жилого фонда — указом 
президента была поставлена задача посчи-
тать объем аварийного жилья в стране. В об-
щей сложности на учет поставили более 16 
миллионов квадратных метров аварийного 
жилья, в котором проживало около миллио-
на граждан. 

Для понимания уточню. Аварийное жилье 
— это не просто плохое жилье, где нет воды, те-
пла, где удобства на улице. Это то жилье, где 
жить опасно. Люди просто могут погибнуть, 
оставаясь в нем. И таких случаев мы с вами 
знаем немало. Поэтому и было принято реше-
ние о расселении людей из аварийных домов. 
Был подписан закон, указ президента. Эти до-
кументы и определили задачу: к 1 сентября 
2017 года людей из поставленных на 
учет аварийных домов необходимо 
расселить.
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Саммит Лидеры стран БРИКС осудили санкции 
и интервенции

Не покладая рук

Ирина Ивойлова

В ЭТОМ учебном году за парты 
сели 15 миллионов учеников 
плюс 5 миллионов студентов ву-
зов и два миллиона учащихся 
колледжей. Что их ждет?

1. В школьном расписании по-
явится «Астрономия».

2. Выпускники — девятиклас-
сники примут участие в апроба-
ции устного экзамена по русско-
му языку. ФИПИ уже представил 
проект устной части экзамена. 
Она может состоять из трех зада-
ний или проводиться в виде бесе-
ды на заданную тему. 

3. В этом году начнется апро-
бация обязательного ЕГЭ по 
истории. В ней примут участие 
регионы Центрального округа. 

4. ЕГЭ по литературе может 
стать абсолютно творческим, без 
тестов, кратких ответов и дотош-
ной проверки знаний фактов. Но-
вый вариант экзамена сейчас об-
суждается. В демоверсии во всех 
заданиях от ученика требуется 
дать связный письменный ответ, 
аргументируя свою позицию. 

5. В школы снова вернутся 
ставки психологов и логопедов. 
Всем ясно, что они очень нужны, 
но сегодня их остро не хватает, 
один психолог приходится на 850 
школьников и на 450 дошколят.

6. В программе началки могут 
добавиться уроки кибербезопа-
сности. Затем эта тема продол-
жится на уроках инфор-
матики, обществозна-
ния, права, ОБЖ. 

Кира Латухина, Сямэнь

В
чера в китайском Ся-
мэне завершился сам-
мит БРИКС (Бразилии, 
России, Индии, Китая 
и Южной Африки). Ли-

деры стран альянса в итоговом 
документе выступили за более 
справедливый мировой эконо-
мический порядок, призвали 
воздерживаться от политики за-
мкнутости и осудили односто-
ронние военные интервенции и 
санкции. Одним из главных во-
просов стала ситуация на Корей-
ском полуострове. Главы госу-
дарств и правительств стран 
«пятерки» осудили ядерное ис-
пытание в КНДР, но отметили, 
что единственный путь решения 
проблемы — прямой диалог.

Владимир Путин, Си Цзинь-
пин, Нарендра Моди, Мишел Те-
мер и Джейкоб Зума договори-

лись развивать координацию по 
вопросам совершенствования 
глобального экономического 
управления, вести работу по по-
вышению представленности 
развивающихся стран в этой си-
стеме. Они также призвали избе-
гать тенденций, которые нега-
тивно сказываются на перспек-
тивах глобального роста, и осу-
дили «односторонние военные 
интервенции, экономические 
санкции и произвольное исполь-
зование односторонних прину-

дительных мер в нарушение 
международного права и обще-
признанных норм международ-
ных отношений». «Мы подчер-
киваем, что ни одна страна не 
может укреплять свою безопа-
сность за счет безопасности дру-
гих», — говорится в итоговой де-
кларации.

«Мы совместно ищем ответы 
на наиболее острые вызовы и уг-
розы миру и стабильности», — за-
явил, выступая на саммите, Вла-
димир Путин и подробно расска-

зал коллегам о преодолении кри-
зисных явлений в российской 
экономике. «Мы выходим на вос-
становление темпов экономиче-
ского роста, — констатировал он. 
— Они не такие, как в Индии или 
Китае, но все-таки после спада 
мы видим и фиксируем с удов-
летворением рост нашей эконо-
мики более чем на 2 процента». 
«Мы добились рекордного для 
России снижения инфляции — 
это исторический минимум, сей-
час это 3,5 процента, к концу 
года ожидаем 3,7—3,8, — дал свой 
прогноз Путин. — Увеличиваются 
инвестиции в основной капитал, 
причем как внутрен-
ние, так внешние — око-
ло 4 процентов». 

ПОДРОБНОСТИ Что нового ждет 
школы, колледжи и вузы 
в этом году?

Оценка за гамбит

Владимир Путин во время 
совместного фотографирования. 
Справа от него — Си Цзиньпин, 
Джейкоб Зума, Нарендра Моди, 
слева — Мишел Темер.  

Сергей Степашин: Более миллиона человек уже 
переселили из аварийного жилья. Эту работу 
решили продолжить и в следующем году.
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Австралийский доллар  45,9827
Азербайджанский манат  33,9693
Армянский драм**  12,0882
Белорусский рубль  30,0087
Болгарский лев  35,1920
Бразильский реал  18,3901

Венгерский форинт**  22,5029
Вон Республики Корея***  51,1035
Гонконгский доллар* 73,8387
Датская крона*  92,5633
Доллар США  57,7817
Евро  68,7256

Индийская рупия**  90,1044
Казахстанский тенге**  17,0722
Канадский доллар  46,5643
Киргизский сом**  83,7659
Китайский юань*  88,6236
Молдавский лей*  32,5531

Новый туркменский манат  16,5327
Норвежская крона*  74,1038
Польский злотый  16,1501
Румынский лей  14,9783 
СДР  81,8980
Сингапурский доллар  42,6056

Таджикский сомони*  65,5865
Турецкая лира  16,8034
Узбекский сум***  13,7237
Украинская гривна*  22,2966
Фунт стерлингов  74,8331
Чешская крона*  26,4012

Шведская крона*  72,5709
Швейцарский франк  60,3464
Южноафриканский рэнд*  44,6105
Японская иена**  52,8024

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 05.09.17 

Акцент

 Ни одна страна не может 
 укреплять свою безопасность 
за счет безопасности других

Ирина 

Шевчук   

и Сергей 

Новожилов: 

Приходите  

к нам   

на фестиваль 

смотреть 

фильмы, 

испытайте 

настоящий 

«Киношок»

КИНО
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Деловой завтрак Сергей Степашин: 
Расселение аварийного жилья про-
должается и после первого сентября

Еще раз 
о квартирном 
вопросе
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Ольга Герасименко, 
газета «СОЮЗ. Беларусь — Россия»,

Южно-Сахалинск

Р
егион выбран не случайно: 
Сахалинская область актив-
но сотрудничает с Белару-

сью — по итогам 2016 года объем 
взаимной торговли вырос в три 
раза (к уровню 2015 года) и до-
стиг отметки в 390 млн рублей.

Из Беларуси сюда поставляют 
мясо-молочную продукцию, а 
также грузовики и автобусы мар-
ки «МАЗ». Полтора года назад у 
белорусов для нужд Сахалина 
были закуплены 35 единиц ком-
мунальной техники, преимущест-
венно фронтальные погрузчики — 
с их помощью круглогодично уби-
рают улицы Южно-Сахалинска. В 
России подобная техника не про-
изводится. Также закуплены у бе-
лорусов свыше ста городских низ-
копольных автобусов. 

Впрочем, сегодня повышенный 
интерес у жителей Сахалина вы-
зывает строительство крупной мо-
лочно-товарной фермы с агрого-
родком на 50 домов в селе Раздоль-
ном Корсаковского района (это в 
40 км от Южно-Сахалинска). 
Предприятие возводится под ру-
ководством белорусов и по их тех-
нологии. Ферма рассчитана на ты-
сячу голов дойного стада, причем 
уже известно, что 600 коров будут 
завезены самолетом из Беларуси. 

Аграрный проект планируют 
ввести в эксплуатацию уже в 

этом году. При выходе на проек-
тную мощность предприятие бу-
дет ежегодно давать Сахалину бо-
лее 7 тысяч тонн молока и 200 
тонн мяса, что покроет потребно-
сти сахалинцев на 80—90 процен-
тов (сегодня эта цифра в 2 раза 
меньше). 

Третьего сентября на строи-
тельстве побывал и Госсекретарь 
Союзного государства. Григорий 
Рапота отметил: «Мы понимаем, 
что это только начало процесса и 
оно очень динамичное. Самое 
главное — взаимоотношения име-
ют устойчивую тенденцию к ро-
сту. Здорово, что Сахалин нашел 
надежных партнеров в Республи-
ке Беларусь». 

Тем временем губернатор Са-
халина Олег Кожемяко на встрече 
с журналистами в рамках рабочей 
поездки Госсекретаря Союзного 
государства предложил совмест-
но с Беларусью выйти на между-
народный рынок. «Для Белорусии 
наш регион может представлять 
интерес и с точки зрения близо-

сти к Азиатско-Тихоокеанскому 
региону. Это дает определенные 
преимущества и перспективы. 
Именно здесь можно сделать ба-
зовые точки по экспорту продук-
ции в страны Азии, начиная с цве-
тов и заканчивая птицей и моло-
ком. Страны Азии импортируют 
эту продукцию, поэтому спрос 
большой, — предложил Олег Коже-
мяко.

Григорий Рапота так проком-
ментировал эту идею: «Порабо-
тать вместе на экспорт — это, на-
верное, вопрос будущего, но рабо-
тать над этим нужно уже сейчас, и 
эта работа ведется. Дальнейшие 
российско-белорусские контакты 
будут и эту тему затрагивать».

Вчера Григорий Рапота побы-
вал на Солнцевском угольном 
разрезе, где работают знамени-
тые самосвалы — гиганты «Бе-
лАЗ».

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий 
Медведев утвердил 
стратегию защиты 
прав потребителей

Покупки 
без нарушений 

Владимир Кузьмин

ПРЕМЬЕР-МИНИСТР Дмитрий Медведев утвердил 
стратегию государственной политики в области защиты 
прав потребителей, устанавливающую ориентиры регу-
лирования в этой сфере.

Действующий закон о защите прав потребителей при-
нят в 1990-е годы, за 25 лет в него внесли более 230 попра-
вок. Как считает глава правительства, этот документ уже 
устарел. «Все это порождает противоречивую правопри-
менительную практику, оставляет всякого рода лазейки 
для нарушений, и в итоге люди просто сталкиваются с мо-
шенничеством, с утратой имущества и с целым рядом 
иных правонарушений», — констатировал премьер на со-
вещании со своими заместителями.

Приоритетное внимание в документе уделяется таким 
сферам, как продукты, медицинские услуги, фармацевти-
ческие товары, энергоснабжение, коммунальные и тури-
стические услуги. «Это то, что находится на острие такой 
деятельности, что вызывает наибольшее количество во-
просов, нареканий и по поводу чего люди чаще всего обра-
щаются или за консультациями, или просто за судебной 
защитой», — подчеркнул Дмитрий Медведев.

Теперь Роспотребнадзор должен подготовить план ме-
роприятий для исполнения стратегии. Для этого ему отве-
ли шесть месяцев, но премьер попросил представить 
предложения в кратчайшие сроки.

Часто граждане 
жалуются на нару-
шение потребитель-
ских прав в части 
подключения к ин-
женерно-техниче-
ским сетям. Это каса-
ется как физических 
лиц, так и компаний. 
Неразбериха в про-
цедурах подключе-
ния, бюрократиче-
ские проволочки 
приводят к нарушению сроков сдачи объектов, дополни-
тельным финансовым затратам, обрисовал премьер суть 
проблемы. «Я подписал постановление, которое делает 
процедуру подключения к сетям более прозрачной,— рас-
сказал он. — Этот документ касается расширения перечня 
сведений, которые обязаны размещать организации, эк-
сплуатирующие инженерно-технические средства, в от-
крытом доступе, в том числе в Интернете. Надеюсь, это 
поможет решить всякого рода проблемы, снизить, снять 
коррупционные риски, а также непреднамеренные ошиб-
ки в этой сфере».

Вице-премьер Дмитрий Козак отметил, что правитель-
ство завершает работу по унификации правил присоеди-
нения к сетям инженерно-технического обеспечения, ко-
торая ведется с конца прошлого года для улучшения инве-
стиционного климата в сфере капитального строительст-
ва. Ранее приняты постановления, регулирующие поря-
док подключения к сетям горячего и холодного водоснаб-
жения, водоотведения и сетям газоснабжения. Сейчас в 
кабинете министров находится аналогичный документ по 
совершенствованию процедуры подключения электро-
принимающих устройств потребителей к системам элек-
троснабжения. «Будут одинаковые, однотипные процеду-
ры», — заявил зампред правительства. 

С 2013 года действуют правила раскрытия информа-
ции всеми ресурсоснабжающими организациями, в том 
числе о свободных мощностях, возможностях подключе-
ния, об инвестиционной программе, о ходе рассмотрения 
всех заявок на каждый текущий момент по присоедине-
нию к сетям. «Вводится более доступная, понятная, про-
зрачная процедура, которая позволяет потребителям лег-
ко понять, какие действия необходимо совершить для 

того, чтобы присоединиться, — сказал Козак. — Размеща-
ются регламенты взаимодействия ресурсоснабжающих 
организаций с потребителями, блок-схемы этой процеду-
ры, из которых будет понятно, сколько дней, какие сроки, 
какие должностные лица ресурсоснабжающих организа-
ций обязаны принять соответствующие решения, а также 
телефоны для связи с этими должностными лицами».

Также глава кабинета министров сообщил о подписа-
нии стратегий развития экспорта для автомобилестрое-
ния, сельхозмашиностроения и железнодорожного маши-
ностроения. В частности, к 2025 году объем экспорта оте-
чественных автомобилей должен вырасти до 250—300 ты-
сяч единиц и 4,41 миллиарда долларов.

Дмитрием Медведевым утверждены и правила предо-
ставления бесплатного проезда на общественном тран-
спорте для детей-сирот, детей, оставшихся без попечения 
родителей, лиц, потерявших в период обучение обоих или 
единственного родителя, проходящих очное обучение на 
бюджетных местах. «Теперь этот порядок становится бо-
лее понятным», — заявил Медведев. Бесплатным для сирот 
делают проезд на городском и пригородном транспорте, в 
сельской местности — на внутрирайонном транспорте, 
кроме такси. Раз в год сироты могут воспользоваться бес-
платным проездом к месту жительства и обратно к месту 
учебы поездами дальнего следования любой категории в 
плацкартных вагонах, самолетами в экономклассе, мор-
ским транспортом на местах IV категории кают судов 
транспортных линий, водным транспортом на местах III 
категории кают судов транспортных маршрутов и автобу-
сами по маршрутам регулярных перевозок в городском, 
пригородном и междугородном сообщении. Их обеспече-
ние такой льготой возложено на образовательные органи-
зации. Бесплатный проезд сиротам предоставляется, если 
они поступили или были восстановлены до достижения 
23-летнего возраста со дня зачисления и на весь срок об-
учения.

Не покладая рук

По словам российского 
президента, в стране 
фиксируется рост тор-

гового оборота. «Причем за вы-
четом нефтегазового сектора — 
это плюс 25 процентов за первое 
полугодие», — заметил Путин.  
«Мы живем в условиях рекордно 
низкой безработицы, в районе 5 
процентов. Растут золотовалют-
ные резервы Центрального Бан-
ка. Промышленное производст-
во демонстрирует устойчивый 
рост — 2,6 процента. Еще боль-
шие темпы роста демонстрирует 
сельскохозяйственное произ-
водство», — сказал глава государ-
ства.

Один из ключевых пунктов 
повестки саммита — активизация 
нового Банка развития. Подго-
товлен целый ряд крупных инве-
стпроектов. Скоро три из них бу-
дут запущены и на территории 
России. Речь идет о совершенст-
вовании судебной системы, 
строительстве автодороги под 
Уфой и о модернизации водохо-
зяйственных объектов в городах 
бассейна Волги. «Среди ближай-

ших задач Банка — получение 
международного кредитного 
рейтинга. Это позволит ему вы-
пустить ценные бумаги на рынке 
государств «пятерки». Кроме 
того, нужно быстрее переходить 
и на кредитование в националь-
ных валютах БРИКС», — считает 
Путин.

Хорошие темпы набрала ра-
бота по развитию пула условных 
валютных резервов. «Следует 
ускорить согласование догово-
ренностей о создании фонда об-
лигаций БРИКС и интеграции 
рынков капитала государств 
«пятерки», — призвал россий-
ский президент. Также нужно 
адаптировать стратегию эконо-
мического партнерства и поста-
вить новые амбициозные задачи. 
Речь должна идти о развитии 
безбарьерной электронной тор-
говли, поддержке малого и сред-
него бизнеса, повышении эффек-
тивности государственно-част-
ных партнерств, перечислил он.

«Наши государства могли бы 
наладить более эффективную ко-
операцию по освоению космоса, 

— считает Путин. — Можно, на-
пример, достичь договоренно-
сти о создании спутниковой 
группировки дистанционного 
зондирования Земли в целях 
контроля за изменением клима-
та, защиты окружающей среды и 
преодоления последствий сти-
хийных бедствий». Еще россий-
ский лидер предложил изучить 
возможность создания телекана-
ла «пятерки».

На полях саммита президент 
России провел ряд двусторонних 
встреч и получил как минимум 
два приглашения — в Египет и 
ЮАР. В беседе с египетским кол-

легой Путин отметил восстанов-
ление экономических связей: за 
2016 год рост — 1,6 процента, за 
первое полугодие этого года — 
уже 14 процентов. «Мы активно 
сотрудничаем в направлении 
урегулирования региональных 
конфликтов, за что я вам очень 
благодарен. Египет вносит свой 
существенный вклад в урегули-
рование очень острых регио-
нальных кризисов», — оценил он.

Абдель Фаттах ас-Сиси сразу 
перешел к делу: закончились все 
процедуры, связанные с согласо-
ванием контракта о строитель-
стве АЭС в Дабаа, и пригласил 

Путина на церемонию подписа-
ния. «Что касается региональ-
ных конфликтов, в первую оче-
редь Сирии и Ливии, то мы, раз-
умеется, стремимся играть са-
мую позитивную роль в их урегу-
лировании, — заявил он. — Имею в 
виду необходимость борьбы с 
террором и сохранения единства 
и территориальной целостности 
этих стран... Мы рассчитываем 
также на вашу поддержку в до-
стижении этой цели».

Помимо приглашения в Еги-
пет, президент России снова по-
лучил просьбу посетить ЮАР. 
«Мы с вами в последнее время 
говорили о необходимости тран-
сформировать наши добрые по-
литические, гуманитарные свя-
зи в экономическую сферу. К со-
жалению, пока продолжается 
тренд на снижение товарооборо-
та, хоть и темпы уменьшились», 
— сказал южноафриканскому ли-
деру Путин.

«У нас всегда были сильные 
отношения, и они развиваются с 
годами, со временем. Необходи-
мо поддерживать их, чтобы они 

оставались такими же», — заявил 
Зума. «Один из вопросов, кото-
рый давно откладывается, — это 
ваш визит в ЮАР. Я уже неодно-
кратно говорил вам о своем при-
глашении, я снова его повторяю, 
— настаивал он. — Может, мы смо-
жем рассмотреть этот вопрос в 
новых условиях». «Обязательно 
это сделаем, спасибо вам боль-
шое!» — поблагодарил Путин.

В разговоре с премьер-мини-
стром Индии российский прези-
дент отметил значительный рост 
товарооборота в первом полуго-
дии — почти 22 процента. Нарен-
дра Моди вспомнил визит на Пе-
тербургский экономический фо-
рум. «Я понял, как мы можем 
вместе работать, чтобы поднять 
уровень наших отношений», — 
сказал он.

Завершение саммита. Памятный 
снимок лидеров БРИКС и глав 
делегаций приглашенных госу-
дарств с супругами.

Премьер также сообщил, что процедура подключения 
к инженерно-техническим сетям станет более прозрачной. 

Первоочередное 
внимание будет уде-
лено защите прав 
потребителей при 
покупке продуктов

Акцент

 Один из ключевых пунктов 
повестки саммита — 
активизация нового 
Банка развития

Повышенный интерес у жителей Сахалина вызывает строительство крупной молочно-товарной фермы с агрого-
родком на 50 домов в селе Раздольном Корсаковского района. Это в 40 километрах от Южно-Сахалинска.

Григорий Рапота и губернатор Сахалинской области Олег Кожемяко(слева)
обсудили связи региона с Беларусью.

Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/art/1445649
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ПРОЕКТЫ Государственный секретарь Союзного государства Григорий Рапота 
совершает рабочую поездку по Сахалину

За молоком — на Сахалин

Подробный репортаж о рабочей поездке Госсекретаря Союзного государ-
ства на Сахалин — в газете «СОЮЗ. Беларусь — Россия» 7 сентября с.г. 
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Юбилей 
великой
победы 
на Волге
отметит 
вся страна 

ПАМЯТЬ 
О БИТВЕ

Роман Мерзляков

ВИЦЕ-ПРЕМЬЕР России Дмит-
рий Рогозин провел в Волгограде 
заседание оргкомитета, посвя-
щенного празднованию в следу-
ющем году 75-летия победы в 
Сталинградской битве. Кроме 
того, он посетил тракторный за-
вод, где провел совещание с 
представителями федеральных 
ведомств, оборонного комплек-
са и самого предприятия. 

Праздновать юбилей вели-
кой битвы на Волге вся страна 
будет 2 февраля. Однако ряд ме-
роприятий пройдет в этом году. 
Так, 9 сентября в Нижнем Таги-
ле состоится историческая ре-
конструкция погрузки танков, 
которые уральцы собрали в по-
мощь Сталинграду. Напомним, 
что «Уравлвагонзавод» в годы 
войны выпускал разную техни-
ку, в том числе знаменитые 
Т-34.

Прорабатываются новые мо-
лодежные проекты, среди кото-
рых будет немало международ-
ных. Так, вскоре ожидается при-
бытие в Волгоград делегации 
школьников из Сербии. По сло-
вам Дмитрия Рогозина, праздно-
вание не должно ограничиться 
одним днем. Это постоянная па-
триотическая работа.

Разумеется, основные собы-
тия пройдут в самом Волгограде. 
Сейчас приводят в порядок па-
мятные места, захоронения, ме-
мориалы. 

Вся работа координируется 
ветеранским сообществом, к 
тому же в ней активно участвует 
молодежь — волонтеры.

Важный этап празднований 
намечен на 19 ноября — в этот 
день произошло соединение 
фронтов, приведшее к окруже-
нию войск немецкого фельдмар-
шала Паулюса. Основные торже-
ства пройдут в Калаче-на-Дону и 
поселке Пятиморск.

Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/art/1445641



3События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
5 сентября 2017
вторник №198 (7364)

События и комментарииfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Еще раз 
о квартирном 
вопросе

Более миллиона чело-
век получили новое  
жилье. Но это не все, 

чьи дома попали в программу? 
СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Накануне нового 
учебного года вице-премьер 
Дмитрий Козак в Дегтярске в 
Свердловской области вручил 
миллионному жителю, покинув-
шему аварийное жилье, ключи от 
новой квартиры. На 1 сентября 
уже выполнено 95 процентов от 
объема программы. По нашим 
расчетам, до конца года програм-
ма будет выполнена на 99 про-
центов, хотя это и выходит за 
временные границы программы.  

Есть регионы, которые досрочно 
выполнили программу. Отлич-
ники. А двоечники?
СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Есть, к сожале-
нию. К ним относится Республика 
Тыва. Мы выделили этому регио-
ну дополнительно 800 миллионов 
рублей, и глава республики об-
ещал нам выполнить программу 
до конца года. Ситуация в некото-
рых регионах сложная, уже сняты 
с должностей губернаторы. А не-
которые подрядчики — в тюрьме. 

В числе отстающих Карелия. 
Там выявлены факты сокрытия 
аварийных домов. Граждане зна-
ют, что это жилье аварийное, но 
власти скрыли дома. За такое 
тоже нужно привлекать к уголов-
ной ответственности. 

Мы приняли решение и напра-
вили в отстающие регионы со-
трудников: фактически провер-
ками сегодня занимается поло-
вина штата фонда. Мы вынужде-
ны заниматься ручным управле-
нием. Лично я за три года работы 
в фонде побывал в 69 регионах. 

То есть регионы все-таки завер-
шат программу?
СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Президент принял 
решение, что фонд в нынешнем 
его виде будет работать до янва-

ря 2019 года. Поэтому двоечни-
ков мы подтянем. Владимир Вла-
димирович просил дать ему до 
конца года все фамилии и указать 
все причины срыва реализации 
программы в регионах.

А много жилья на данный мо-
мент у нас признано аварийным 
уже после 1 января 2012 года?
СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Примерно на 10,5 
миллиона квадратных метров. В 
этих домах живут чуть менее од-
ного миллиона граждан. 

И они тоже получат новые квар-
тиры?
СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Скажу откровен-
но, некоторые горячие головы 
сказали: пускай муниципалитеты 
с регионами этим занимаются. Но 
только 5—6 регионов в стране са-
мостоятельно смогут потянуть 
эту проблему без привлечения 
федерального финансирования. 

Поэтому Владимир Путин на 
одном из госсоветов весной этого 
года сказал прямо — работу фонда 
продлить. К июлю следующего 
года решено представить на рас-
смотрение правительства новую 
программу, закон и нормативные 
документы.

Какова вероятность, что реше-
ние по этой программе будет по-
ложительным? Что она будет 
продлена?
СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Президент принял 
решение, и оно не обсуждается. 
Программа переселения из ава-
рийного жилья будет продлена. 

Полный отчет о «деловом 
завтраке» с Сергеем 
Степашиным читайте 
в ближайших номерах «РГ»

Жилье Субсидирование кредитов на строительство частных домов заработает 
со следующего года

Постучим по дереву
Ирина Жандарова 

В 
силу вступили новые 
правила проектирова-
ния конструкций, воз-
водимых из дерева. 
Это новый СНиП, ко-

торый делает точнее строитель-
ные расчеты. Документ являет-
ся частью большой работы по 
развитию деревянного домо-
строения в нашей стране.

Сейчас на основе деревян-
ных конструкций строится при-
мерно 12 процентов всех жилых 
домов в России. В то время как в 
ряде стран, к примеру, в Европе 
и Канаде, доля деревянных до-
мов превышает 40 процентов. 

В ближайших планах России 
увеличить долю применения 
продукции деревянного домо-
строения в общем объеме стро-
ительства в стране до 20 про-
центов к концу 2025 года.

Технологии позволяют сегод-
ня строить частные дома и мно-
гоэтажки из стройматериалов 
на основе древесины. Уже сегод-
ня из этих материалов возводят 
школы и детские сады, спортив-
ные объекты и склады. Быстрое 
развитие технологий заставляет 
менять и нормативно-техниче-
ское регулирование этого вида 
строительства.  

В ближайшее время планиру-
ется разработать стандарты на 
новые виды материалов на осно-
ве древесины и конструкции из 
них. Также будут созданы нор-
мативно-технические докумен-
ты по пожарной безопасности 
деревянных домов. В них будут 
содержаться требования к огне-
стойкости и пожарной безопа-
сности строительных конструк-
ций.

Боязнь пожаров считается 
одним из факторов, сдерживаю-
щих деревянное домостроение, 
особенно многоэтажное. Люди и 
даже банки, которые кредитуют 
заемщиков, опасаются, что де-
ревянные дома не устоят в по-
жаре. Хотя методы надежной за-
щиты таких зданий от огня есть.

В 2016 году минстроем уже 
была проведена работа по раз-
работке новых сводов правил 
«Конструкции деревянные с уз-

лами на винтах. Правила проек-
тирования» и «Здания жилые 
одноквартирные с деревянным 
каркасом. Правила проектиро-
вания и строительства». 

Минпромторг намерен ока-
зать поддержку населению, же-
лающему приобрести новые 
дома на основе деревянных кон-
струкций, и субсидировать про-
центные ставки по кредитам. 

«Для стимулирования про-
даж деревянных домов минпро-
мторг запланировал на 2018 год 
поддержку в виде субсидирова-
ния процентных ставок по кре-
дитам. Субсидия будет предо-
ставляться ежемесячно», — со-
общил «Российской газете» за-
меститель министра промыш-
ленности и торговли  Виктор Ев-
тухов.

На начальном этапе предус-
матривается объем субсидий в 

размере около 200 миллионов 
рублей. «В целом мы рассчиты-
ваем, что данная программа мо-
жет работать в течение трех 
лет, — уточняет замминистра. — 
Мы планировали, что ежегод-
ный объем субсидирования со-
ставит порядка 500 миллионов 
рублей». При этом Евтухов уточ-
нил, что экономическая ситуа-
ция может меняться и возможно 
потребуется увеличение объема 
финансирования. «Мы будем 
смотреть за экономической эф-
фективностью программы и ее 
влиянием на рынок деревянного 
домостроения», — добавил он.

Субсидирование ставки не-
обходимо прежде всего тем, кто 
строит деревянный дом. «Им 
кредиты не доступны в настоя-
щий момент. Сейчас на строи-
тельство дома ставка по кредиту 
составляет 17 процентов, — го-

ворит генеральный директор 
Ассоциации деревянного домо-
строения Олег Панитков. — По 
нашей оценке, доступность кре-
дитов способна увеличить спрос 
на деревянные дома примерно в 
два раза». В то же время для тех, 
кто покупает жилье в многок-
вартирных домах, доступны об-
ычные ипотечные ставки. К при-
меру, подобный проект сейчас 
реализуется в пригороде Санкт-
Петербурга. Жилой комплекс 
строится из деревянных пане-
лей с обшивкой из стружечных 
плит. Он предусматривает воз-
ведение 11 четырехэтажных 
зданий. 

Программа субсидирования 
процентных ставок на приобре-
тение деревянных домов завод-
ского изготовления в 2018 году 
поможет привлечь в сегмент ма-
лоэтажного деревянного домо-

строения средства в размере 
10,2 миллиарда рублей, из них 
9,2 миллиарда рублей — кредит-
ные средства. Это позволит по-
строить в стране 318 тысяч кв. 
метров домов с применением 
деревянных конструкций.

Древесина позволяет строить 
без серьезной техники. 
Достаточно молотка и гвоздей. 

Все материалы автора
rg.ru/sujet/184

ВЕЧНЫЙ ПАТ
В НОЧЬ на 29 августа КНДР запустила межконтиненталь-
ную баллистическую ракету в сторону Японии. Ракета 
пролетела над Японией и упала в 1180 км от острова Хок-
кайдо. Японцы объяснили, что не стали ее сбивать, «так 
как она не представляла опасности».

29 августа СБ ООН собрался и принял заявление, небы-
вало резкое по тону. «СБ резко осуждает КНДР за ее возму-
тительные действия. Эти действия представляют не только 
угрозу для региона, но и для всех государств — членов 
ООН». Однако никаких действий СБ не предпринял. Все ог-
раничивается санкциями против КНДР, которые СБ едино-
гласно принял еще 5 августа. 

В ответ ООН КНДР 3 сентября испытала Водородную 
Бомбу. МИД Китая и РФ это, естественно, осудили.

Что ж, центр международной напряженности перено-
сится с Ближнего (Сирия) на Дальний Восток, с запрещен-
ной в России террористической организации ИГИЛ на со-
вершенно не запрещенную КНДР, которую в США считают 
«государством-террористом»?

10 августа КНДР объявила о намерении торжественно 
«щелкнуть под носом США»: запустить ракету к амери-
канской базе на острове Гуам, но таким образом, чтоб до 

Гуама она все-таки не 
долетела, а упала в 
воду, окатив Трампа 
брызгами с головы до 
ног… В общем, Ким, 
видимо, считает, что 
он пройдет по краю 
Пропасти, даже под-
нимет одну ногу над 
Пропастью и — все-
таки устоит и поста-

вит ногу назад, на землю. ЗАЧЕМ ему все эти игры — понять 
трудно, но куда важнее другое. То, что Ким считает «под-
нять ногу» над Пропастью — то США оценивают как пол-
ный шаг в эту пропасть! Вот такое разночтение…

Трамп произнес пафосную речь, пообещал КНДР в 
ответ на ракету к Гуаму — «ярость и огонь». В переводе 
на простой язык, СМИ со ссылками на «источники в 
Пентагоне» писали, что ракета будет сбита, а по пуско-
вым установкам нанесен удар (без использования ЯО, 
но сокрушительный). 

Я тогда думал, что этот обмен словесными ударами 
завершен к обоюдному удовольствию, корейская раке-
та «уже слетала», а США ее «уже сбили», все остались 
при своих — каждый блестяще победил другого, — и этот 
эпизод исчерпан. Прошел примерно месяц. Ким Чен Ын 
заявил, что «не надо торопиться» с обстрелом Гуама. 
Это могло бы означать спуск на тормозах, но он тут же 
произвел пуск «через Японию» и объяснил, что это ре-
петиция Гуама. Ну, а Трамп заявил, что рассматривает 
«все возможности» в отношении КНДР.

Каковы же возможности? Многие политики говорят: 
необходимо снизить накал риторики. Обе стороны — 
КНДР и США — должны немного остыть и все-таки на-
чать какие-то переговоры. КНДР пусть прекратит пуски 
ракет, а США откажутся от угроз и совместных военных 
учений с Южной Кореей. И — за стол переговоров.

«Но есть нюансы» — де-юре и де-факто. 
Де-юре Южная Корея имеет 100-процентное право 

проводить любые учения на СВОЕЙ территории — а 
КНДР не имеет никакого права нарушать ЧУЖУЮ тер-
риториальную неприкосновенность (ракеты над Япо-
нией). Де-юре — ООН осудила именно КНДР, а отнюдь не 
США, Южную Корею или еще кого-то.

Де-факто — политический, военный, экономический 
вес «партнеров по переговорам» несравнимы. Для 
КНДР «уравнять позиции» с США — огромный успех, 
США, «уравняв позиции с КНДР», делают царский ПО-
ДАРОК, Ким Чен Ыну. США станут его ПООЩРЯТЬ? И 
как он ВОСПРИМЕТ это «поощрение»?

Трамп написал в «Твиттере»: «разговоры с КНДР 
бессмысленны», США их вели 25 лет, результат — толь-
ко эскалация агрессии. Если после таких слов Трамп 
пойдет на переговоры — он нанесет новый удар по свое-
му рейтингу, сам себе даст пощечину. 

Кстати, «переговоры КНДР — США» имели бы комич-
ные «технические трудности». Между «собеседника-
ми» нет дипломатических отношений. Не понятно, где 
встречаться — например, лидеры КНДР почти не выез-
жают за рубеж, а представить Госсекретаря США (или 
Трампа?!), прибывающего в Пхеньян, как-то сложно…

Но главная трудность, конечно, не эта. Опуская ри-
торику, решения ООН, «технико-дипломатические де-
тали» и т.д. — О ЧЕМ ВЕСТИ ПЕРЕГОВОРЫ? КНДР от сво-
ей ракетно-ядерной программы НЕ ОТСТУПИТ. У них 
даже в Конституции записано, что они — Ядерная Стра-
на. Им это нужно «для безопасности»? Нет. Никто в их 
ВНУТРЕННИЕ ДЕЛА не лезет. Полный суверенитет. ВСЕ 
претензии, ВСЕ уг-
розы КНДР — только 
из-за ЯО. «Демокра-
тию» им точно 
никто не навязыва-
ет. Тем не менее (или 
«нарочно», «на-
зло»?) ЯО — делают. 
УЖЕ сделали.

С другой стороны, 
Трампу легко писать 
в «Твиттере». А вот «ответить за слова»? Экономические 
санкции бессильны: народ в Корее привык жить нищен-
ски, а режим там от уровня жизни населения никак не за-
висит. Тогда какие есть средства ВЫНУДИТЬ КНДР отка-
заться от ракетно-ядерной программы? Бомбардировка, 
война?

Но армия КНДР без всякого ЯО очень большая и 
сильная, политрежим — жестокий, контроль тотальный. 
Значит, «Корейская война»-2? Это уже психологиче-
ский шок для Америки. Война в Корее — это очевидно 
НЕПРИЕМЛЕМЫЕ жертвы для американцев (а для 
КНДР, конечно, понятия «неприемлемые жертвы» — 
нет). Далее — война «США с КНДР» означает и войну 
двух Корей друг с другом, т.е. тяжелейшую встряску для 
хрупкой Мировой экономики, которая еле-еле вылеза-
ет из рецессии. Наконец — Китай. Они сами не в восторге 
от КНДР, но считают этот район зоной СВОИХ интере-
сов и не желают давать там США свободу рук. «Просто 
так разгромить» КНДР не дадут. Да и Россия их, вероят-
но, поддержала бы. Тогда что — ремейк 1950 года?

Слишком много в этой точке нервных окончаний 
Мировой политики и экономики. Тут — не Сирия, Афга-
нистан, Ирак… Региональный конфликт тут соприкаса-
ется уже с конфликтом Глобальным. И все это — ради 
того, чтобы свалить «режим чучхэ»? Едва ли в такую 
авантюру рискнет ввязаться Трамп! 

Тогда — переговоры? Но — см. выше. Где же РЕШЕ-
НИЕ? Что там РЕАЛЬНО будет?

КНДР от своей 
ракетно-ядерной 
программы 
не отступит

Война в Корее — 
это очевидно непри-
емлемые жертвы 
для американцев

Читайте также: Обманутые 
дольщики получат 
компенсации через банки 
rg.ru/art/1444369

РЕСУРСЫ

ЕСТЬ ИЗ ЧЕГО СТРОИТЬ 
На нашу страну приходится четверть лесных угодий. И первое место мы занима-

ем по сырьевой базе. Так что строить есть из чего.  

Однако деревянное домостроение как отрасль строительства в России почти 

не развита, если сравнивать наш «размах» с  другими странами.

Минстрой даже составил справку, в которой говорится о состоянии в нашей 

стране деревянного домостроения. Есть в ней и сравнения с другими государст-

вами. Увы, не в нашу пользу. 

В Швеции 78 процентов частных домов строят из дерева. В Канаде — 83 процен-

та, в Финляндии - 90 процентов. И уж чего говорить про США. У них эта отрасль 

занимает почти весь рынок  жилищного строительства — 95 процентов.

Видео и фоторепортаж 
с «Делового завтрака» 
смотрите на сайте 
rg.ru/art/1445683
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Леонид Радзиховский,
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Горячая линия
ВСЕ – ОБ АВАРИЙНОМ ЖИЛЬЕ 

ФОНД СОДЕЙСТВИЯ РЕФОРМИРОВАНИЮ ЖКХ ОТКРЫЛ «ГОРЯЧУЮ ЛИНИЮ» ПО АВАРИЙНОМУ 

ЖИЛЬЮ: 8-800-700-89-89

ЗВОНКИ ПРИНИМАЮТСЯ С 7:00 ДО 18:00 МСК ПО БУДНЯМ (ЗВОНКИ ПО РОССИИ БЕСПЛАТНО). 
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ИННОВАЦИИ Плоды 
интеллектуального труда 
изобретателей ТоАЗа 
востребованы на российских 
предприятиях

Изобретательный 
подход к экономике

Ирина Чечурина, Тольятти

НА СЪЕЗДЕ Всероссийского об-
щества изобретателей и рацио-
нализаторов, прошедшем в Мо-
скве в июле этого года, руково-
дитель подразделения по разра-
ботке и защите объектов интел-
лектуальной собственности 
ПАО «Тольяттиазот» Сергей 
Афанасьев, представлявший 
Самарскую область, был из-
бран в состав Центрального со-
вета ВОИР. Стоит отметить, сво-
их представителей в «интеллек-
туальном штабе» страны имеют 
далеко не все регионы, а уж тем 
более предприятия. Но в случае 
с ТоАЗом и доктором техниче-
ских наук Афанасьевым выбор 
закономерный, ведь, модерни-
зируя свое производство, круп-
нейший в России, да и в мире 
производитель аммиака ис-
пользует не только современ-
ные зарубежные технологии, но 
и собственные разработки. Се-
годня предприятие владеет со-
тней патентов, половина из ко-
торых внедрена в производство. 
Экономический эффект от ис-
пользования собственных ноу-
хау превышает миллиард ру-
блей. 

— Для меня большая честь 
войти в Центральный совет 
ВОИР, ведь исследовательская и 
рационализаторская деятель-
ность — то, чем я занимаюсь всю 
жизнь, — рассказывает Сергей 
Афанасьев. — Кстати, моя рабо-
та на ТоАЗ именно с этого и на-
чалась. В 1992 году мне поста-
вили задачу разработать техно-
логию производства экологич-
ной смолы для склеивания 
образующей массы для произ-
водства древесных плит. Сырье, 
существовавшее тогда на рын-
ке, было высокотоксичным, из-
делия из таких плит не гаранти-
ровали безопасности потреби-
телей. И впервые в России нам 
удалось не только создать но-
вый рецепт смолы, но и разра-
ботать более совершенную тех-

нологию. Руководство стразу 
поставило передо мной задачу — 
запатентовать эти изобретения. 
Так были получены патенты на 
производство карбамидофор-
мальдегидного концентрата и 
смолы на его основе. А сегодня 
весь мир работает по аналогич-
ным технологиям.

Вся деятельность доктора 
технических наук Афанасьева и 
многих его коллег на ТоАЗе — 
сплав науки и производства. А 
потому изобретатель с гордо-
стью вспоминает, что, когда на 
заводе появился отдел по разра-
ботке и внедрению новых тех-
нологий, всего за год удалось 
получить 17 патентов. Больше 
разве что у АвтоВАЗа, но там и 
масштабы другие…

В 2017 году комплексные ре-
шения, предложенные Сергеем 
Афанасьевым и его коллегами, 
получили высокую оценку 
жюри московского Междуна-
родного салона изобретений и 
инновационных технологий 
«Архимед», принеся предприя-
тию и разработчикам три золо-
тых и одну серебряную медаль. 
Сам же Сергей Васильевич по 
итогам 2016 года был награ-
жден губернаторской премией 
в области науки и техники. 

Примечательно, что вовле-
кать таланты в исследователь-
скую деятельность на «Тольят-
тиазоте» начинают уже со шко-
лы. И Афанасьев этот проект ко-
ординирует, ведь работу на про-
изводстве он много лет успеш-
но совмещает с преподаванием 
в тольяттинском госуниверси-
тете. 

— В этом году на базе универ-
ситета привлекли к проектной 
деятельности старшеклассни-
ков, — рассказывает Афанасьев. 
— Темы, которые взяли в разра-
ботку ученики 10—11-х классов, 
были настолько актуальны, что 
к ним подключились и вузов-
ские бакалавры. В результате 
все семь дипломов были защи-
щены на «отлично». А по неко-
торым предложена рекоменда-
ция: оформлять заявку на изо-
бретение. 

После этих слов собеседника 

мой саркастический вопрос «а 
не все ли мозги утекли из Рос-
сии?» отпал сам собой. Пытли-
вых умов много, вот только не 
всюду, как на «Тольяттиазоте», 
с ними налажена комплексная 
работа.

— Форд платил за любую 
идею своим рабочим по одному 
доллару, — говорит Афанасьев. — 
И в этом ворохе потом отбира-
лись золотые зерна, которые в 
том числе и вывели его пред-
приятия на передовые позиции 
в мире. Отсутствие системно-
сти в работе с рационализато-
рами — недополученные прибы-
ли. 

На научных разработках, ко-
торыми владеют предприятия, 
можно зарабатывать не меньше 
чем на выпуске продукции, уве-
рен Сергей Васильевич. К при-
меру, в стратегии развития ТоА-
За до 2022 года, которая сейчас 
реализуется на заводе, ставится 
задача модернизации агрегатов 
аммиака, которые за 40 лет 
службы устарели и морально, и 
физически. Одно из узких мест 
в них — печи реформинга. Сотни 
метров пронизывающих их 
труб, в которых идет химиче-
ская реакция, надо было сде-
лать большего диаметра и мень-
шей толщины, а для этого тре-
бовался совершенно новый, бо-
лее прочный сплав. Именно его 
вместе с новой технологией 
Афанасьев и создал, оформив 
затем комплексный патент. 
Ноу-хау было внедрено на базе 
предприятия ООО «Реакцион-
ные трубы». В результате ис-
пользование инновационных 
труб позволило заводу ощути-
мо увеличить мощность агрега-
тов и сократить выбросы вред-
ных веществ в атмосферу.

— Эти изобретения могут 
быть использованы не только 
у нас, но, например, на нефтепе-
рерабатывающих и металлур-
гических производствах. Чтобы 
консолидировать творческую 
общественность, в июне с груп-
пой самарских ученых и энту-
зиастов на базе областной уни-
версальной библиотеки мы вы-
пустили первый «Самарский 
изобретательский листок», ко-
торый разместили на сайте ре-
гионального минэкономразви-
тия. Узнав об этом, Роспатент 
даже прислал авторам благо-
дарственное письмо. 

О том, как сделать окружаю-
щий мир чище, не сворачивая, 
а, напротив, наращивая произ-
водство, то есть буквально 
превращать выбросы в милли-
арды, Афанасьев проиллюстри-
ровал на примере: 

— Сегодня заводы отправляют 
в атмосферу более 1 млн тонн 
углекислого газа, создавая пар-
никовый эффект. При этом Рос-
сия участвует во всех соглаше-
ниях по сокращению выбросов, 
и в ближайшие годы на всех тру-
бах появятся датчики учета 
CO2. Тогда у предприятий оста-
нутся два выхода — сокращать 
выбросы, применяя новые тех-
нологии, или прекращать свою 
деятельность. Мы предлагаем 
им не только не платить штра-
фов, но и зарабатывать на вы-
бросах. Разработанная нами тех-
нология позволяет растворять 
СО2 в вязких нефтях (а таких 
становится все больше), тем са-
мым увеличивая их текучесть. 

Разработка собственных тех-
нологий и должная поддержка 
изобретателей, включая их 
справедливое вознаграждение, 
позволит расти профессиона-
лам. И тогда нашей стране не 
будут страшны никакие сан-
кции, и даже, напротив, за пло-
дами интеллектуального труда 
российских специалистов бу-
дут охотиться зарубежные ком-
пании.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вячеслав Суслов, 
генеральный директор 
ЗАО Корпорация «Тольяттиазот»: 

— На ТоАЗе давно действует програм-

ма поддержки инновационной дея-

тельности и внедрения разработок 

наших сотрудников. Их предложения 

применяются вместе с решениями 

крупнейших мировых производите-

лей при модернизации агрегатов «То-

льяттиазот» для повышения их эффек-

тивности. Ежегодные успехи наших 

изобретателей, награды, присуждае-

мые в том числе уважаемым междуна-

родным салоном «Архимед», говорят 

о том, что эти решения могут быть во-

стребованы не только на ТоАЗе, но и 

другими предприятиями нашей и 

смежных отраслей. Поэтому мы про-

должим развивать это направление 

деятельности.

ФИНАНСЫ ЦБ ввел новый механизм экстренной помощи банкам, оказавшимся
в сложной ситуации

Кредитная линия жизни
Роман Маркелов

Б
анк России сообщил о вве-
дении с 1 сентября допол-
нительного механизма под-

держки банков, остро нуждаю-
щихся в «живых» деньгах.

Банки, испытывающие недо-
статок ликвидности, могут полу-
чить ее по новым правилам, толь-
ко если исчерпают другие источ-
ники привлечения средств, в том 
числе в рамках стандартных ин-
струментов ЦБ (операции репо, 
ломбардные кредиты и т.п.). 

Введение механизма экстрен-
ного предоставления ликвидно-
сти (МЭПЛ) не связано с текущей 
ситуацией на денежном рынке, 
Банк России давно вел работу по 
подготовке этого механизма, 
рассказал «РГ» представитель 
регулятора. «МЭПЛ в том или 
ином виде есть в арсенале многих 
ведущих мировых центральных 
банков (ЕЦБ, Банка Англии, ФРС 
США и других), — отметили в Бан-
ке России. — Рекомендации о со-
здании МЭПЛ поступали Банку 
России в том числе от МВФ». 

МЭПЛ призван решить вре-
менные проблемы, именно поэ-
тому максимальный срок предо-
ставления средств составляет 90 

дней, но банк может обратиться 
за помощью и повторно. Деньги 
будут предоставляться в рублях 
по ставке, равной ключевой плюс 
1,75 п.п.

«Инструмент потенциально 
доступен широкому кругу бан-
ков, — сообщили «РГ» в пресс-
службе ЦБ. — Кроме того, МЭПЛ 
может быть использован Банком 
России и как один из инструмен-
тов предоставления банкам лик-
видности в рамках мер по финан-
совому оздоровлению». В отли-
чие от безотзывных кредитных 
линий (БКЛ) банкам, выполняю-
щим норматив краткосрочной 
ликвидности, поддержку в рам-
ках МЭПЛ могут получить и бан-
ки, не являющиеся системно зна-
чимыми. 

Обеспечение в рамках МЭПЛ 
станет шире, чем по стандартным 
инструментам — так, в него попа-
дают ценные бумаги, не входя-
щие в ломбардный список. «Банк 
России жестко не ограничивает 
потенциальный перечень такого 

обеспечения, хотя на первом эта-
пе будет стремиться принимать 
от банков, обратившихся за 
МЭПЛ, те классы активов, проце-
дура приема и оценки которых 
уже отработана, т.е. ценные бума-
ги и права требования по кредит-
ным договорам, — пояснили «РГ» 
в Банке России. — Это позволит 
максимально оперативно рас-
сматривать вопрос о предостав-
лении средств. При этом если 
обеспечением выступают ценные 
бумаги, то сделки будут прово-
диться в форме репо, по другим 
видам обеспечения — в форме кре-
дита».

Новый механизм призван рас-
ширить возможности банков по 
привлечению ликвидности до 
того, как ЦБ будет решать в инди-
видуальном порядке вопрос о 
предоставлении им беззалогово-
го финансирования, говорит ана-
литик агентства Fitch Александр 
Данилов. «Но пока острой необ-
ходимости в этом нет — у боль-
шинства банков сейчас, напро-
тив, избыток ликвидности», — от-
мечает он. По мнению Данилова, 
почти наверняка на ускоренное 
внедрение нового механизма по-
влияла ситуация с банком «От-
крытие». На прошлой неделе пер-
вый зампред ЦБ Дмитрий Тулин 
заявил, что часть рефинансиро-
вания, предоставленного банку, 
уже фактически вписывалась в 
концепцию МЭПЛ. 

Деньги Минфин внес «кодекс неналоговых платежей» в правительство

Полуналоги не платить 

Игорь Зубков 

Ч
асть нена логовых 
платежей будет отме-
нена, а введение но-
вых и повышение ста-
вок существующих 

станет более предсказуемым и 
экономически обоснованным.

Как стало известно «Россий-
ской газете», минфин внес в пра-
вительство разработанный сов-
местно с минэкономразвития за-
конопроект о неналоговых пла-
тежах (к ним относятся утилиза-
ционный сбор, плата за возмеще-
ние вреда дорогам с большегру-
зов и так далее). Это рамочный 
закон, он станет основой «кодек-
са неналоговых платежей». 

Законопроект распространя-
ется на все обязательные нена-
логовые платежи, которые носят 
индивидуально-безвозмездный 
характер, либо взимаются за вы-
дачу документов, подтверждаю-
щих определенные права, и свя-
заны с ведением предпринима-
тельской деятельности. В перво-
начальной редакции перечня не-
налоговых платежей федераль-
ного уровня их было более 30, 
рассказал «РГ» директор Депар-
тамента оценки регулирующего 
воздействия минэкономразви-
тия Вадим Живулин. Все они рас-
сматривались на заседаниях ра-

бочей группы по установлению 
на среднесрочный период мора-
тория в отношении неналоговых 
платежей, которую возглавляет 
министр экономического разви-
тия Максим Орешкин. «Это не 
исчерпывающий список, так как 
существуют еще региональные 
платежи, перечни которых так-
же должны быть составлены по 
каждому субъекту РФ, — пояснил 
Вадим Живулин. — В случае при-
нятия законопроекта будет про-
ведена масштабная инвентари-
зация существующих обязатель-
ных платежей. При этом взимать 
с предпринимателей можно бу-
дет только те из них, которые бу-
дут признаны обоснованными в 
ходе такой работы. Это снизит 
общую неналоговую нагрузку и 
сделает правила взимания пу-
бличными, открытыми и понят-
ными». 

Законопроект предполагает, 
что после 1 июля 2019 года мож-
но будет не платить по платежам, 
которые не попадут в специаль-
ный реестр или информация о ко-
торых не появится в Интернете в 
установленном порядке. 

После того, как документ при-
мет Госдума во втором чтении, 
будет разработан проект закона, 
устанавливающий перечень обя-
зательных платежей, сообщили 
«РГ» в пресс-службе минфина.  

Кроме того, к любому новому 
платежу или изменению сущест-
вующего бизнесу дадут подгото-
виться: принятые об этом акты 
будут вступать в силу не ранее 1 
января следующего года либо че-
рез полгода после опубликова-
ния. Похожее правило вводится 
по новым формам отчетности, 
связанным с платежами. Упоря-
дочивается определение ставок 

платежей. Проект также дает ряд 
процедурных гарантий компани-
ям, касающихся точности расче-
тов, — возможность быстрого по-
лучения справок о платежах, 
проведения совместной сверки, 
перерасчета.  

По словам Вадима Живулина, 
при подготовке законопроекта 
были учтены основные замеча-
ния бизнеса, такие как установ-
ление четких критериев отнесе-
ния платежей к «обязательным», 
закрепление обязанностей орга-
нов, администрирующих плате-
жи, и плательщиков, а также при-
дание деятельности по система-
тизации обязательных платежей 
публичного характера (форми-
рование интерактивного рее-
стра).

Бизнес-объединения неодно-
кратно говорили о необходимо-
сти упорядочить неналоговые 
платежи и описать, как они вво-
дятся. Это стало одним из глав-
ных предложений в перечне из 25 
пунктов, которые в феврале 
«большая четверка» (ТПП, 
РСПП, «Деловая Россия», «ОПО-
РА России») передала в прави-
тельство для включения в план 
роста экономики до 2025 года. 

Однако законопроект охваты-
вает лишь те платежи, чей харак-
тер близок к налогам и сборам, а 
затраты на выполнение обяза-

тельных требований (наподобие 
организации хранения данных 
операторами связи по антитерро-
ристическим поправкам) под дан-
ное в проекте определение не под-
падают, говорит президент «ОПО-
РЫ России» Александр Калинин. 

Он считает, что в «пакете» с 
законом о неналоговых платежах 
нужно изменить процедуру при-
нятия актов, вводящих дополни-
тельные требования к бизнесу: 
разработчик должен в обязатель-
ном порядке предоставлять рас-
четы, во сколько может обойтись 
его инициатива. Сейчас он обя-
зан лишь просчитать последст-
вия для федерального бюджета.

«Было бы логичным сделать в 
этом смысле процедуру приня-
тия нормативно-правовых актов 
более качественной в рамках 
Года предпринимательства, кото-
рый планируется объявить в 
2018 году, — считает Александр 
Калинин. — Причем оценка до-
полнительной нагрузки на биз-
нес должна стать обязательной 
для всех субъектов законодатель-
ной инициативы, включая Госду-
му и региональные законода-
тельные собрания, а не только 
для правительства или отдель-
ных ведомств».

Закон ограничит рост утилизацион-
ного сбора с автопроизводителей и 
других неналоговых платежей.

ЦБ не откроет доступ к новому механизму предоставления ликвидности без обоснования нужды в помощи.

Акцент

 После 1 июля 2019 года можно 
будет не платить по платежам, 
которые не попадут в специ-
альные реестры

Акцент

 Ликвидность смогут получить 
и банки, не являющиеся 
системно значимыми

Узнайте больше 
о виртуальных валютах 
на сайте
rg.ru/sujet/5143

Экономический 
эффект 
от использования 
собственных 
ноу-хау превышает 
1 млрд рублей 
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Банки мира
создают новую
криптовалюту 

ЗАПУСТИТЬ 
В ОБОРОТ

Тарас Фомченков

 БАНК России по-прежнему счи-
тает, что допуск криптовалют, а 
также любых финансовых ин-
струментов, номинированных 
или связанных с криптовалюта-
ми, в нашей стране является пре-
ждевременным. Дело в том, 
большинство операций по таким 
инструментам совершается вне 
правового регулирования как 
РФ, так и большинства других 
государств. К тому же криптова-
люты не гарантируются и не 
обеспечиваются Банком России. 
МЕЖДУ тем в 2018 году круп-
нейшие банки мира — Barclays, 
Credit Suisse, Canadian Imperial 
Bank of Commerce, HSBC, MUFG 
и State Street — присоединились 
к совместному проекту швейцар-
ского UBS и Clearmatics 
Technologies, цель которого — со-
здание цифровой системы денег, 
об этом пишет Financial Times. По 
оценкам экспертного сообщест-
ва, это поможет гораздо быстрее 
обрабатывать транзакции с по-
мощью технологий блокчейн. 

При этом UBS и Clearmatics 
Technologies создали новую циф-
ровую валюту USC (Ultimate 
Secure Cash) еще в августе прош-
лого года. Курс ее, надо признать, 
пока довольно мал — за один USC 
дают по состоянию на 1 сентября 
всего 10 рублей. Более того, инве-
стировать в нее на данный мо-
мент очень сложно. Однако впол-
не возможно, что за этой элек-
тронной «монетой», как и за той, 
которую создадут крупнейшие 
банки — большое будущее. Тем бо-
лее сейчас банки — участники 
проекта работают над дополни-
тельными мерами защиты этой 
криптовалюты, а также обсужда-
ют планы по ее реализации с цен-

тробанками, чтобы провести ог-
раниченный запуск USC в реаль-
ных условиях уже во второй по-
ловине 2018 года.

В результате криптовалюта 
USC будет обмениваться на раз-
ные традиционные валюты в за-
висимости от потребностей 
участников сделки.

При этом в России минфин на-
мерен ограничить покупку бит-
коинов обычными гражданами, 
а разрешить — только квалифи-
цированным инвесторам. Об 
этом в интервью телеканалу 
«Россия 24» заявил замглавы 
минфина Алексей Моисеев. По 
его мнению, необходимо регули-
ровать криптовалюту как финан-
совый актив. А продажа элек-
тронных денег через биржу необ-
ходима, чтобы обеспечить судеб-
ную защиту участникам тран-
закций и чтобы Росфинмонито-
ринг всегда мог знать, кто прода-
вец, а кто покупатель.

Не окажемся ли мы снова 
в положении догоняющих? О 
проекте крупнейших мировых 
банков пока информации не так 
уж и много, констатирует заве-
дующий лабораторией анализа 
институтов и финансовых рын-
ков РАНХиГС Александр Абра-
мов. «И это все-таки не крипто-
валюта в ее классическом пони-
мании. По сути это проект уни-
версального векселя банковской 
системы, который эти самые 
банки будут майнить-добывать 
самостоятельно.  Речь в результа-
те идет о взаимно признаваемом 
активе, который укрепляет пози-
ции банков и дает им возмож-
ность привлечь дополнительные 
финансовые реальные, а не циф-
ровые средства», — считает эк-
сперт «РГ». Именно поэтому Рос-
сии совсем не обязательно имен-
но сейчас оперативно создавать 
что-то свое и в этом качестве до-
гонять мировые банки, уверен 
Абрамов. «Хотя, может быть, на 
уровне БРИКС или ЕАЭС стоит 
в будущем и задуматься о созда-
нии подобного платежного сред-
ства — как цифровой альтернати-
вы доллару, например», — резю-
мирует эксперт. 

Вместе с тем, как говорят дан-
ные Google, с января по июнь 
2017 года количество запросов 
россиян по этой теме выросло на 
250 процентов. А о разных типах 
криптовалют стали спрашивать 
на 560 процентов чаще.

За первое полуго-
дие 2017 года число 
запросов о рынке 
криптовалют в Сети 
выросло на 250 про-
центов

КОНТРОЛЬ

ЦБ УДАЛИЛ С РЫНКА БАНК 
ИЗ ТОП-150
Банк России с понедельника отозвал лицензию у Русского международного 

банка, говорится в сообщении регулятора. 

В ЦБ отметили, что банк обладал неудовлетворительным качеством активов и 

не соблюдал «антиотмывочное» законодательство. 

Русский международный банк занимал 137-е место в России по величине акти-

вов, он входил в систему страхования вкладов. Как сообщило Агентство по стра-

хованию вкладов, страховые выплаты вкладчикам банка начнутся не позднее 18 

сентября.
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ТЕХНОЛОГИИ Боты начали атаку 
на Telegram-каналы

Вирус вас 
подставил

Татьяна Шадрина

В ИНТЕРНЕТЕ блогеры, кото-
рые перешли из соцсетей в мес-
с е н д ж е р ы ,  с о з д а л и  с в о и 
Telegram-каналы, начали актив-
но жаловаться на массирован-
ные атаки ботов — программ, ко-
торые проявляют активное вни-
мание к тому или иному ресурсу. 
«РГ» решила выяснить, опасны 
ли такие вирусные программы 
для самих пользователей.

Боты еще недавно использова-
лись в конкурентной борьбе 
между компаниями. Программы 
писались для так называемых 
ddos-атак, которые генерирова-
ли очень большое число просмо-
тров ресурса, из-за чего сайт 
просто зависал, переставал нор-
мально работать. 

С Telegram-каналами немного 
другая история. Их могут просто 
заблокировать из-за подозри-
тельной активности. 

Соцсети и другие площадки 
стараются «банить» каналы и 
группы, которые набирают ауди-
торию с помощью ботов, напоми-
нают эксперты. И есть те, кто пы-
тается устранять конкурентов — 
подставить их перед администра-
торами коммуникационных пло-
щадок, которые не особо разби-
раются, кто накручивает подпис-
чиков. В результате подписчики 
теряют свое любимое чтиво, а 
блогеры доход от рекламы, кото-
рый может составлять более од-
ного миллиона рублей в месяц. 

В России появились большие 
Telegram-каналы, конечно, не та-
кие, как в Иране (там на один 
Telegram-канал может быть под-
писано по несколько миллионов 
человек), но с аудиторией в не-

сколько сотен или десятков ты-
сяч человек, отметил «РГ» дирек-
тор по проектной деятельности 
Института развития Интернета 
(ИРИ) Арсений Щельцин. 

И рекламодателям интересны 
такие крупные каналы, так как 
это мгновенная доставка рекла-
мы. А если ее делают нативной, то 
получается очень эффективный 
инструмент, хотя нет удобного 
видео или фотоматериалов к та-
кой рекламе. В Telegram подпис-
чики читают короткие выжимки 
в каналах по той или иной тема-
тике, и реклама здесь настроена 
адресно под аудиторию. И кана-
лы начинают между собой сорев-
новаться за аудиторию. Но кон-
куренция бывает разная, отме-
тил Арсений Щельцин. 

Пока говорить о том, что мож-
но того или иного организатора 
Telegram-канала наказать за та-
кую атаку, не приходится. Но уже 
в следующем году, когда зарабо-
тает закон о мессенджерах и каж-
дый «писатель» в Telegram-кана-
ле будет не только привязан к но-
меру сотового телефона, но опе-
раторы будут знать его имя и фа-
милию, можно будет говорить о 
том, чтобы вычислить организа-
тора такой атаки. 

Тогда сразу будет видно, ис-
пользуется ли «серая» симка для 
подписки. Пока же узнать, что 
вместо человека канал читает 
бот, можно только по скорости. 
Он «работает» в пять раз бы-
стрее, добавил эксперт. Есть раз-
ные формы атаки: фейковые под-
писчики, спам-абоненты. Задача 
бота — максимально быть похо-
жим на человека, иметь друзей, 
постить сообщения, иметь имя и 
привязку к сотовому телефону. 

ЭКОЛОГИЯ ОНФ подвел 
итоги работы карты 
свалок

Фронт на уборке

Галина Мисливская

ПРОЕКТ Общероссийского народного фронта «Гене-
ральная уборка/Интерактивная карта свалок» за семь 
месяцев работы показал впечатляющие результаты: из 
разных регионов страны поступило более 12 тысяч сиг-
налов о местах незаконного складирования отходов, бо-
лее 3,5 тысячи из них закрыты, многие рекультивирова-
ны — на их месте появляются детские площадки, рынки 
выходного дня, места отдыха.

Проект был запущен в конце января, когда в стране 
только стартовал Год экологии. Каждый желающий полу-
чил возможность оставить на сайте проекта (kartasvalok.
ru) данные о незаконных или работающих с нарушения-
ми мусорных полигонах. «Когда мы создали «Интерак-
тивную карту свалок», мы не ожидали, что будет такой 
колоссальный отклик», — поделилась вчера на пресс-кон-
ференции сопредседатель Центрального штаба ОНФ, гла-
ва Комитета Госдумы по экологии Ольга Тимофеева. «С 
первого месяца нам звонили главы городов и говорили — 
«что вы нас позорите», потом стало понятно, что с нами 
надо сотрудничать», — добавила она. Итогом сотрудниче-
ства активистов ОНФ и местных властей стало закрытие 
и рекультивация тысяч незаконных свалок. Самым ак-
тивным регионом по выявлению серых полигонов стала 
Самарская область (576 обращений), в пятерку лучших 
вошли также Татарстан, Ханты-Мансийский автономный 
округ, Тульская и Московская области. «Это говорит об 
активности граждан и готовности местной власти помо-
гать — выделять транспорт, грузчиков, совместно утили-
зировать ущерб экологии», — отметил координатор про-
екта, депутат Госдумы Владимир Гутенев. 

Еще один рейтинг составлен по процентам рекульти-
вации устраненных свалок, ведь пустыри провоцируют 
появление новых свалок. Здесь координаторы проекта 
назвали пятерку худших, где новую жизнь получили ме-
нее десяти процентов закрытых полигонов. В конце года 
ОНФ составит общий рейтинг территорий с точки зре-
ния решения экологических проблем. Этот список будет 
составлен с учетом данных, полученных за время работы 
«Интерактивной карты свалок», и результатов реализа-
ции в регионах закона о «зеленом щите». 

Как доверять

В частности, для удостоверения сделки с недви-
жимостью в первую очередь надо принести па-
спорт (как и при любом другом нотариальном 

действии). Если гражданин состоит в браке, потребуется 
согласие супруга на совершение сделки в отношении не-
движимости, приобретенной в период брака, и т.п.

Зато всю информацию о самом объекте недвижимо-
сти, его характеристиках, собственнике, наличии обре-
менения нотариус запрашивает самостоятельно в Еди-
ном государственном реестре недвижимости. Исключе-
нием являются случаи, когда права на объект недвижи-
мости возникли до создания единого реестра (январь 
1998 года). Тогда, собираясь к нотариусу, необходимо бу-
дет взять с собой документ, подтверждающий возникно-
вение права собственности на объект сделки.

Для удостоверения сделок, в том числе сделок с не-
движимостью, нотариус будет проверять стороны сдел-
ки на дееспособность и правоспособность. В Едином го-
сударственном реестре недвижимости будет запраши-
ваться информация о наличии (отсутствии) решения 
суда о признании заявителя недееспособным или огра-
ниченно дееспособным.

Напомним, что значительный объем информации но-
тариус получает путем запроса через Единую информа-
ционную систему нотариата, которая подключена к си-
стеме электронного межведомственного обмена данны-
ми. Сегодня нотариусы оперативно взаимодействуют с 
Росреестром, МВД, ФНС, кредитными организациями и 
рядом других структур. Сейчас в Госдуме обсуждается 
законопроект, дающий нотариусам право доступа в еди-
ную базу данных ЗАГС, которая должна появиться в бу-
дущем году.

Таким образом, клиентам нотариальных контор не 
приходится обращаться в различные инстанции и соби-
рать множество 
справок и подтвер-
ждений.

«Прежде всего ре-
гламент направлен 
на защиту прав гра-
ждан, — говорит пре-
зидент Федеральной 
нотариальной пала-
ты Константин Кор-
сик. — Такой четкий 
порядок позволит 
обеспечить единую 
правоприменитель-
ную практику для 
всех нотариусов страны. При нарушении регламента (на-
пример, при запросе не заявленных в нем сведений в 
рамках того или иного нотариального действия) нотари-
усу грозит дисциплинарное наказание».

Кроме того, введение регламента, по мнению Конс-
тантина Корсика, снижает риск оспаривания нотариаль-
ных действий. Гражданин, выбирая нотариальную фор-
му, получает стопроцентное доказательство его добросо-
вестности и законности совершенного им юридического 
действия.  Посторонним людям будет гораздо сложнее 
отменить какую-то сделку через суд. Ведь если нотариус 
проверил, значит, все было сделано правильно.

Как поясняют эксперты, появление в нотариальном 
делопроизводстве строгих правил в отношении объема 
запрашиваемой информации не отменяет обязанности 
нотариуса по тщательной проверке всех документов. 
Если появляются сомнения в подлинности бумаг, нота-
риус вправе сделать дополнительный запрос, например, 
в правоохранительные органы. 

Также регламент устанавливает сразу пять различ-
ных способов внесения и сохранения сведений нотариу-
сом. Нотариус вправе выбрать один или несколько вари-
антов фиксирования информации. Важно отметить, что с 
1 января будущего года данные обо всех нотариальных 
действиях будут вноситься в соответствующие реестры 
Единой информационной системы.

Кстати, по словам экспертов, тарифы на нотариаль-
ное удостоверение сделок с недвижимостью за послед-
ние годы снижены более чем в три раза. К примеру, стои-
мость удостоверения сделки купли-продажи квартиры 
между посторонними людьми ценой в 10 миллионов ру-
блей два года назад составила бы 75 000 руб. Сегодня 
стоимость такой сделки составляет 25 000 руб. Для сде-
лок, которые подлежат обязательному нотариальному 
удостоверению, а на сегодняшний день это все сделки с 
долями недвижимости, тариф установлен Налоговым ко-
дексом и составляет 0,5% от стоимости недвижимости. КАДРЫ В Росгвардии введут процедуру личного 

поручительства при приеме на службу

Нужны рекомендации

Иван Петров 

П
рименяемый в органах 
внутренних дел с 2010 
года механизм личного 

поручительства, когда действую-
щие сотрудники ручаются за бла-
гонадежность того, кто только 
хочет стать полицейским, наме-
рены взять на вооружение в 
Росгвардии. Вчера на портале об-
суждения нормативных актов 
появился соответствующий про-
ект приказа директора Федераль-
ной службы войск национальной 
гвардии Виктора Золотова. 

Все дело в том, что в Росгвар-
дию при создании ведомства пе-
решли многие подразделения из 
МВД — внутренние войска, вневе-
домственная охрана, авиацион-
ные и патрульно-постовые по-
дразделения. В Росгвардии реши-

ли продолжить наработанную в 
органах полиции практику и при 
трудоустройстве на должности, 
подразумевающие специальные 
звания полиции, также требо-
вать от новичка личное поручи-
тельство от уже действующего 
сотрудника. 

Поручителем может стать не 
любой росгвардеец, а лишь со-
трудник, имеющий стаж службы 
в полиции или в Росгвардии не 
менее трех лет. Поручитель не 
должен иметь дисциплинарных 
взысканий. Не должен состоять в 
близком родстве со своим «про-
теже» или с его родственниками. 
Кроме того, поручителем не мо-
жет выступать гвардеец, занима-
ющий должность ниже той, на ко-
торую он рекомендует новичка. 

К должностям, при назначе-
нии на которые в Росгвардию по-

надобится личное поручительст-
во, относятся как руководящие, 
так и простые. Среди должност-
ных категорий называются опе-
руполномоченные, оперативные 
дежурные, психологи. Есть и гра-
жданские должности — аудито-
ры, бухгалтеры, врачи, ревизо-
ры.

Что же касается ответствен-
ности поручителя, если реко-
мендованный им сотрудник не 
оправдает надежд, то она огра-
ничивается дисциплинарной. 
«Поручитель несет моральную 
ответственность перед служеб-
ным коллективом, в котором 
проходит службу рекомендован-
ное им лицо, за соблюдение ука-
занным лицом ограничений и за-
претов, а в некоторых случаях — 
дисциплинарную ответствен-
ность», — говорится в проекте 
приказа.

«Проект приказа заслужива-
ет безусловной поддержки, так 
как призван укрепить служеб-
ную дисциплину, устранить кор-
рупционные риски и улучшить 
качество отбора кандидатов на 
службу в Росгвардии, — проком-
ментировал «РГ» советник пред-
седателя правления Ассоциации 
ветеранов боевых действий ор-
ганов внутренних дел и внутрен-
них войск России Иван Соло-
вьев. — За основу взят семилет-
ний положительный опыт МВД 
России — конечно, с учетом спе-
цифики службы в войсках». 
«Для поручителей такой поря-
док должен означать, что они со-
вершают важный и предвари-
тельно продуманный шаг, так 
как моральная ответственность 
перед коллективом иной раз бы-
вает более весомым аргумен-
том, чем дисциплинарная», — 
считает Иван Соловьев.
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Транзит 
российского 
газа через 
Украину 
бьет рекорды

ДАВЛЕНИЕ 
РАСТЕТ

Александра Воздвиженская

ТРАНЗИТ российского газа че-
рез Украину в августе достиг 
максимума декабря 2013 года — 
более пяти миллиардов кубоме-
тров. Всего с начала года объем 
транзитных поставок достиг 
34,4 миллиарда кубов, что на 20 
процентов больше, чем за тот же 
период прошлого года.

Об этом сообщило агентство 
Platts. По его подсчетам, общий 
объем поставок в августе по 
трем основным маршрутам в За-
падную Европу (через газопро-
воды «Северный поток», «Ямал 
— Европа» и «Братство») вырос с 
июля на семь процентов, и это 
при том, что на польско-бело-
русской границе из-за плановых 
работ на газоизмерительной 
станции прокачка упала на 19,5 
процента. Фактически объем 
российских поставок по этим 
маршрутам в августе был самым 
высоким с января, когда холод-
ная погода установилась на 
большей части континента.

Побить очередной рекорд 
России удалось на фоне снятия 
запрета на использование «Газ-
промом» дополнительных 40 
процентов мощностей в газопро-
воде Opal (сухопутный отвод 
«Северного потока»). К сниже-
нию прокачки через Украину это 
не привело по той причине, что 
сейчас Европа активно наполня-
ет подземные хранилища газа 
(ПХГ) в преддверии очередного 
отопительного сезона.

С одной стороны, рекордные 
объемы экспорта позволяют 
увеличивать загрузку на обоих 
направлениях, а с другой, воз-
можно, «Газпром» не хочет допу-
скать снижения транзита через 
Украину в преддверии техниче-
ских работ на «Северном пото-
ке», так как во время них «укра-
инская сторона может отказать-
ся вновь наращивать экспорт», 
говорится в мониторинге Энер-
гетического центра бизнес-шко-
лы Сколково.

Плановые работы по техоб-
служиванию газопровода прой-
дут с 11 по 22 сентября, и про-
качка по трубе упадет до мини-
мума. В 2015 и 2016 годах техни-
ческие работы проходили в авгу-
сте. Сроки сдвинуты, чтобы мак-
симизировать экспорт в период 
высокого спроса. Так, по оцен-
кам Platts, спрос Германии на 
российский газ вызван именно 
необходимостью пополнения 
хранилищ, а, например, увели-
чение покупок со стороны Ита-
лии скорее связано с оптимиза-
цией затрат.

Сейчас украинский транзит 
обеспечивает прокачку 45 про-
центов поставляемого в Европу 
российского газа, при том что ни 
один из трех маршрутов не за-
крыт на ремонт. Из всех возмож-
ных вариантов трубопроводных 
поставок в западном направле-
нии только на украинском мар-
шруте есть техническая возмож-
ность увеличить прокачку. 

Даже при сохранении эк-
спорта газа на сегодняшних 
уровнях — более 170 миллиардов 
кубов в год — реализация «Се-
верного потока-2» и двух ниток 
«Турецкого потока» позволяет 
«Газпрому» не продлять тран-
зитный контракт с Украиной, 
который закончится в декабре 
2019 года, считает директор по 
исследованиям VYGON 
Consulting Мария Белова. Но 
ввиду недавних санкций со сто-
роны США есть риск, что «Се-
верный поток-2» и транспор-
тная инфраструктура в Герма-
нии не будут готовы в срок в пол-
ном объеме. В этом случае будет 
необходимо задействовать 
украинский маршрут.

«Позитивным моментом 
здесь является то, что к началу 
активного переговорного про-
цесса об условиях его использо-
вания «Газпром» подойдет с чет-
ким пониманием того, на какой 
срок и объем он будет подписы-
вать следующий транзитный до-
говор с Украиной», — говорит 
Мария Белова. По ее оценкам, 
срок действия может составить 
3—5 лет, а объем транзита — око-
ло 30 миллиардов кубометров.

Автомобили Грузовики и автобусы меняют топливо

«КамАЗ» у розетки
Ренат Закиев, Владимир Баршев 

В
чера в Москве откры-
лась выставка коммер-
ческого транспорта. 
Речь идет о грузовиках 
и автобусах. Произво-

дители этих машин решили пока-
зать, на чем в России надо перево-
зить грузы, а также пассажиров. 

При этом они стараются идти в 
ногу с общеавтомобильными 
трендами. Поэтому экономии то-
плива, а также смене его на более 
дешевые варианты на выставке 
уделяется особое внимание.

214 компаний из 13 стран 
мира собрались представить свои 
разработки в сфере коммерче-
ского автотранспорта. 
Большинство авто-
производителей, и 
в первую оче-
редь иностран-
ных, с большим 
энтузиазмом 
отмечают вос-
становление 
российской 
экономики 
в целом и 
следующее 
з а  н и м 
оживление 
авторынка 
в частности.

Главный 
тренд авторын-
ка в настоящий мо-
мент развитие «ум-

ных» и «зеленых» технологий, с 
одной стороны, и создание все ме-
нее зависящих от человека машин 
— с другой. Это и проявилось в той 
или иной мере на Comtrans.

В частности, КамАЗ показал 
свою модель электробуса — 
KAMAZ-6282. Как отмечает про-
изводитель, в электробусе «вто-
рого поколения» применены сов-
ременные компоненты тягового 
электрооборудования, в том чи-
сле литий-титанатные аккумуля-
торные батареи со сроком служ-
бы 10 лет. Для зарядки требуется 
всего 4 часа. А заряда хватает на 
100 километров пробега при ско-
рости 75 км/ч. При этом есть воз-
можность быстрой зарядки. Бата-
реи наполняются энергией на 80 
процентов за 6 минут от троллей-
бусной сети 380 вольт.

Не остался в стороне и ГАЗ, ко-

торый представил модель элек-
трического микроавтобуса «ГА-
Зель NEXT». Этот электромобиль 
оснащен электродвигателем мак-
симальной мощностью 98 кВт, ко-
торый разгоняет автобус до 90 
км/ч и обеспечивает запас хода 
120 км. Причем зарядка возмож-
на как от промышленной (380 В), 
так и от бытовой (220 В) сети. Ми-
нимальное время зарядки — менее 
трех часов. Автобус создан в рам-
ках программы «Доступная 
городская среда» — с низким 
уровнем пола, что 
удобно для пожи-
лых людей, пас-
са ж и -

ров с детскими колясками, а так-
же пассажиров с ограниченными 
возможностями. Это транспор-
тное средство может перевозить 
от 16 до 22 пассажиров.

Этот микроавтобус должен 
стать лишь первой электрола-
сточкой, за ним ожидаются опять 
же электрические бортовые гру-
зовики и фургоны отечественного 
производства.

УАЗ официально представил 
свой новый автомобиль «Профи». 
Легкий грузовой автомобиль гру-
зоподъемностью 1,5 тонны дол-
жен составить конкуренцию «ГА-
Зели NEXT». Его даже так и назы-
вают в колуарах: «Убийца ГАЗе-
ли». Хотя, по мнению специали-
стов рынка, до этого статуса моде-
ли еще достаточно далеко. Требу-
ется стайлинг, лифтинг и фитнес.

Производитель завлекает по-

купателя 4 годами 
гарантии, или 150 000 км пробега.

Однако по ходу дела произво-
дители поделились планами и на 
легковые автомобили Так, напри-
мер, представители Ford Sollers 
рассказали о первых Ford Focus на 
газомоторном топливе. Прези-
дент CEO Ford Sollers Адиль Ши-
ринов сообщил, что в настоящий 
момент модель проходит серти-
фикацию.

Машина собирается на заводе 
во Всеволожске. Известно, что она 
будет поставляться в первую оче-
редь в таксопарки. В ходе выстав-
ки Ford Sollers представил также 
первый Ford Transit с интегриро-
ванной системой телематики Ford 
Telematics. 

Новый сервис полностью со-
здан в России. Он представляет со-
бой электронный блок, который 
позволяет дистанционно следить 
за местонахождением автомоби-
ля, манерой езды водителя, полу-
чать оповещения о неисправно-
стях машины и напоминания о не-
обходимости пройти техническое 
обслуживание. 

Сверху автобуса — не мойка. Это зарядное устройство, способное насы-
тить электробус нужным количеством вольт и ампер за несколько минут.

Для приема на службу в Росгвардию понадобится поручитель.

Акцент

 КамАЗ показал 
беспилотные автомобили, 
а также электробусы 
 собственной разработки 

Все о реформе нотариата в России читайте на сайте 
rg.ru/sujet/4005

Нотариус не вправе 
требовать с челове-
ка лишних бумаг. 
Если возникли сом-
нения, он обязан 
проверить все сам

Санкции США могут 
вынудить Россию 
сохранить украин-
ский транзит после 
2020 года, но 
в меньших объемах
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Эту модель «УАЗ» на выставке назвали убий-
цей «Газели». Грузоподъемность та же, а цена 
— ниже. 
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БЕЗОПАСНОСТЬ 
Николай Патрушев 
провел переговоры 
в Сеуле

Обсудили взрыв

Иван Егоров

СЕКРЕТАРЬ Совета безопасности РФ Николай Патру-
шев провел в понедельник в Сеуле встречу с президен-
том Южной Кореи Мун Чжэ Ином.

Как сообщил корреспонденту «РГ» советник аппара-
та Совбеза РФ Евгений Аношин, беседа состоялась нака-
нуне предстоящей во Владивостоке встречи президентов 
России и Южной Кореи. По его словам, Патрушев при-
был в Сеул для проведения российско-корейских кон-
сультаций по вопросам безопасности.

В свою очередь, как сообщила администрация главы 
Южной Кореи, стороны обсудили ситуацию на Корей-
ском полуострове в свете шестого по счету ядерного ис-
пытания в КНДР. 

— По случаю визита секретаря Патрушева в Южную 
Корею южнокорейская и российская стороны обсудили 
пути укрепления взаимодействия в сфере безопасности, в 
том числе ответные меры на ядерные провокации КНДР. А 

также пути расшире-
ния двусторонних 
отношений, в частно-
сти, приготовления к 
саммиту лидеров 
России и Южной Ко-
реи, который прой-
дет 6 сентября во 
Владивостоке, — от-
метили в админи-
страции президента 
Республики Корея. 

Также вчера се-
кретарь СБ РФ про-
вел встречу с началь-

ником управления национальной безопасности админи-
страции президента Южной Кореи Чон Ый Ёном, в ходе 
которой обсуждались вопросы урегулирования ситуа-
ции в регионе после проведения КНДР шестого ядерного 
испытания.

КНДР 3 сентября заявила об успешном испытании во-
дородного боезаряда, который предназначен для осна-
щения межконтинентальных баллистических ракет. 
Приказ о проведении испытания был лично подписан се-
верокорейским лидером Ким Чен Ыном. КНДР утвержда-
ет, что испытание водородного боезаряда не привело к 
утечке радиации или другим негативным воздействиям 
на окружающую среду. Министерство обороны Японии 
предварительно оценило мощность испытанного заряда 
в 70 килотонн, что в несколько раз больше мощности 
атомных бомб, сброшенных на Хиросиму и Нагасаки.

ЧП Автобус на маршруте попал в смертельную аварию в центре Москвы

Убийственный маневр 
Владимир Баршев

С
трашная авария произош-
ла в самом центре Москвы. 
Водитель легковушки вре-

зался в автобус, который перево-
зил пассажиров от остановки до 
остановки. 

ДТП произошло на пересече-
нии улиц 1-я Тверская-Ямская 
и улицы Чаянова. В результате, 
по данным ГИБДД, погиб води-

тель легкового автомобиля 
«Фолькс ваген», а также получи-
ли травмы и были направлены в 
больницы пять пассажиров ав-
тобуса. 

Установить вину на данный 
момент не представляется воз-
можным. Согласно показаниям 
очевидцев, «Фольксваген» на 
высокой скорости врезался 
в заднее правое колесо автобуса. 
Автобус занесло, и он врезался 
в столб, а после этого пролетел 
еще несколько десятков метров 
и остановился прямо перед фа-
садом здания. В здание он вре-
заться не успел. Тормоза оказа-
лись хорошими. Он остановился 
сантиметрах в 30 перед фаса-
дом. 

Между тем водитель автомо-
биля «Фольксваген» погиб в 
этой аварии. Поэтому привести 
доводы в оправдание своих дей-
ствий он уже не сможет. 

Остается только предпола-
гать: либо водитель автобуса пе-
рестраивался, не обращая вни-
мания на тех, кто мог двигаться 
в параллельном ряду, либо води-
тель немецкой иномарки решил 
проскочить в образовавшуюся 
на полосе дырку. 

Все обстоятельства происше-
ствия предстоит изучать следст-
вию. И именно следствие выне-
сет решение, кто виновен в дан-
ном ДТП. 

Однако водителям стоит на-
помнить, что в последнее время 
участились случаи происшест-
вий с общественным транспор-
том. 

Для автобусов есть выделен-
ная полоса. Им предоставляется 
преимущество в населенных 
пунктах, когда они отъезжают 
от остановки. Но все эти нюансы 
водители автобусов должны со-
относить с реальными дорож-
ными условиями. Бывает невоз-
можно экстренно остановить 
автомобиль в тот момент, когда 
у автобуса загорелся левый мая-
чок, который сообщает о том, 
что он готов тронуться с места. 

Автобус, как и любое другое 
транспортное средство, не име-
ет права пересекать сплошную 
полосу. Даже в том случае, если 
эта сплошная отделяет выделен-
ную полосу для общественного 
транспорта от всех других по-
лос. Поэтому автобусы должны 
двигаться именно по ней. До тех 
пор пока нет соответствующего 
разрыва. Все остальное — нару-
шение правил. 

В данной ситуации следст-
венные органы будут выяснять, 
по чьей вине произошла авария. 
Может, водитель автобуса не 
убедился в безопасности манев-
ра, перестраиваясь в правую по-
лосу, или водитель «Фольксваге-
на» не учел, что автобус начал 
маневр.  

Примечательно, что постра-
давшие в ДТП пассажиры полу-
чат компенсацию по условиям 
обязательного страхования пе-
ревозчиков. Максимальная сум-
ма по которому — 2 миллиона 
рублей. Для выплат по ОСАГО 
необходимо установить винов-
ника аварии . 

МЧС

Горные 
спасатели 
из 22 стран 
мира изучают 
передовые 
технологии 
аварийных 
работ

ИЗ-ПОД ЗЕМЛИ 
ДОСТАНУТ

Тимофей Борисов

БОЛЕЕ 200 экспертов горноспа-
сательного дела из 22 стран мира 
примут участие международной 
конференции, старт которой в 
Новокузнецке дал глава МЧС 
России Владимир Пучков. Такое 
масштабное мероприятие под 
эгидой Международной горно-
спасательной организации 
(IMRB) проходит в нашей стране 
впервые.

На площадках Москвы, Ново-
кузнецка и Санкт-Петербурга в 
течение нескольких дней веду-
щие специалисты по спасению в 
подтопленных и взорванных 
шахтах поделятся передовым 
опытом. 

Для нашей страны иностран-
ный опыт особенно важен. В 
частности, в Новокузнецк на 
днях возвратилась большая 
группа горноспасателей, кото-
рые почти месяц работали на за-
топленном руднике «Мир» в 
Якутии. Когда кемеровчане при-
были на рудник, под землей 
оставались 9 человек. Спасти 
удалось лишь одного. Но в актив 
можно занести и то, что за месяц 
работы в сложнейших условиях 
обошлось без потерь среди са-
мих горноспасателей. Стихия 
непредсказуема, не прощает 
даже малейших ошибок, и, ска-
жем, в прошлом году в Воркуте, 
когда кемеровчане работали бок 
о бок со своими воркутинскими 

коллегами, к потерям среди шах-
теров через пару дней поисков, к 
сожалению, прибавились не-
сколько жизней тех, кто их пы-
тался спасти.

Это не значит, что потерей 
нет у горноспасателей ЮАР или 
Новой Зеландии. Как раз наобо-
рот, там опыт работы под землей 
еще более богатый. Именно поэ-
тому нашим специалистам будет 
интересно пообщаться  с экспер-
тами горного и горноспасатель-
ного дела из Австралии, Канады, 
ЮАР, Китая, Великобритании, 
Германии, Вьетнама, Польши, 
Румынии, Новой Зеландии, Сло-
вакии, Чехии, Армении и других 
стран. 

Кроме того, ведущие компа-
нии мира, деятельность которых 
связана с горной промышленно-
стью и горноспасательным об-
служиванием, представят свои 
достижения и новейшие разра-
ботки.

Есть чем поделиться и спаса-
телям МЧС. В Москве иностран-
цев ознакомят с опытом про-
кладки столичного метро, а в 
Санкт-Петербурге участникам 
будет предоставлена возмож-
ность посетить горный универ-
ситет и университет главной 
противопожарной службы МЧС 
России.

А в угольной столице России 
Новокузнецке участники конфе-
ренции посетят обогатительные 
фабрики «Щедрухинская» и 
«Матюшинская», разрез «Бере-
зовский», шахту «Увальная», 
единый диспетчерско-аналити-
ческий центр «СУЭК-Кузбасс», 
ознакомятся с деятельностью 
Национального горноспасатель-
ного центра, посетят выставку 
горноспасательной техники и 
оборудования, увидят демон-
страционные учения по ведению 
горноспасательных работ, кото-
рые станут кульминацией про-
граммы конференции. 

Так что Россия, можно ска-
зать, полноценно влилась в са-
мый авторитетный мировой 
клуб подземных спасателей. 

Явление Почему мы панически боимся остаться без смартфона 

Вне зоны доступа 
Татьяна Владыкина  

С
оциологи выяснили, 
что большинство на-
ших современников 
панически боятся 
остаться без мобиль-

ного телефона. Новому страху 
уже дали название — номофобия.

«РГ» попыталась выяснить, 
есть ли среди наших читателей 
«отпетые» номофобы, что стоит 
за страхом остаться без мобиль-
ного и так ли подвержены новой 
фобии наши соотечественники?

Номофобия в развернутом ва-
рианте звучит как «no-mobile-
phone phobia»,  «страх остаться 
без мобильного телефона». Тер-
мин впервые употребили англи-
чане. Исследователи британской 
компании YouGov выяснили, что 
53 процента опрошенных вла-
дельцев мобильных телефонов ис-
пытывают тревогу, когда по раз-
ным причинам остаются без него. 
Социологи сделали вывод, что 58 
процентов мужчин и 47 процен-
тов женщин, принявших участие 
в опросе можно назвать номофо-
бами. Исследователи отмечают, 
что за привязанностью англичан 
к мобильнику скрывается потреб-
ность быть постоянно на связи с 
близкими людьми.

А что же у нас? «РГ» задала сво-
им читателям вопрос «Насколько 
смартфон влияет на современно-
го человека?». Опрос показал, что 
большинство читателей воспри-
нимает гаджет как средство связи 
и рабочий инструмент (78 про-
центов). 19 процентов опрошен-
ных признались, что современ-
ный мобильник — это развлече-
ние. И только три процента наших 
читателей заявили о том, что 
смарфон для них «вся жизнь». Мы 
так же поинтересовались, как ча-
сто наши читатели заглядывают в 
телефон? Оказалось, что 48 про-
центов делают это каждый час, 26 
процентов каждые 15 минут и раз 
в день заглядывает в смартфон 27 
процентов читателей. На главный 
вопрос, что чувствуют наши чита-
тели, случайно оставшись без мо-
бильного, ответы распределились 
так: дискомфорт ощущают 57 
процентов, тревогу от неизвест-
ности и страх — восемь процентов, 
и 36 процентов испытывают ра-
дость и освобождение.

Корреспондент «РГ» попроси-
ла прокомментировать результа-
ты опроса заведующего отделом 
медицинской психологии научно-
го центра психического здоровья 
РАМН Сергея Ениколопова. 

Сергей Николаевич охотно 
рассказал о том, что, как и многие 

современники, тоже порой оста-
вался без мобильного телефона. 
Чувствовал себя хорошо, но на-
блюдал интересную реакцию 
окружающих.

— Когда я говорил, что забыл 
телефон, реакция собеседников 
делилась пополам, — отмечает эк-
сперт. — Одни, улыбаясь, говори-
ли, что я это сделал сознательно, 
«устроил себе каникулы», а вто-

рые смотрели совершенно сочув-
ственно и спрашивали «как же ты 
жил?!». Скажу больше, однажды я 
на три недели остался без мобиль-
ного. Вспомнил молодость, зво-
нил со стационарного.

Читатели «РГ», судя по данным 
опроса, тоже не нервничают.  Осо-
бенно вдохновляет число тех, кто 
чувствует «радость и освобожде-
ние». (Еще бы, начальники лиш-

ний раз не дергают, да и домаш-
ние, оказывается, способны ре-
шить неразрешимые проблемы 
самостоятельно).

— Мы все отлично понимаем, 
что смартфон — это удобно,  — ре-
зюмирует собеседник «РГ».  — Но, 
если вдруг вы остаетесь без гадже-
та, выясняется, что ничего страш-
ного не происходит. А те, кто чув-
ствует страх — это высокотревож-
ные люди. Раньше они боялись че-
го-то другого. Было время, когда 
такие люди утром бросались за га-
зетами в страхе, что что-то может 
произойти.

Но нашего эксперта в новой 
фобии заинтересовало другое.

—  Мне кажется, важную роль 
играет возрастной момент, — счи-
тает Ениколопов. — Люди, кото-
рые помнят уличные автоматы, 
умеют пользоваться домашним 
телефоном — меньше дергаются, 

когда остаются без мобильного. 
Кроме этого, для большинства те-
лефон  — это Донцова, соцсети и 
игровая приставка одновремен-
но. Смартфон удачно заполняет 
внутренний вакуум, скуку жизни.

Грозит ли нам номофобия?
— До нас медленно доходит тех-

прогресс, и российская глубинка, 
все-таки живет в своем особом 
ритме, — считает Ениколопов. — В 
маленьком городе мобильный те-
лефон не такое уж важное средст-
во связи. Ведь можно встать, 
одеться и сходить к абоненту, ко-
торый внезапно оказался «вне 
зоны доступа».

Нам сложно представить жизнь без 
мобильника; чем гаджет больше, 
тем меньше шансов его забыть.  

По состоянию передней части «Фольксвагена» можно предположить, на какой скорости он ехал.

Акцент

 Когда я говорил, что 
забыл телефон, многие 
с сочувствием спрашивали: 
«Как же ты жил?!»Ведущие специали-

сты по спасению 
в подтопленных 
и взорванных 
 шахтах поделятся 
передовым опытом
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Стороны обсудили 
ситуацию на полу-
острове в свете 
шестого по счету 
ядерного испыта-
ния в КНДР

Примите участие в опросе 
на сайте 
rg.ru/art/1444116

Акцент

 Автобус, как и любое другое 
транспортное средство, 
не имеет права пересекать 
сплошную полосу
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ВЫБОРЫ ЦИК разъяснил 
наблюдателям новые 
правила работы

Участки 
под присмотром

Татьяна Замахина

ДО ЕДИНОГО дня голосования осталось меньше неде-
ли, и на данный момент около 100 тысяч избирателей 
изъявили желание голосовать 10 сентября не по месту 
регистрации. Как сообщили в ЦИК РФ, это всего 0,4 про-
цента от общего количества избирателей из тех регио-
нов, где в этом году будут выбирать заксобрания и губер-
наторов. В Центризбиркоме рассчитывают, что новым 
механизмом голосования избиратели активно восполь-
зуются в следующем году в ходе президентской кампа-
нии.

Изменения в избирательном законодательстве со-
трудники ЦИК вчера объясняли наблюдателям на семи-
наре, организованном перед выборами. Напомним, что в 
ходе региональной 
кампании этого года 
«обкатываются» но-
вации, вступившие в 
силу в результате от-
мены открепитель-
ных удостоверений. 
Систему сделали бо-
лее удобной для из-
бирателей, которые 
в день выборов нахо-
дятся не по месту регистрации. Им теперь не надо пред-
варительно ехать за открепительным, нужно лишь по-
дать заявление в ближайший избирком, через МФЦ или 
сайт госуслуг.

Зампред ЦИК Николай Булаев напомнил, что на реги-
ональных выборах избиратели могут «перемещаться» 
только в пределах своего субъекта Федерации. К тому же 
новая система не касается муниципальных выборов. По-
этому и было подано такое небольшое количество заяв-
лений о голосовании «не по адресу». «Мы рассчитываем, 
что механизм будет куда активно использоваться в сле-
дующем году, ведь он будет действовать уже в рамках 
всей страны», — сказал зампред ЦИК. 

Вчера закончился первый этап подачи заявлений для 
голосования не по месту регистрации. Сегодня же стар-
товал следующий этап: вплоть до 9 сентября подать заяв-
ление можно будет только на участке по месту регистра-
ции. Это сделано для защиты от махинаций. С той же це-
лью на поданные в последние дни заявления наклеят спе-
циальные марки для гарантии, что избиратель проголо-
сует только один раз. Прийти с таким заявлением можно 
будет на специально предназначенные для этого участ-
ки. По данным ЦИК, регионы определили для данного 
вида голосования в среднем 13% от общего количества 
участков.

В ЦИКе призвали наблюдателей сигнализировать о 
нарушениях и напомнили, что любой из них сможет оз-
накомиться с полными списками тех, кто «переместил-
ся» с одного участка на другой. Кроме того, данные по ка-
ждому участку появятся в Интернете (правда, без фами-
лий избирателей). 

В ЦИКе призвали 
наблюдателей 
 сигнализировать 
о нарушениях
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ГРОМКОЕ ДЕЛО Суд арестовал 
второго подозреваемого 
в подготовке терактов в Москве

Мечтал о страшном

Петр Орлов

ВЧЕРА Лефортовский суд Мо-
сквы отправил под арест на два 
месяца Диловаршо Шарипова — 
второго задержанного по подо-
зрению в подготовке терактов в 
Москве.

Об этом сообщил Интерфакс 
со ссылкой на пресс-службу суда. 
Арестованный подозревается в 
совершении преступления, пред-
усмотренного статьей УК, нака-
зывающей за участие в деятель-
ности организации, которая в со-
ответствии с законодательством 
Российской Федерации признана 
террористической.

В минувшую пятницу столич-
ный Мещанский суд отправил 
под стражу до 31 октября другого 
фигуранта дела — Муродбека Ко-
дирова. Как сообщают информа-
гентства, ему вменяются четыре 
статьи УК: участие в деятельнос-
ти террористической организа-
ции, незаконное изготовление 
взрывчатых веществ, незаконное 
изготовление, сбыт или хранение 
взрывчатых веществ, приготов-
ление к террористическому акту.

Напомним, что в конце августа 
Центр общественных связей ФСБ 
сообщил о задержании в Москве и 
Московской области двух выход-
цев из Центрально-Азиатского ре-
гиона, которые планировали со-
вершить теракты 1 сентября в ме-
стах массового скопления людей.

«Один из задержанных нака-
нуне Дня знаний разместил в сети 
Интернет видеообращение к чле-
нам запрещенной в РФ террори-
стической организации ИГИЛ. В 
обращении он дал так называе-
мую «клятву верности террори-
стам». После этого планировал 
совершить нападение на гра-

жданских лиц с использованием 
холодного оружия», — сообщили в 
ЦОС ФСБ России.

В телефоне задержанного, как 
сообщают в ФСБ, обнаружены 
контакты с вербовщиками дан-
ной организации и инструкции 
по планируемому преступлению.

По месту проживания второго 
задержанного, также являющего-
ся членом запрещенной террори-
стической организации, обнару-
жено и изъято самодельное 
взрывное устройство большой 
мощности, предметы и компо-
ненты, использовавшиеся для его 
изготовления. 

Как сообщают в ФСБ, он при-
знался, что собирался стать тер-
рористом-смертником и совер-
шить самоподрыв.

Кстати, в середине августа в 
ФСБ также удалось предотвра-
тить серию терактов в столичном 
регионе. Как сообщали тогда в Фе-
деральной службе безопасности, 
террористическая группа наме-
ревалась совершить серию терак-
тов в местах массового скопления 
людей, в том числе на объектах 
транспорта и крупных торговых 
площадках г. Москвы с использо-
ванием «террористов-смертни-
ков» и взрывных устройств боль-
шой мощности.

«Установлены и в результате 
специальной операции задержа-
ны члены террористической 
группы, среди которых: куратор 
подготовки преступления — 
эмиссар запрещенной в Россий-
ской Федерации международной 
террористической организации 
«Исламское государство», спе-
циалист по изготовлению взрыв-
ных устройств и два «террори-
ста-смертника», — сообщали тог-
да в ФСБ.

ТЕНДЕНЦИЯ В Хабаровском 
крае медведи все чаще 
выходят к поселениям 

Гонит голод

Инесса Доценко, «Российская газета», Хабаровский край

В РАЙОНАХ Хабаровского края сложилась напряжен-
ная ситуация: к домам и дачным участкам повадились 
массово выходить медведи. 

Сигналы о косолапых, роющихся в огородах или по-
мойках, поступают практически каждый день. В регио-
нальном министерстве природных ресурсов сообщили, 
что особенно сильно хищники бесчинствуют в поселени-
ях Николаевского и Ульчского районов.

— К людям животных гонит голод. Медведи забирают-
ся в огороды и выкапывают овощи, едят из собачьих ми-
сок, отгоняя дворняг, — рассказал замначальника отдела 
сохранения объектов животного мира комитета охотни-
чьего хозяйства минприроды Хабаровского края Олег 
Егорушкин. 

Как утверждает Егорушкин, медведи стали чаще наве-
дываться в поселки с августа. За последний месяц при-
шлось отстрелить 17 животных.

Заходят косолапые и в города — на прошлой неделе 
убили хищника, бродившего прямо по центру Николаев-
ска-на-Амуре.

— Рядом с парком есть частный сектор, так вот он там 
по огородам много морковки поел. Люди регулярно за-
мечали его следы, — сообщила женщина.

По ее словам, сотрудники городского отдела ГО И ЧС 
обходили квартиры и просили жителей позвонить им, 
как только косолапый вновь появится. 

— Что толку его отпугивать было? Он голодный и ху-
дой! — говорит Девятерикова. — Хорошо, что ему люди на 
пути не попались!

Нынешний год выдался на Амуре катастрофически 
безрыбным. Ученые ТИНРО-Центра привели расчеты, 
согласно которым в 2017 году к устью реки ожидался 
подход 8,1 миллиона особей летней кеты — по сравнению 
с предыдущими годами это немного. Четверть рекомен-
довалось пропустить в нерестовые реки, остальное — вы-
ловить. Но рыбы оказалось совсем мало. И, скорее всего, 
лососевых с каждым годом будет все меньше. 

Это значит, что медведи будут и дальше выходить к 
людям, а местным властям придется выработать целую 
систему защиты населения от хищников. 

Кстати, трагедией закончилась встреча жителя Мака-
ровского района Сахалинской области с медведем. При-
чина их появления в селах та же — нет рыбы. 

СУД Сбившая «пьяного 
мальчика» в Балашихе 
назвала произошедшее 
несчастным случаем

Признала вину, 
но частично

Иван Петров

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ городской суд в понедельник 
начал рассмотрение уголовного дела в отношении 
32-летней Ольги Алисовой. Жительница Подмосковья, 
напомним, по версии следствия, сбила насмерть шести-
летнего мальчика в дворе его дома. Установлено, что в 
этот момент женщина разговаривала по мобильному те-
лефону и превысила положенную в жилой зоне скорость.

Неделю назад судебный процесс не смог стартовать 
из-за позиции адвоката обвиняемой. Защитница попро-
сила перенести заседание, сославшись на то, что не успе-
ла ознакомиться со всеми материалами дела. Суд 28 ав-
густа удовлетворил ходатайство защитницы Алисовой, 
перенеся на 4 сентября рассмотрение дела.

Вчера суд дал слово обвиняемой. «Я признаю, что мои 
действия, мой автомобиль в сложившейся ситуации, по-
влекли смерть человека, но это был несчастный случай, 
я не могла его видеть», — сказала Ольга Алисова. 

Женщина также 
не признала изло-
женный в заключе-
нии государственно-
го обвинения факт о 
том, что она пользо-
валась телефоном в 
момент аварии.

«Алисова прояви-
ла преступную не-
брежность, не при-
менив мер к сниже-
нию скорости, со-
здала опасную ситу-
ацию, несмотря на 
то, что имела возможность обнаружить пешехода. В ре-
зультате чего произвела наезд на несовершеннолетнего 
мальчика», — зачитала текст обвинительного заключе-
ния вчера прокурор. Кстати, данных об обнаружении у 
ребенка в крови алкоголя после аварии в тексте обвине-
ния нет.

По версии следствия, водитель Hyundai Solaris Ольга 
Алисова сбила насмерть шестилетнего ребенка 23 апре-
ля у дома номер 39 в микрорайоне Павлино подмосков-
ной Балашихи. Ей вменяется в вину нарушение Правил 
дорожного движения и эксплуатации транспортных 
средств, повлекшее по неосторожности смерть человека 
(ч. 3 ст. 264 УК РФ). 

Общественное внимание к этому делу оказалось при-
ковано после того, как экспертиза обнаружила в крови 
погибшего мальчика алкоголь. Кроме того, с дома, где 
произошла трагедия, пропали все видеокамеры, а мест-
ные полицейские около месяца не возбуждали уголовное 
дело. Все это породило массу версий о том, что кто-то 
очень влиятельный пытается выгородить Алисову.

О возбуждении уголовного дела в отношении Алисо-
вой подмосковный главк полиции сообщил только 15 
июня. А лишь 6 июля суд отправил женщину в следствен-
ный изолятор. В настоящее время арест Алисовой про-
длен на срок до 30 января 2018 года.

В настоящее время дело о самом ДТП, расследование 
по которому вели полицейские подмосковного главка 
МВД, слушается в суде. Параллельно свое расследование 
ведет Следственный комитет. В рамках возбужденного 
дела о халатности следователям предстоит дать ответ на 
главный вопрос — все-таки был мальчик пьян или нет. И 
если — да, то как алкоголь попал в его организм.

Недавно также стало известно, что пострадавшие го-
товят гражданский иск к Ольге Алисовой. Роман Шимко, 
отец погибшего мальчика, заявил, что намерен напра-
вить взысканную сумму на лечение «какого-нибудь 
больного раком ребенка». 

ПРОЦЕСС Кирилла Серебренникова оставили 
под домашним арестом

Прогулки без друзей 
и спектаклей

Иван Егоров

М
осгорсуд смягчил усло-
вия домашнего ареста 
режиссеру Кириллу Се-

ребренникову, обвиняемому по 
делу о хищении 68 миллионов ру-
блей. Ему разрешены двухчасо-
вые прогулки.

— Разрешить Серебренникову, 
находящемуся под домашним 
арестом по адресу: Москва, ули-
ца Пречистенка, 12, прогулки с 
18.00 мск до 20.00 мск в районе 
проживания — Хамовники, Мо-
сква, — огласила решение судья 
Наталья Борисова. 

Суд не нашел оснований для 
освобождения режиссера из-под 
домашнего ареста под залог 68 

миллионов рублей или личное 
поручительство деятелей культу-
ры. Также ему не разрешили хо-
дить на работу в театр, встре-
чаться с буддистским ламой и 
його терапевтом, а также пускать 
в квартиру домработницу. 

На вчерашнем заседании суда 
стало известно, что за Серебрен-
никова поручились уже 78 деяте-
лей культуры и искусства. Ре-
жиссер поблагодарил всех, пору-
чившихся за него, заявив, что 
дело против него сфабриковано. 
В то же время ему предъявлено 
обвинение по статье УК РФ — мо-
шенничество в особо крупном 
размере. 

По данным следствия, в 2011 
году Серебренников придумал и 
разработал проект по развитию и 
популяризации современного 
искусства «Платформа». На его 
реализацию и финансирование 
минкультуры выделило более 
214 млн рублей из федерального 
бюджета. В СК полагают, что под 
видом оплаты договоров средст-
ва от минкультуры выводились 
на расчетные счета контраген-
тов, некоторые из них, по данным 
СК, были фирмами-однодневка-
ми, обналичивались и распреде-
лялись между соучастниками. 

ОПРОСЫ

Зачем идти 
в волонтеры

БЕЗ КОРЫСТИ 

Екатерина Добрынина

РОССИЯ стала несколько ближе 
к идеалам гражданского общест-
ва. По данным ФОМ, за прошед-
шие 10 лет уровень гражданской 
активности вырос на 10%. Две 
трети граждан так или иначе на 
бескорыстной основе участвуют 
в решении общих проблем или 
занимаются благотворительно-
стью. Лишь 36% взрослых росси-
ян числятся в аутсайдерах и та-
кую гражданскую активность не 
проявляют вообще. Другая соци-
ологическая служба — ВЦИОМ — в 
ходе недавнего опроса выяснила, 
какими мотивами руководству-
ются участники добровольческо-
го движения. На первом месте — 
желание «жить активной 
жизнью» (48%) и «чувствовать 
себя полезным» (37%).

Добрая воля — главное, что 
движет гражданским обществом 
во всех его проявлениях. Активи-
сты и волонтеры, благотворители 
и «неравнодушные наблюдате-
ли» — все они на добровольных 
началах стремятся сделать мир 
лучше и не просят за это никаких 
материальных благ. Чем более 
цивилизованной считает себя 
страна, тем чаще ее граждане ста-
новятся в ряды волонтеров: не 
корысти ради, а по долгу совести. 

Чаще всего волонтеры заняты 
в некоммерческих организациях, 
общественных объединениях, 
политических союзах. Согласно 
докладу группы ученых под руко-
водством профессора кафедры 
политологии и международных 
отношений РГСУ Максима Мейе-
ра, подготовленного в рамках 
проекта ФОМ СОЦ, каждый двад-
цатый (5%) работает в волонтер-
ских организациях постоянно. 
30% опрошенных активистов 
участвуют в решении проблем по 
месту жительства. Почти столько 
же (29%) — так называемые «по-
могающие» — те, кто жертвовал 
деньги на благотворительность 
или принимал участие в судьбе 
незнакомых им лично людей.

Для волонтера очень важно, 
чтобы его труд ценили и уважали. 
Благодарность для него дороже 
любых денег. 77% волонтеров, по 
данным ВЦИОМ, получали за 
свой труд добрые слова и какие-
либо сувениры. Но 91% тех, кто 
мог припомнить подобные поощ-
рения, сказал, что и без этого за-
нимался бы волонтерской дея-
тельностью. При этом две трети 
волонтеров считают, что разного 
рода «нематериальные стимулы» 
в их деле очень нужны: тогда в до-
бровольческое движение люди 
будут включаться более охотно. 
По мнению респондентов, отбла-
годарить волонтеров за их труд 
лучше всего чем-то из сферы до-
суга. Например, приглашением 
на встречу с известной персоной 
(об этом сказали 35%), интере-
сную экскурсию, концерт или 
выставку, куда обычно попасть 
нелегко или дорого (30%). Очень 
важным бывает обучение на ка-
ких-либо курсах (32%), а также 
рекомендации, если человек по-
ступает в вуз или ищет работу 
(16—17%). Не отказались бы во-
лонтеры от льгот на проезд в раз-
личных видах транспорта (16—
19%). А вот такие методы поощ-
рения, как льготы при оплате 
ЖКХ, публикации в СМИ, допол-
нительные выходные дни счита-
ют полезными по 5—6% опрошен-
ных. Увидеть свое фото на Доске 
почета хотел бы лишь каждый 
двадцатый (5%) из волонтеров.

По данным социологов, актив-
нее всего в добровольческой рабо-
те участвуют молодые люди в воз-
расте от 18 до 30 лет (их 38%). 
Хотя бескорыстие вовсе не чуждо 
и тем, кто старше. В группах ре-
спондентов от 31 до 45 лет и стар-
ше 46 лет число волонтеров со-
ставляет по 30%. Те, кому за 
шестьдесят, видимо, уже не имеют 
на такую работу сил: в старшей 
когорте добровольцев лишь 2%.

Самыми отзывчивыми и бес-
корыстными, по данным ФОМ, 
проявили себя жители северных 
и северо-восточных регионов РФ 
(от Карелии до Магаданской об-
ласти), менее активна Централь-
ная Россия. Москва и Санкт-Пе-
тербург — «средние по стране».

Способны ли волонтеры на по-
литический протест? По мнению 
экспертов, они скорее готовы со-
трудничать с властями и находят 
для решения проблем нешаблон-
ные методы. Идти «на баррика-
ды», если ситуация совсем тупи-
ковая, готовы считаные единицы. 

Как у них? В зарубежных компаниях дресс-код вводят с оговорками

Контракт по одежке
ВО ФРАНЦИИ, если придержи-
ваться буквы закона, то в Трудо-
вом кодексе Франции статьей 
под номером L 120.2 четко опре-
делено, что работодатель не име-
ет права заставлять лицо, кото-
рое трудится у него по найму, со-
блюдать некий дресс-код. Прав-
да, там же сказано, что есть слу-
чаи, когда без одежды определен-
ного фасона никак не обойтись. К 
примеру, это касается официан-
тов в ресторане или персонала 
гостиниц. Эти люди должны оде-
ваться соответствующим обра-
зом и выглядеть презентабельно, 
дабы не отпугнуть клиентуру.  

В свое время в знаменитом 
парке развлечений и аттракцио-
нов «Диснейленд», что под Пари-
жем, случился громкий скандал, 
когда несколько служащих реши-
ли блеснуть пирсингом, татуи-
ровками и длинными волосами. 
Хотя на их сторону встал профсо-
юз, ребятам пришлось отказать-
ся от экстравагантных примет 
эпохи: все эти штучки были не 
только запрещены внутренним 
распорядком «Диснейленда», но 
и прописаны в трудовых догово-
рах.

Вспоминается и такой забав-
ный случай. В одной компании, 
занятой разработкой электрон-
ных технологий, своенравный 
служащий решил, что летом нет 
ничего лучшего и более удобно-
го, чем штанишки по колено 
«бермуды». Руководитель пред-
приятия, где служащие традици-
онно придерживались варианта 
«пиджак, брюки и галстук», был 
в ярости и потребовал, чтобы 
модник сменил возмутивший его 
наряд на что-нибудь поприлич-
нее. Тот заартачился. Ведь по 
роду своей деятельности не всту-
пал в контакт с клиентурой ком-
пании. Дело дошло до суда. В кон-
це концов, приняли Соломоново 
решение. Мол, упрямец в прин-
ципе имеет право щеголять в ко-
ротких штанишках в рабочее 
время, но это право не входит в 
число фундаментальных свобод, 
записанных в Конституции. А по-
сему топ-менеджера, на которого 
любитель «бермуд» подавал иск, 
не осудили. Возмутитель спокой-
ствия, рассудив, что зашел слиш-
ком далеко и, того гляди, окажет-
ся без работы, на следующий 
день явился в офис как все, то 
есть в брюках.

О том, как народ, и в первую 
очередь служивый, одевается во 
Франции, можно, наверное, со-
чинять романы — для этого здесь 
более чем плодотворная почва. 
Но принцип прост: если речь не 
идет о гламурных модельерах и 
прочих «жертвах моды», ни в 
коем случае не выделяться экс-
травагантными нарядами, а в 
присутственное место являться в 
строгой и неяркой одежде. Что 

касается всех прочих обществен-
ных мест, то здесь царит полная 
свобода.

В ИТАЛИИ — стране, всемирно 
признанной законодателем мод, 
работодатели, как ни странно, 
довольно демократично относят-
ся к внешнему виду сотрудников, 
позволяя им вырабатывать соб-
ственный персональный стиль.

Рабочий дресс-код в Италии 
зависит главным образом от 
того, какой трудовой деятельнос-
тью занят житель Апеннин. Пред-
ставители креативных профес-
сий (журналисты, дизайнеры и 
пиар-менеджеры) вполне могут 
позволить себе некоторые воль-
ности — блеснуть новой татуи-
ровкой или даже необычным 
пирсингом. А вот для банкиров и 
финансистов такие эксперимен-
ты недопустимы.

В большинстве итальянских 
офисов среди рядовых сотрудни-
ков доминирует стиль под назва-
нием casual chic — выверенная 
комбинация повседневной и ди-
зайнерской одежды. Благодаря 

его практически тотальному рас-
пространению из многих госу-
дарственных учреждений и част-
ных предприятий практически 
полностью пропали традицион-
ные костюмы. Они уступили ме-
сто куда более комфортным 
джинсам.

Однако это вовсе не означает, 
что в итальянском рабочем стиле 
царит полная анархия. Согласно 
опросу, проведенному рекрутин-
говым сайтом InfoJobs, 75 про-
центов респондентов признали, 
что ни один работодатель, в осо-
бенности если речь идет о госуч-
реждении, ни за что не потерпит 
на своем сотруднике шлепанцев, 
рваных джинсов, шорт (даже в 
45-градусную жару) или чрез-
мерно яркий макияж.

По закону итальянский нани-
матель не имеет права навязы-
вать подчиненным свои вкусы, 
принуждая их надевать тот или 
иной предмет туалета. Главное 
требование: внешний вид не дол-
жен идти вразрез с корпоратив-
ной культурой. Диктат допустим 

лишь в том случае, если в трудо-
вом контракте прописаны соот-
ветствующие ограничения. На-
рушение установленных правил 
дресс-кода может закончиться 
серьезными взысканиями, к ко-
торым, на самом деле, руководст-
во компаний прибегает крайне 
редко. В этом практически не 
возникает надобности, посколь-
ку в итальянцах чуть ли не на 
уровне ДНК помимо отменного 
вкуса заложено желание нра-
виться и производить хорошее 
впечатление на начальство. 

В ГЕРМАНИИ дресс-код — дело 
почти добровольное. Здесь мало 
компаний, которые требуют от 
сотрудников одеваться по заве-
домо положенному образцу, а 
если какие и есть, то зачастую 
они принадлежат иностранцам. 
Однако каждый в ФРГ понимает, 
что на работе надо появляться в 
приличной одежде. 

О молчаливом консенсусе 
офисной одежды — приличие пре-
выше толерантности — говорит и 
недавно проведенный опрос пор-
тала YouGove. С голым животом 
и в просвечивающей тунике со-
гласны прийти на работу лишь 11 
и 13 процентов опрошенных. Од-
нако уже сам по себе факт, что бо-
лее десяти процентов немцев не 
прочь выглядеть ну очень сексу-
ально и привлекательно, говорит 
об общей, скорее, расслабленной 
тенденции дресс-кода в стране. 
Более толерантно немцы отно-
сятся к появлению коллег в обле-
гающей одежде и совсем уж ло-

яльны к мужчинам в пиджачной 
паре и рубашке без галстука в 
офисе. Спокойно относятся нем-
цы также к оголению ног и плеч 
на рабочем месте. 

Примечательно, что сандалии 
на мужских ногах коробят опро-
шенных больше, чем на откры-
тых женских ножках. Для 73 про-
центов респондентов ухоженные 
пальчики с накрашенными но-
готками в босоножках более при-
емлемы в офисе, чем громадные 
мужские ступни. Но вот к крос-
совкам на работе немцы также 
даже очень терпимы — 59 процен-
тов респондентов думают, что 
они вполне подходят к офисному 
стилю. К тому же и кроссовки, и 
джинсы в Германии с некоторых 
пор не считаются оскорблением 
здорового вкуса, даже наоборот, 
стали статусным символом, вея-
нием моды и признаком дина-
мичного, спортивного образа 
жизни. К тому же некоторые фир-
менные кроссовки могут стоить 
больше, чем иные модельные бо-
тинки. Ну и, конечно, эстетика 
побеждает пуританство: ровно 
две третьих немцев не прочь ви-
деть в офисах женщин в юбках 
выше колен. Главное, конечно, 
чтобы ножки были стройными.

Подготовили 
Вячеслав Прокофьев (Париж), 
Анна Розэ (Берлин), 
Нива Миракян (Рим)

В канадском офисе одной из круп-
нейших интернет-компаний сотруд-
ники одеваются в меру строго. 

Акцент

 По закону итальянский 
наниматель не имеет права 
навязывать подчиненным 
свои вкусы

Комикс о правилах поведения при встрече 
с медведями смотрите на сайте 
rg.ru/art/1131086

Следите за расследованием 
дела Кирилла 
Серебренникова на сайте 
rg.ru/sujet/5920

Лишь пятеро 
из каждых 
ста волонтеров 
хотели бы увидеть 
свое фото 
на Доске почета

Прокурор в обвини-
тельном заключе-
нии не указал о том, 
что у ребенка в 
крови нашли алко-
голь после аварии

Режиссер Серебренников останется под домашним арестом в своей квар-
тире на Пречистенке как минимум до 29 октября.

Акцент

 Столичный суд не стал осво-
бождать режиссера под залог  
68 миллионов и поручитель-
ство видных деятелей
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ГРОМКОЕ ДЕЛО 

Террорист 
попытался 
завербовать 
журналиста 
BBC

В УБИЙЦЫ ПО 
ОБЪЯВЛЕНИЮ

Константин Волков

ПРЕДСТАВИТЕЛИ террори-
стической организации ДАИШ 
(запрещена в РФ) пытались завер-
бовать журналиста британской 
телерадиокорпорации BBC. До-
шло до того, что ему предлагали 
принять участие в теракте на Лон-
донском мосту, произошедшем 3 
июня.

Сотрудник BBC, чье имя не 
разглашается, в течение двух лет 
расследовал деятельности экс-
тремистских группировок. Он пе-
реписывался с их представителя-
ми в соцсетях и мессенджерах, 
скрывая при этом род своей дея-
тельности. В итоге на репортера 
вышел некий Джунейд Хуссейн из 
ДАИШ (запрещена в РФ). Этот 
21-летний уроженец британского 
Бирмингема вызвался быть на-
ставником журналиста и обещал 
научить его делать бомбы. Потом 
Хуссейна убил американский 
беспилотник где-то около сирий-
ской Ракки. Тогда с сотрудником 
BBC стал работать уже другой 
«ведущий». Как рассказал сам 
журналист, «в 2016 году стало 
ясно, что террористическая орга-
низация связывает британских 
экстремистов через Twitter и 
Facebook, через эти сети они пла-
нируют теракты в Лондоне».

В частности, репортер BBC, 
поставив в известность службы 
безопасности, обсуждал с боеви-
ками в Сети их планы, в частно-
сти — атаку на Лондонский мост. 
Его даже позвали стать одним из 
исполнителей теракта, поинтере-
совавшись, хочет ли он работать в 
группе или в одиночку.

Напомним, 3 июня на Лондон-
ском мосту в центре британской 
столицы белый фургон стал да-
вить прохожих, выехав на троту-
ар. Затем трое террористов вы-
брались из машины в районе рын-
ка Боро рядом с мостом и начали 
резать людей ножами. Полиция 
застрелила всех троих спустя во-
семь минут после начала бойни. 

СКАНДАЛ Игроки 
футбольного клуба США
отказались встать 
при исполнении гимна

Флаг — 
следующий?

Евгений Шестаков

ВОЙНА с памятниками и «очищением» истории, кото-
рую развернули по всей Америке борцы за права афроа-
мериканцев, затрагивает все новые, казавшиеся незы-
блемыми символы государственности США. 

Помимо разрушения монументов сражавшимся на 
стороне Конфедератов генералам и обезглавливания «от-
личившегося» расистским подходом к индейцам бюста 
первооткрывателя Христофора Колумба недовольные не-
равенством в американском обществе обратили свой 
взор на один из символов страны — национальный гимн и 
связанные с ним традиции.

История, которую рассказала газета Huffington Post, 
дает импульс новому витку гражданского противостоя-
ния в США, обострившегося после прихода к власти До-
нальда Трампа. В Кливленде на матче Национальной фут-
больной лиги сразу восемь чернокожих игроков местной 
команды демонстративно опустились на колено, отказав-
шись стоять во время исполнения национального гимна. 
Свои действия они объяснили протестом против событий 
в городе Шарлотсвилл, где в ходе столкновений между 
ультраправыми ак-
тивистами и антифа-
шистами десятки 
людей пострадали и 
одна женщина поги-
бла. В США исполне-
ние гимна перед на-
чалом игры — давняя 
традиция, символи-
зирующая уважение 
к людям, отдавшим 
жизни для защиты свободы и независимости страны. И 
демарш игроков не остался незамеченным. Глава Ассоци-
ации патрульных полицейских Кливленда назвал поведе-
ние футболистов «оскорбительной выходкой». В качест-
ве ответа стражи порядка отказались выносить амери-
канский флаг на футбольное поле и участвовать в других 
организованных кливлендской футбольной командой 
мероприятиях.

Но напуганные волнениями в Шарлотсвилле город-
ские власти «спрятали голову в песок», не осудив непа-
триотичное поведение темнокожих футболистов. Руко-
водство команды, где они играют, утверждало, что у спор-
тсменов «есть право для открытого самовыражения, ко-
торое гарантирует Конституция». А мэрия Кливленда 
рассматривает возможность замены полицейских, воз-
мущенных выходкой футболистов, на военнослужащих 
во время матчей Национальной футбольной лиги. Выну-
жденную толерантность проявила и верхушка местной 
полиции, где объяснили СМИ: организованный профсо-
юзами бойкот местной команды не означает, что с таки-
ми шагами согласны все сотрудники полиции. Кливленд-
ские власти «проглотили» демонстративное неуважение 
к американскому гимну со стороны игроков-афроамери-
канцев ради призрачной надежды на сохранение гра-
жданского мира, создав тем самым прецедент для анало-
гичных форм протеста в других частях страны. 

Год назад, когда звезда американского футбола Колин 
Каперник из команды «Сан-Франциско Форти Найнерс» 
остался сидеть под звуки гимна перед началом предсе-
зонной игры, выражая тем самым, по его словам, протест 
против расового неравенства, его поступок был воспри-
нят в обществе более критично. Как писали американ-
ские СМИ, многие представители общественности были 
обеспокоены, что неуважение к государственному гимну 
заденет военнослужащих, рискующих жизнями в разных 
частях света ради права Каперника на гражданский вы-
бор. Однако ни со стороны команды, ни со стороны Наци-

ональной футбольной лиги осуждающие Каперника сло-
ва публично не прозвучали. Протест известного игрока 
был оправдан ссылками на свободу вероисповедания и 
выражение личного мнения. Впрочем, в конце сезона 
2016 года от Каперника в команде под благовидным пред-
логом избавились — с тех пор игрок остается свободным 
агентом, и желающих дать ему работу не видно. Амери-
канские издания писали, что поведение Каперника ( сына 
белой матери и чернокожего отца, воспитанного белыми 
родителями. — Ред) вызвало негодование его фанатов: 
один из них демонстративно сжег свитер с именем Капер-
ника под звуки национального гимна.

Следует добавить, что свободу выбора при решении 
вопроса о том, вставать ли при исполнении гимна, кото-
рой любят козырять протестующие в Америке, во многих 
странах не воспринимают в качестве аргумента, допуска-
ющего неуважительное отношение к государственным 
символам.

В Индии по решению Верховного суда национальный 
гимн играют во всех кинотеатрах. Его сопровождают ка-
дры с изображением индийского флага, а все присутству-
ющие должны в это время стоять. От обязательства сто-
ять освобождены только люди с ограниченными возмож-
ностями. В Китае присутствующим на публичном меро-
приятии, где исполняют национальный гимн — песню 
«Марш добровольцев», следует встать и петь его. За нару-
шение этого правила грозит административный арест на 
срок до 15 суток. В Японии действует закон, по которому 
почтить гимн вставанием — обязанность каждого гражда-
нина. Кстати, в США на исполнении гимна перед спортив-
ными состязаниями букмекеры делают деньги — они при-
нимают ставки на то, сколько времени будет продолжать-
ся музыка. А когда после инаугурации президента США 
Барака Обамы в 2013 году выяснилось, что певица Бейон-
се исполняла на торжествах гимн под фонограмму, пред-
ставители республиканской партии потребовали отпра-
вить переизбранного президента в отставку. 

КОНФЛИКТ США и Южная Корея подготовили военный ответ 
на проведенные Северной Кореей ядерные испытания

Сеул просит 
самолеты-невидимки
Олег Кирьянов,
«Российская газета», Сеул

С
еул и Вашингтон не оста-
вили безответными ядер-
ные испытания КНДР. 

Южная Корея в понедельник 
провела учения по уничтоже-
нию баллистическими ракетами 
ракетно-ядерных объектов Се-
верной Кореи. Одновременно 
стало известно, что США по 
просьбе Сеула планируют раз-
местить на Корейском полуо-
строве «стратегические виды 
вооружений». Напомним, что 

накануне на полигоне Пхунгери 
Северная Корея провела шестые 
по счету ядерные испытания. По 
мнению экспертов, Пхеньян по-
дорвал термоядерный боезаряд 
мощностью 50—100 килотонн. 
Данные шаги КНДР спровоциро-
вали международное осуждение. 
Ожидается, что ООН примет 
очередной пакет санкций про-
тив Северной Кореи.

Утром 4 сентября по указа-
нию президента Республики Ко-
рея Мун Чжэ Ина вооруженные 
силы страны провели учения по 
уничтожению ракетно-ядерных 

объектов, а также командных 
пунктов КНДР. Мун при этом по-
требовал «создать план по нане-
сению мощнейшего удара воз-
мездия». Как заявили в мини-

стерстве обороны Южной Ко-
реи, в ходе учений были нанесе-
ны удары баллистическими ра-
кетами «Хёнму-2А» радиусом 
действия 300 км. С воздуха уда-
ры по целям нанесли истребите-
ли F-15, применившие ракеты 
Slam-ER класса «воздух — зем-
ля». Цели находились в Восточ-
ном (Японском) море и были 
успешно поражены. Как подчер-
кнули в Сеуле, расстояние до це-
лей было выбрано с таким расче-
том, чтобы смоделировать атаку 
на северокорейский ядерный 
полигон Пхунгери. По замыслу 
Сеула это должно было проде-
монстрировать Пхеньяну, что 
Южная Корея всегда готова са-
мостоятельно, даже без помощи 
и поддержки США, нанести уда-
ры по КНДР, которые уничтожат 
важнейшие военные объекты 
Северной Кореи.

Кроме того, на днях стало из-
вестно, что США и Южная Корея 
договорились отменить некото-
рые ограничения на разрешен-
ные Сеулу виды баллистических 
ракет. Если ранее Южная Корея 
могла иметь баллистические ра-
кеты с радиусом действия до 
1000 км и боеголовками не бо-
лее 500 кг, то теперь вес разре-

шенных боеголовок увеличен до 
одной тонны.

Одновременно союзники на-
чали переговоры о возможном 
постоянном размещении на Ко-
рейском полуострове стратеги-
ческих видов вооружений США. 
Эти консультации стартовали по 
инициативе Сеула, который счи-
тает, что присутствие самых сов-
ременных видов оружия станет 
сдерживающим для КНДР фак-
тором.

Под стратегическими видами 
оружия США обычно имеют в 
виду стратегические бомбарди-
ровщики В-1В и В-52, истребите-
ли-невидимки F-22 и F-35, а так-
же авианосцы и атомные под-
лодки. Хотя официальных заяв-
лений по этому поводу пока не 
делалось, но, согласно попав-
шим в прессу сведениям, США 
намерены удовлетворить прось-
бу Сеула и расквартируют на по-
луострове эскадрильи F-22 
Raptor и F-35 B Lightning II, кото-
рые будут менять друг друга в 
Корее каждые три месяца. Ожи-
дается, что эти самолеты будут 
находиться на базе ВВС США в 
Осане в провинции Кёнги или 
Кунсане в провинции Северная 
Чолла.

По словам военных, КНДР 
сильно опасается этих самоле-
тов, которых имеющиеся у Се-
верной Кореи радары почти не 
видят. Срок подлета до Пхеньяна 
из Осана составит 10, а из Кунса-
на — 20 минут.

ТЕНДЕНЦИЯ

В Европе 
родители 
заставляют 
детей искать 
пароль к Wi-Fi 
в книгах

БУМАЖНЫЕ 
ТАЙНЫ 

Юрий Когалов

СОВРЕМЕННЫЕ дети слиш-
ком много времени проводят в 
Интернете, забывая про книги. 
Но родители нашли способ за-
ставить своих чад уделять боль-
ше внимания литературе. На-
пример, одна итальянка каждую 
неделю меняет пароль к Wi-Fi. 
Чтобы получить доступ к гло-
бальной сети ее детям необходи-
мо выяснить какую-нибудь де-
таль из классического произве-
дения. Своим опытом женщина 
поделилась в социальной сети 
Facebook, опубликовав фото 
адресованной детям записки, в 
которой говорилось, что им для 
входа в Интернет надо узнать, 
какого цвета было платье Анны 
Карениной. Причем именно в ро-
мане Льва Толстого, а не в филь-
ме, уточнила итальянка. А на 
следующей неделе, предупреди-
ла она, секретное слово будет из 
романа «Граф Монте-Кристо» 
Александра Дюма, который она 
начала читать.

К подобным хитростям в ев-
ропейских странах прибегают и 
другие родители. Хотя чаще все-
го они требуют от своих чад по-
мощи по дому. Фотоотчеты о 
проделанной работе дети от-
правляют в обмен на пароль от 
Wi-Fi. Впрочем, некоторые зада-
чи, которые ставятся перед деть-
ми и которыми поделились в со-
цсетях родители, совсем не обре-
менительные: например, «об-
нять и как минимум пять раз за 
день поцеловать маму».

Многие в социальных сетях 
восхитились находчивостью 
итальянки и начали активно пе-
ренимать ее опыт (постом поде-
лились уже около 20 тысяч чело-
век). Но нашлись и противники. 
По их мнению, то, что кажется 
забавной игрой, может в итоге 
отвратить детей от книг, по-
скольку чтение литературы надо 
поощрять, а не навязывать.

Дебаты Зрители остались недовольны поединком кандидатов 
в канцлеры ФРГ

Меркель побила Шульца

Анна Розэ,
«Российская газета», Берлин

С
о с т о я л а с ь  д о л г о -
жданная теледуэль 
нынешнего канцле-
ра,  лидера партии 
ХДС Ангелы Меркель 

и ее соперника на предстоящих 
24 сентября парламентских вы-
борах социал-демократа Марти-
на Шульца. 

Как показали опросы зрите-
лей, последовавшие непосредст-
венно после завершения дебатов, 
Меркель выиграла с очень не-
большим отрывом. В общем и це-
лом можно сказать, что это была 
ничья. Ведь граждане Германии 
остались недовольны как канцле-
ром, которая повторяла приев-
шиеся лозунги, предпочитая 
оставлять идеи и намерения в ту-
мане, так и Мартином Шульцем, 
побоявшимся перейти в настоя-
щее политическое наступление. 
С этой точки зрения состоявшая-
ся дискуссия не принесла ничего 
нового и не выполнила свою глав-
ную роль — помочь избирателю 
принять решение. Тем не менее, 
по оценкам телезрителей, Шульц 
выглядел более убедительно, чем 
от него ожидали, и был ближе к 

народу. Тогда как Меркель, на-
против, многие были разочаро-
ваны. Отсутствие желания участ-
вовать в настоящей дуэли, как 
это было и в случае с предыдущи-
ми кандидатами от СДПГ, прос-
матривалось с обеих сторон — 
будто бы канцлер и ее соперник 
уже заведомо решили пойти в бу-
дущем на «большую коали-
цию» — христиан и социал-демо-
кратов. Эксперты, кстати, уже 
прочат Шульцу после выборов 
пост министра иностранных дел.

Большая коалиция правит в 
Германии более восьми лет, так 
что оба кандидата представляли 
партии, притершиеся друг к дру-
гу в течение долгого срока и не 
планирующие покидать наси-
женные кресла.

 В ходе дебатов канцлер рато-
вала за партнерские отношения с 

США, но ее соперник однозначно 
показал президенту США До-
нальду Трампу «красную карточ-
ку». Судя по высказываниям 
бывшего председателя Европар-
ламента Мартина Шульца, если 
он станет канцлером ФРГ, Трам-
пу не поздоровится.

«Трамп своими сообщения-
ми в «Твиттере» поверг весь мир 
в кризис», — заявил председа-
тель СДПГ. Он упрекнул амери-
канского президента и в неспо-
собности четко осудить «неона-
ц и с т с к и х  о т м о р о з к о в »  и 
«оскорбления целых групп на-
селения». Кандидат в канцлеры 
также назвал «проблемой Трам-
па» его «непредсказуемость», в 
то время как Меркель не устава-
ла подчеркивать «добрые пар-
тнерские отношения» между 
ФРГ и США, а также «общие цен-

ности», которые могут стать ба-
зисом для сближения по многим 
вопросам. Шульц прямо назвал 
путь выхода из тупика отноше-
ний Европы и Америки: предло-
жил положиться на более разум-
ных и предсказуемых партнеров 
в администрации президента 
США, упомянув, в частности, 
главу Госдепартамента Рекса 
Тиллерсона.

Однозначно оба кандидата 
высказались за необходимость 
мирного дипломатического уре-
гулирования северокорейского 
кризиса. При этом Меркель рас-
считывает «убедить американ-
ского президента», как всегда, 
подчеркнув, что «Америка нам 
нужна». Шульц, напротив, отчет-
ливо парировал, что с «этим аме-
риканским президентом» Герма-
нии и США не по пути. «Даже 
умеренные силы в Вашингтоне 
не знают, когда он выкинет свое 
следующее сообщение в «Твитте-
ре», — иронично заметил канди-
дат в канцлеры ФРГ. В то время 
как Меркель со своей стороны 
призывала «привести Северную 
Корею к разуму», Шульц настаи-
вал, что то же самое необходимо 
предпринять сначала в отноше-
нии президента США.

Кроме того, Мартин Шульц 
назвал «дипломатическим мо-
стиком» для установления кон-
тактов с американской админи-
страцией сотрудничество на 
трехстороннем уровне ФРГ, США 
и России, приведя в пример сов-
местное решение проблемы 
ядерной программы Ирана.

Явным диссонансом прозву-
чали высказывания об отноше-
н и я х  Гер м а н и и  с  Ту р ц и е й . 
Шульц предложил срочно пре-
кратить переговоры с этой стра-
ной о ее вступлении в Евросоюз 
и отказать ей в предоставлении 
финансовой помощи. Меркель 
согласилась,  что Турция не 
должна быть членом Евросоюза, 
однако избегая резкой и опреде-
ленной позиции в этом вопросе. 
Завершающий минутный блиц 
удалось наверняка выиграть 
канцлеру, которая обещала под-
умать о социальных и человече-
ских проблемах граждан ФРГ. 
Шульц со своей стороны при-
звал избирателей сплотиться со 
странами Евросоюза, чтобы бо-
роться за справедливость и мир 
на планете. 

Пока Меркель дегустирует сирий-
ские сладости, Шульц хвалит «все 
немецкое» на баварской ярмарке. 

Запуск баллистической ракеты «Хёнму-2А» с полигона на восточном побережье Южной Кореи, 4 сентября 2017.

Акцент

 Сеул заявляет, что готов само-
стоятельно, без поддержки 
США, нанести удары по КНДР

Акцент

 Эксперты уже прочат Шульцу 
после выборов пост 
министра иностранных дел

 Власти Кливленда 
не осудили непатри-
отичное поведение 
футболистов

Видеорепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/art/1445458

Невиданный демарш восьми игроков футбольной команды 
«Кливленд Браунс»: они отказались слушать гимн США стоя.
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
разъяснил, в каких 
случаях можно менять 
брачный договор

Пополам 
не делится

Наталья Козлова

БРАЧНЫЙ договор, который еще несколько лет назад мно-
гим казался экзотикой, сегодня прочно вошел в нашу жизнь. 
По данным министерства юстиции, в прошлом году в Рос-
сии было заключено почти 72 тысячи таких контрактов. 

Рост популярности супружеских договоров понять 
можно. Ведь в документе заранее, четко, по обоюдному 
согласию, прописано, сколько, чего и кому полагается из 
совместно нажитого добра в случае расторжения кон-
тракта или нарушения его условий одной из сторон. Поэ-
тому теоретически должны исчезать все основания для 
споров, склок и тяжб при разводе. Но это теоретически. 

Как показывает судебная практика, при расторжении 
брачных договоров на свет порой являются настоящие 
юридические головоломки, разобраться в которых не 
всегда под силу даже опытным правоведам. Поэтому 
представляется очень важным недавнее решение Верхов-
ного суда по поводу одного из таких контрактов. В этом 
решении дано точное разъяснение, когда договор можно 
изменить, а когда нельзя.

Предметом рассмотрения Судебной коллегии по гра-
жданским дела ВС стал брачный контракт, заключенный 
не перед свадьбой, а 
спустя годы совмест-
ной жизни супругов. 
Супруг подписал до-
кумент легко, но, ког-
да семья распалась, 
посчитал себя оби-
женным, осознав, ка-
кая часть семейного 
добра достается ему 
по брачному догово-
ру. Поэтому бывший 
муж пошел в суд и по-
просил признать 
контракт недействи-
тельным. Ему даже удалось убедить местных судей в своей 
правоте. Но Верховный суд с этим не согласился.

Яблоком раздора стала квартира. Ее супруги приобре-
ли через год после свадьбы. Спорная жилплощадь была 
куплена частью за счет общих денег, но в основном за счет 
кредита. Кредит брала супруга, а поручителем выступал 
муж. Спустя полгода жена взяла еще один кредит. И вновь 
поручителем был муж. Полученные от банка деньги пош-
ли не только на квартиру, но и на мебель, бытовую техни-
ку, ремонт нового жилья. Записали квартиру на жену.

Прошло семь лет, и супруги подписали брачный дого-
вор, по условиям которого квартира в случае развода ста-
новилась собственностью жены. Еще через год брак рас-
пался. После развода бывший муж пошел в суд. Он зая-
вил, что брачный договор в пункте, касающемся кварти-
ры, ущемляет его права. Поэтому данный пункт надо от-
менить, а жилье поделить пополам, как приобретенное в 
браке. Суд истцу отказал, а вот апелляция — Краснодар-
ский краевой суд — это решение отменила, квартиру при-
знали совместным имуществом, ну а брачный договор — 
недействительным.

Ответчица в свою очередь с таким решением не согла-
силась и обратилась в Верховный суд. Там дело изучили и 
сказали, что апелляция была не права. В брачном догово-
ре супругов было записано, что любое недвижимое иму-
щество, которое муж и жена когда-нибудь приобретут, в 
случае развода достанется тому, на кого оно будет запи-
сано. Про квартиру, купленную в браке, есть отдельная 
запись о том, что она после развода переходит в исключи-
тельную собственность жены. В этом же договоре сказа-
но, что другое имущество — машина и гаражный бокс — за-
писано на мужа и переходит в его собственность.

Первый суд пришел к выводу, что сам брачный дого-
вор соответствует закону и что условиями договора муж 
не поставлен, как он пишет, «в крайне неблагоприятное 
положение». Кстати, суд заметил, что несоразмерность 
дележа имущества не является основанием для призна-
ния договора недействительным. А еще суд подчеркнул, 
что ответчица соблюдает условия брачного договора — 
она сама и за свой счет выплачивает кредит за жилье. А у 
мужа вообще-то есть еще квартира.

Апелляция же, отменяя это решение, заявила, что муж 
по кредитам был поручителем, свою квартиру продал и 
часть денег отдал за новое жилье. А передача жилья по 
брачному договору бывшей жене полностью лишает экс-
мужа права на имущество.

Верховный суд с такими выводами не согласился. Он на-
помнил о Семейном кодексе, по которому брачный договор 
можно заключить не только на уже имеющееся имущество, 
но и на будущее. Вступает в силу договор после его нотари-
ального утверждения. Но при этом договор не может огра-
ничивать дееспособность супругов, их право идти в суд и 
регулировать неимущественные отношения. Нельзя брач-
ным договором регламентировать отношения друг с дру-
гом и с детьми, запрещено ограничивать право нетрудоспо-
собного нуждающегося супруга на получение содержания, 
а также (на что и ссылался истец) нельзя ставить супруга в 
«крайне неблагоприятное положение». В общем, запреще-
но все, что противоречит семейному законодательству.

Действительно, суд может признать брачный договор 
недействительным, если по этому договору один из су-
пругов оказывается в тяжелой ситуации. Это подчерки-
вается и в материалах специального пленума Верховного 
суда — «О практике судов по расторжению браков» (№ 15 
от 5 ноября 1998 года). Там сказано, что брачный договор 
не должен ставить человека в то самое «неблагоприятное 
положение», например, лишая его всего имущества или 
делая бедным из-за «существенной непропорционально-
сти» дележа общего имущества. В рассматриваемом же 
нами случае истец в такую категорию, по мнению Вер-
ховного суда, не попадает.

БЕЗОПАСНОСТЬ В городах, где пройдет чемпионат мира по футболу, запретят оборот 
гражданского оружия

Ружья отправят в аут
Михаил Фалалеев

П
редстоящий чемпионат 
мира по футболу, который 
впервые пройдет в следую-

щем году в России, не только по-
радует болельщиков, но и огор-
чит владельцев охотничьих ру-
жей, карабинов, травматических 
пистолетов. В распоряжении пра-
вительства России, опубликован-
ном на официальном интернет-
портале правовой информации, 
есть неприятный для таких «ору-
жейников» пункт: в одиннадцати 
городах нашей страны, в которых 
пройдут матчи, вводится времен-
ный запрет на оборот граждан-

ского оружия.  Это Москва, 
Санкт-Петербург, Казань, Ростов-
на-Дону, Калининград, Саранск, 
Самара, Сочи, Нижний Новгород, 
Екатеринбург и Волгоград. 

То есть с 14 июня по 15 июля 
2018 года будет запрещено все, 
что связано с гражданским ору-
жием, — изготовление, продажа, 
оформление, ношение, тран-
спортировка, стрельба. В эти 
полтора месяца купить ружье, 
нарезной карабин, травматиче-
ский пистолет и любые патроны 
в «футбольных» городах будет 
невозможно. 

В специализированных мага-
зинах опечатают витрины и хра-

нилища огнестрельного оружия и 
боеприпасов, торговать разрешат 
только одеждой, амуницией и со-
путствующими товарами вроде 
палаток и спальных мешков. 

Судя по опыту прошедшего 
чемпионата, большинство мага-
зинов просто закроют, а боль-
шинство сотрудников отправят в 
отпуск. В общем, оружейный биз-
нес уже подсчитывает убытки. 

Любителям охоты, всевоз-
можных сафари, спортивным 
стрелкам и просто желающим по-
стрелять по мишеням придется 
отменить запланированные вые-
зды с оружием. 

Они просто не смогут вые-
хать с личным ружьем, караби-
ном или пистолетом из города, 
где проходит матч.  Им будет 
даже не позволено пронести его 
по улице, провезти в обществен-
ном транспорте или в личном ав-
томобиле — это станет наруше-
нием. 

Допустим, у вас есть лицензия 
на охоту в брянских лесах, даль-
невосточной тайге или на учас-
тие в сафари в Африке. Там вы 
вправе носить и применять весь 
свой законный арсенал. Но толь-
ко там. Если же полицейский за-
метит у вас оружие в попавшем 
«под футбол» городе по дороге в 
аэропорт или даже до границы, 
скажем, Московской или Ленин-
градской областей, вас задержат. 
Ствол заберут, несмотря на всю 
задокументированную закон-

ность владения, хранения и но-
шения. Придется спустя месяц 
оформлять возврат этой стреля-
ющей единицы.

Не сработает даже тот аргу-
мент, что владелец нес свой кара-
бин на перерегистрацию в подра-
зделение лицензионно-разреши-
тельной работы. Эти подразделе-
ния тоже окажутся временно за-
крыты, приходить туда просто не 
будет никакого смысла. 

А сотрудник полиции в данной 
ситуации вправе резонно зая-
вить: надо это было делать рань-
ше. Если не успел до срока дейст-
вия правительственного распо-
ряжения — регистрируй позже. 

Правда, придется заплатить 
штраф за просрочку — пока это 
примерно 300 рублей за одну 
единицу оружия. 

 Конечно, выход есть — придет-
ся арендовать оружие на месте, 
где собираешься стрелять, хотя 
удовольствие, да и результаты 
будут уже не те. Спасибо, что 
хоть заранее предупредили.

 Сложнее с иностранцами, ко-
торые приглашены в Россию на 
охоту или на стрелковые, в том 
числе и международного уровня, 
соревнования. Им ведь трудно 
объяснить, чем футбол важнее 
стрельбы. 

Поэтому в таможенных пун-
ктах досмотра таких гостей бу-
д у т  в ст р еч ат ь  с от руд н и к и 
Росгвардии — дежурные офице-
ры лицензионно-разрешитель-
ной работы. Они помогут офор-
мить необходимые документы 
на ввоз оружия, избежать воз-
можных ошибок при заполне-
нии анкет, да и вообще ускорить 
саму процедуру и обойти неиз-
бежные бюрократические про-
волочки. 

ПРОЕКТ

Предложено 
оплачивать 
больным 
из дальних сел 
поездки 
к врачам

ДОСТАВЯТ 
НА ЗДОРОВЬЕ

Владислав Куликов

ПАЛАТА молодых законодате-
лей при Совете Федерации пред-
лагает прописать в законе поря-
док оплаты транспортных расхо-
дов, когда больных надо доста-
вить на медицинские процедуры 
из дальних поселков.

Прежде всего инициатива ка-
сается гемодиализа — внепочеч-
ного очищения крови при острой 
и хронической почечной недо-
статочности. Применяется, на-
пример, при камнях в почках.

Проблема в том, что это высо-
котехнологичный метод. А сегод-
ня и обычная больница есть да-
леко не в каждом поселке. И не в 
каждой больнице есть нужное 
оборудование.

Например, как рассказывают 
в Законодательном собрании 
Свердловской области, сегодня в 
регионе действует 18 центров 
диализа, 7 из которых  — частные. 
На данный момент в такой про-
цедуре в области нуждаются 
около полутора тысяч человек, 
живущих в 64 муниципальных 
образованиях. Причем, процеду-
ра каждому больному проводит-
ся 2 — 3 раза в неделю. Для этого 
человеку подчас приходится 
каждый раз проделывать путь в 
несколько сотен километров. 

Естественно, возникает во-
прос — как, и за чей счет? Далеко 
не у всех есть возможность орга-
низовать проезд за счет семей-
ного бюджета. Иногда выручают 
социальные такси. Но больным 
часто дорога не по карману.

Местные власти пытались ре-
шить проблему. Например, до 
прошлого года деньги на тран-
спорт выделяли муниципалите-
ты за счет своих бюджетов. Од-
нако в итоге к администрациям 
были предъявлены претензии 
прокуратуры: за нецелевое ис-
пользование средств. Суды со-
гласились с тем, что местные 
власти не вправе выделять в дан-
ном случае средства.

Поэтому сейчас средства 
иногда берутся из больничных 
касс. Как объясняют представи-
тели Законодательного собра-
ния, стоимость одного сеанса ге-
модиализа  по тарифам террито-
риальной программы обязатель-
ного медицинского страхования 
— 6062 рубля. Эти деньги платит 
не больной, а государство — ког-
да врач назначает такую проце-
дуру. Но в этом тарифе не зало-
жена стоимость транспорта. По-
этому больницы  нередко опла-
чивают перевозку больных из 
средств, выделенных на диагно-
стику и лечение. 

«Проблема, о которой мы го-
ворим, актуальна для всех субъ-
ектов с низкой плотностью насе-
ления и большими расстояния-
ми между городами, — говорит 
член Палаты молодых законода-
телей при Совете Федерации Ми-
хаил Зубарев. —  Гемодиализ — 
жизненно необходимая меди-
цинская процедура для ряда жи-
телей нашей страны. Это  воз-
можность обеспечить лечение 
острой и хронической почечной 
недостаточности. Поэтому об-
щая задача органов государст-
венной власти — сделать доступ-
ной медицинскую процедуру, в 
данном случае транспортную, 
для жителей по всей стране».

По его словам, согласно дей-
ствующему законодательству 
транспортировка больных не яв-
ляется частью медицинской по-
мощи. Поэтому предлагается 
прописать в законах, кто именно 
должен заниматься организаци-
ей транспортировки граждан, 
нуждающихся в проведении в 
амбулаторных условиях гемоди-
ализа, от места жительства до 
места проведения процедуры  и 
обратно.

 Данные расходы можно 
включить в тариф медицинской 
услуги. Или — другой вариант: 
дать право местным властям вы-
делять из своих бюджетов сред-
ства на транспортировку. Палата 
молодых законодателей готовит 
соответствующие предложения, 
ряд сенаторов готовы поддер-
жать инициативу. 

Дорога Суды разошлись во мнении, считать ли аварией случай, 
когда машину повредил вылетевший из-под колес гравий

Камень, улица, ОСАГО

Владимир Баршев 

К
амень, вылетевший из-
под колес впереди иду-
щего автомобиля, ча-
сто становится причи-
ной аварии. Но вино-

вен ли водитель машины, из-под 
колес которой вылетел камень, в 
этой ситуации? У судов одноз-
начного мнения нет. 

На днях апелляционная ин-
станция Камчатского краевого 
суда признала водителя, из-под 
колес автомобиля которого вы-
летел гравий и разбил лобовое 
стекло двигавшейся сзади маши-
ны, виновным в совершении 
ДТП. 

Суд пришел к выводу, что при-
чиной ДТП стало нарушение от-
ветчиком Правил дорожного 
движения — он не учел состояние 
дорожного покрытия, особенно-
сти автомобиля при движении по 
гравийному участку дороги и до-
пустил выброс гравия.

При этом суд отказал в иске 
потерпевшего непосредственно к 
водителю. Но признал это стра-
ховым случаем по ОСАГО. То есть 
платить за это происшествие 

должна страховая компания яко-
бы виновника аварии.

Но страховая компания, вы-
платив компенсацию постра-
давшему, основываясь на реше-
нии суда, все равно свое вернет. 
Признанному виноватым автов-
ладельцу пересчитают коэффи-
циент бонус-малус, и он будет 
покупать страховку по повы-
шенной стоимости несколько 
лет. Есть, впрочем, и другой ва-
риант. Юристы страховой ком-
пании могут обжаловать это ре-
шение Камчатского краевого 
суда в Верховном суде. Но надо 
ли им это?

Примечательно, что букваль-
но в прошлом году Верховный 

суд, рассмотрев жалобу водителя 
по фамилии Савчук, постановил, 
что вылетевший из-под колес ка-
мень, разбивший чью-то машину, 
— это вообще не дорожно-тран-
спортное происшествие. Это 
можно назвать, чем угодно, но 
только не ДТП. 

Правда, в той ситуации води-
теля обвиняли в том, что он 
скрылся с места ДТП. Но суть ре-
шения от этого не меняется. 

Верховный суд пояснил, что 
камень вылетел из-под колес ма-
шины Савчука по обстоятельст-
вам, от него независящим. Он не 
совершал никаких действий, что-
бы отправить этот камень в лобо-
вое стекло следующего за ним ав-

томобиля. Он не мог предвидеть 
того, что из-под его автомобиля 
вообще что-то вылетит. А тем бо-
лее не мог предполагать, что это 
что-то разобьет чье-то лобовое 
стекло. 

«Событие не отвечает призна-
кам дорожно-транспортного 
происшествия в смысле, прида-

ваемом этому понятию в статье 2 
закона о безопасности дорожно-
го движения и в пункте 1.2 Пра-
вил дорожного движения», — ре-
зюмирует Верховный суд. То есть 
аварии не было. 

Камень, из-под колес впереди иду-
щего автомобиля разбивший сте-
кло, остается камнем раздора.

На период проведения чемпионата мира по футболу любителям охоты, всевозможных сафари, спортивным 
стрелкам и просто желающим пострелять по мишеням придется сделать перерыв.

Акцент

 Не сработает даже тот аргу-
мент, что владелец нес ору-
жие на перерегистрацию — 
все равно временно отберут

Акцент

 Верховный суд постановил, 
что вылетевший из-под колес 
камень, разбивший стекло, — 
это не ДТПИногда больному 

приходится два-три 
раза в неделю прео-
долевать сотни 
километров ради 
нужной процедуры

Брачный договор 
не должен ставить 
человека в неблаго-
приятное положе-
ние, лишая его всего 
имущества 

За год в России было заключено почти 72 тысячи брачных 
договоров.
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КОМПЕТЕНТНО

Лев Воропаев, 
адвокат:

— Практика гражданских споров в судах общей юрисдикции по аналогичным 

спорам неоднозначна. В моей практике, например, областной суд пришел к ино-

му мнению при схожих обстоятельствах, не усмотрев виновных действий у во-

дителя автомобиля, из-под колес которого произошел выброс гравия, повре-

дивший следом двигавшийся автомобиль.

Между тем стоит отметить, что не так давно Верховный суд РФ при рассмотре-

нии административного дела по части 2 статьи 12.27 КоАП РФ по аналогичным 

событиям указал, что событие в виде повреждения лобового стекла первого 

транспортного средства, образовавшегося от удара камнем, который вылетел 

из-под колес движущегося в попутном направлении второго автомобиля, не от-

вечает признакам дорожно-транспортного происшествия в смысле, придавае-

мом этому понятию в пункте 1.2 Правил дорожного движения, и таковым не яв-

ляется. Так как оно происходит по обстоятельствам, не зависящим от водителя 

второго автомобиля, без совершения каких-либо действий с его стороны, пред-

видеть данное событие, а также наступление последствий в виде повреждения 

лобового стекла следующего в попутном направлении автомобиля он возмож-

ности не имеет. 

Об особенностях заключения, составления 
и расторжения брачного контракта читайте 
в «Юридической консультации» на сайте «РГ» 
https://pravo.rg.ru/rubrics/question/1737
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ЧП  Машина с грузом газовых баллонов въехала
в здание кинотеатра

Поджег и сбежал

Светлана Добрынина 

О
гненный таран вчера 
обрушился на глав-
ный кинотеатр Ека-
теринбурга «Кос-
мос», произошло это 

ранним утром. В центральное 
фойе здания врезался внедорож-
ник «УАЗ», набитый газовыми 
баллонами. Возник пожар, рас-
пространившийся на 30 квадрат-
ных метров. Вспыхнувшее пламя 
озарило центр города, но взрыва 
не произошло. «Космос» уцелел, 
только разлетелись вдребезги 
стеклянные двери да подкоптил-
ся фасад. Пожарные прибыли на 
место через шесть минут и бы-
стро ликвидировали возгорание. 
Пострадал только водитель, ко-
торого госпитализировали с 
ожогами.

В этом кинотеатре на днях от-
крылся Уральский открытый фе-
стиваль российского кино. Из-за 
устроенного пожара любимый 
зрителями праздник кино-
искусства решили не отменять. 
Встречу с гостями и показ кино-
лент перенесли в другие залы. 

Официальные версии произо-
шедшего устанавливаются. Но 
следствие усомнилось во вменяе-
мости водителя внедорожника. В 
Сети распространили видео с од-
ной из камер наблюдения, где за-

печатлено, как «уазик» умело 
объезжает железные столбы, 
установленные в целях безопа-
сности перед кинотеатром. Заез-
жает на дорожку, ведущую к ре-
сторану, расположенному в том 

же здании, набирает скорость и 
врезается в стеклянный вести-
бюль. Водитель выскакивает из 
кабины и поджигает содержимое 
кузова. Вспыхивает пламя до 
крыши, а преступник в горящей 
одежде убегает в город.

— В «буханке» было три пяти-
десятилитровых баллона с газом 
и еще бочка с каким-то горючим. 
На таран машина шла с открыты-
ми баллонами, — рассказал кор-
респонденту «РГ» один из эк-
спертов. — Но водитель просчи-
тался с концентрацией газа в воз-
духе: содержимого баллонов хва-
тило только на высокий факел. 

В огне никто из людей не по-
страдал. Возбуждено уголовное 

дело по статье 167 УК РФ (Умыш-
ленное повреждение имущества, 
совершенное путем поджога). 
Как выяснилось, уральский Геро-
страт не выдержал боли от полу-
ченных ожогов и с места пре-

ступления прибежал сразу в 
больницу. Ему оказали первую 
помощь и на «скорой» доставили 
в ожоговый центр. Там, на боль-
ничной койке, его и задержали 
следователи. По утверждению 
врачей, жизни обвиняемого ни-
чего не угрожает, но показания 
он дает путаные. По сообщению 
пресс-службы СК, задержанному 
назначена судебно-психологиче-
ская экспертиза.

Сейчас уже известно, что на 
таран кинотеатра пошел 39-лет-
ний Денис Мурашов, житель рай-
онного города Ирбит Свердлов-
ской области. Некогда он был 
успешным предпринимателем, 
отцом, обожающим своих детей. 

Но несколько лет назад неожи-
данно для всех он бросил жену и 
двух дочек, ушел из дома и был 
объявлен во всероссийский ро-
зыск. С тех пор на родине о нем 
ничего не слышали. Родственни-
ки в 2015 году обратились в по-
лицию с заявлением о его исчез-
новении. 

Также выяснилось, что он был 
поставлен на учет в психоневро-
логическом диспансере.

Площадь пожара составила 30 квадратных метров, никто из людей в огне не пострадал.

Акцент

 Встречу с гостями
и показ кинолент
перенесли в другие залы

Видео с места событий 
смотрите на сайте 
rg.ru/art/1445633

ПАМЯТЬ Поисковики
своими силами
восстанавливают
военный мемориал

«Скорбящую» 
окружили 
заботой

Ульяна Вылегжанина

ЭНТУЗИАСТЫ из города Малая Вишера Новгородской 
области установили 21 стелу, увековечив память более 
трех тысяч героев. Остались еще свыше одиннадцати ты-
сяч человек, чьи имена необходимо выбить на граните.

Новые мемори-
альные плиты окру-
жают памятник 
«Скорбящая», посвя-
щенный горожанам, 
погибшим в годы Ве-
ликой Отечествен-
ной войны. Мрамор-
ную женскую скуль-
птуру установили в 
центре города в 1991 
году, деньги на нее 
тоже собирали всем 
городом. Но со вре-
менем памятник при-
шел в плачевный вид. Игорь Никитин десять лет изучал до-
кументы и составил список из 14,6 тысячи человек, погиб-
ших и пропавших без вести в годы Великой Отечественной 
войны. Это и мирные жители маловишерского района, ко-
торые стали жертвами фашистов, и бойцы 52-й армии, по-
гибшие в Маловишерском районе, и бойцы 2-й Ударной, 
59-й и 52-й армий, павшие в ходе Любанской операции и 
операции по освобождению Великого Новгорода.

Чтобы увековечить их память, требовалось устано-
вить 84 гранитные стелы. Стоимость проекта превышала 
два с половиной миллиона рублей. Муниципальные влас-
ти смогли выделить только 21 тысячу рублей и помогли 
залить фундаменты под стелы. Игоря Никитина и его еди-
номышленников это, впрочем, не остановило. Они запу-
стили сбор средств, который продолжается четыре года. 

— За четыре года мы собрали 720 тысяч рублей, уста-
новили три «книжки» по семь стел в каждой, — продолжа-
ет Игорь Никитин. — Осталось собрать еще где-то 1,7 мил-
лиона рублей. Работа сложная, но кто-то же должен ей за-
ниматься...

За четыре года 
собрано 720 тысяч 
рублей, установле-
ны три «книжки» 
по семь стел 
в каждой
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Вспыхнувшее пламя озарило центр 
города, но взрыва не произошло.
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ТОРГИ В Воспитательном доме 
XVIII века планируется 
открыть отель 

Три звезды 
на Москворецкой 
набережной

Ангелина Жукова

КОМПЛЕКС зданий Император-
ского Воспитательного дома на 
Москворецкой набережной вы-
ставлен на торги. Купить памят-
ник екатерининской эпохи смо-
жет тот, кому под силу реставри-
ровать его и открыть в нем трех-
четырехзвездный отель. 

Территория знаменитого Им-
ператорского воспитательного 
дома в течение долгого времени 
была закрытой для посетителей. 
Комплекс зданий из 33 построек, 
расположенный по Китайгород-
скому проезду, 9/5, занимает не-
шуточную площадь в 11,1 га меж-
ду улицей Солянка и Москворец-
кой набережной. Девять зданий — 
объекты культурного наследия, 
еще пять — ценные градоформиру-
ющие объекты. Среди них глав-
ный корпус и центр архитектур-
ного ансамбля — Воспитательный 
дом. Он считается самым боль-
шим зданием Москвы дореволю-
ционной постройки. Его протя-
женность вдоль набережной по-
чти 400 метров. Четырехэтажное 
здание, увенчанное куполом, 
было построено по приказу Ека-
терины Великой как приют для де-
тей-сирот и бедняков в 1764—
1770 годах по проекту архитекто-
ра Карла Бланка. Гигантское соо-
ружение привольно расположи-
лось на берегу Москвы-реки на 
территории Васильевского луга, 
который когда-то составлял еди-
ное целое с территорией «Заря-
дье». В основании здания лежат 

камни 1580 года, которые пере-
шли сюда по наследству после 
разбора стены Белого города. 

Департамент по конкурентной 
политике объявил о выставлении 
всего комплекса на аукцион со 
стартовой ценой 8,6 млрд рублей. 
В отличие от обычной практики 
будущему инвестору предложена 
концепция развития территории 
с сохранением исторического об-
лика всех объектов. По задумке 
властей, здесь должны возник-
нуть городские кварталы с гости-
ничными корпусами и апарт-от-
елями, прогулочной зоной, ресто-
ранами и кафе.

— Тут есть редчайшие по красо-
те и функционалу памятники 
культуры в крайне высокой степе-
ни сохранности. После Воспита-
тельного дома в главном корпусе 
размещались больница, Никола-
евский институт для офицерских 
сирот, институт педиатрии, при-
ют и академия ракетных войск. 
Медики и военные, как правило, 
не перестраивают здания, в кото-
рых работают, поэтому все хоро-
шо сохранилось, — рассказал мо-
сквовед Филипп Смирнов.

С третьего этажа главного кор-
пуса открывается вид на «Заря-
дье», церковь Зачатия Анны, что в 
углу, фрагмент Китайгородской 
стены, храм Христа Спасителя и 
высотки Москва-Сити. 

Идея открыть отель не случай-
на. Здание вместительное — рас-
считано почти на 8 тысяч человек. 
Да и доступного туристического 
жилья в центре почти нет. 

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ В Москве 
стартовала прививочная 
кампания против гриппа

Вирус, прочь!

Ангелина Жукова 

ВЧЕРА в столице стартовала ежегодная прививочная 
кампания от гриппа. В ходе ее москвичи смогут сделать 
бесплатную прививку в любое удобное для себя время до 
29 октября. 

Причем искать, где же сделать защитный укол, долго 
не придется. Мобильные пункты «скорой помощи» уста-
новлены прямо возле станций метро и Московского цен-
трального кольца. Кроме того, впервые в акции прини-
мают участие столичные центры госуслуг «Мои доку-
менты», где тоже медики ждут всех, кто заботится о сво-
ем здоровье. При себе нужно иметь лишь паспорт гра-
жданина РФ.

Мобильный пункт — это санитарный автомобиль с 
надписью «пост скорой помощи» и призывом сделать 
прививку. Такие установлены у 24 станций метро, а с 11-го 
числа появятся еще и рядом с пересадочными узлами 
МЦК «Владыкино» и «Площадь Гагарина», а также около 
железнодорожной станции Крюково. «В этом году пла-
нируется привить от гриппа более 4 миллионов человек, 
— рассказал глава дирекции по координации деятельнос-
ти медицинских организаций департамента здравоохра-
нения Москвы Андрей Белостоцкий. — В прошлом году 
130 тысяч горожан сделали защитный укол именно в мо-
бильных кабинетах у станций метро. Надеемся, что в 
этом году таких будет не меньше».  По его словам, в день 
каждый мобильный пункт может принять около 300 че-
ловек. К акции привлечено более 100 медицинских ра-
ботников из 20 городских поликлиник. Кроме того, в 
этом году впервые к вакцинации присоединились и го-
родские центры госуслуг «Мои документы». Врачи дежу-
рят в 73 центрах. Перед прививкой они измеряют чело-
веку давление и температуру.

— При простуде иммунитет снижен, и в этом случае 
эффекта от вакцинации не будет, — объяснила Юлия Вои-
стинных, заведующая филиалом № 4 городской поли-
клиники № 62, которая дежурит в МФЦ на улице Правды. 
Если же пациент здоров, ему введут отечественный пре-
парат «Гриппол+полиоксидоний», который защитит от 
всех актуальных штаммов гриппа, о чем свидетельствует 
соответствующий сертификат, который выдают каждо-
му привитому. 

Защитный эффект сформируется за 12 дней после 
укола, а к зиме, когда обычно разгуливаются все вирусы, 
у человека выработается стойкий иммунитет. 

ДОРОГИ Строительная техника уходит 
с шоссе Энтузиастов

Железная конница 
Буденного
Сергей Бабкин

Р
еконструкция шоссе Энту-
зиастов на пересечении с 
Северо-Восточной хордой 

наконец завершена. Мэр Сергей 
Собянин объявил об этом вчера, 
открывая движение по двум эста-
кадам, соединяющим магистраль 
с проспектом Буденного. 

Поэтапная реконструкция 
шоссе Энтузиастов длилась с 
2008 года и буквально измучила 
водителей. Первоначально в рай-
оне Перово была запланирована 
связка с Четвертым транспор-
тным кольцом, но впоследствии 
от ЧТК отказались из-за дорого-
визны проекта. Теперь на шоссе 
построена развязка с Северо-
Восточной хордой — 35-киломе-
тровой автострадой, соединяю-

щей семь вылетных дорог и 
МКАД. 

— Развязка на шоссе Энтузиа-
стов — одна из сложнейших не 
только в Москве, но и во всем 
мире, — сказал глава города. — 
Эстакады проходят над путями 
железной дороги, МЦК и терри-
ториями 39 промышленных 
предприятий. Можно с уверенно-
стью говорить, что мучения во-
дителей закончились: будет пол-
ноценная связка между Щелков-
кой и шоссе Энтузиастов. 

Вчера открылось движение по 
двум эстакадам протяженностью 
400 и 800 метров. Они обеспечи-
ли удобный проезд между Перов-
ской улицей и проспектом Буден-
ного. В 2012—2014 годах машины 
поехали еще по пяти мостам в 
восточном сегменте хорды. В 

перспективе — открытие еще не-
скольких искусственных соору-
жений на строящемся участке от 
шоссе Энтузиастов до МКАД. 
Кроме того, дорожники оставили 
задел для связки Перово с Рязан-
ским проспектом. 

В целом основную стройку на 
Северо-Восточной хорде предпо-
лагается завершить в 2019 году, 
заявил заммэра Марат Хуснул-
лин. Главная задача дорожников 
— реконструировать все комму-
никации и освободить террито-
рию под завершающий этап про-
екта. Напомню, Северо-Восточ-
ная хорда позволит проехать без 
светофоров и перекрестков зна-
чительную часть Москвы — от 
платной трассы на Санкт-Петер-
бург до Косинской эстакады на 
восточном выезде из города. 

ТРАНСПОРТ

Подземка 
и МЦК 
в столице 
в День города 
будут работать 
круглосуточно

ПО РЕЛЬСАМ 
БЕЗ 
ОСТАНОВКИ 

Любовь Проценко 

МЕТРО и Московское централь-
ное кольцо 9 и 10 сентября, когда 
Москва будет праздновать свое 
870-летие, будут работать кру-
глосуточно. Об этом сообщил 
официальный портал мэра и 
правительства Москвы мос.ру. 
Интервал движения поездов, по 
его данным, в ночь с 9 на 10 сен-
тября в подземке составит от 4 
до 10 , а поездов МЦК — 10 минут. 

Такое поручение дал тран-
спортникам, по словам заммэ-
ра Максима Ликсутова, глава 
города Сергей Собянин. На ноч-
ной график работы поезда в ме-
трополитене перейдут с 01.00 
до 05.30. Интервал движения 
будет зависеть от загруженно-
сти линий. Так, с интервалом в 
четыре минуты начнут ходить 
поезда на Сокольнической, 
Кольцевой и Люблинско-Дмит-
ровской линиях метро. Четыре 
минуты 30 секунд составит ин-
тервал движения на Арбатско-
Покровской, Филевской, Ка-
лужско-Рижской и Таганско-
Краснопресненской линиях, 
пять минут — на Замоскворец-
кой и Серпуховско-Тимирязев-
ской линиях, шесть минут — на 
Бутовской линии, шесть минут 
40 секунд — на Калининской ли-
нии и 10 минут — на участке 
«Киевская» — «Международ-
ная», а также на Каховской и 
Солнцевской линиях.

В ночь на 10 сентября для пе-
ревозки пассажиров на линии 
выйдут дополнительно 658 пар 
поездов. Круглосуточная рабо-
та стала возможной благодаря 
масштабному ремонту инфра-
структуры метро. Московское 
центральное кольцо в дни 
празднования юбилея столицы 
будет работать по графику вы-
ходного дня. С 12.30 до 18.00 
интервал движения на кольце 
составит пять минут в часы 
пик, после 18.00 — 10 минут. В 
ночь на 10 сентября на МЦК до-
полнительно выйдут 23 пары 
поездов. Кроме того, для без-
опасности пассажиров 9 и 10 
сентября в метро и на МЦК уве-
личат количество полицейских, 
которые будут дежурить на 
станциях, в вестибюлях метро, 
а также проверять вагоны.

870-летие Москвы отпразд-
нуют 9 и 10 сентября. Ожидает-
ся, что в мероприятиях в честь 
Дня города примут участие бо-
лее десяти миллионов человек. 
Юбилей пройдет под лозунгом 
«Москва — город, где создается 
история». Круглосуточная ра-
бота метро и МЦК позволит мо-
сквичам и гостям столицы про-
думать маршруты своих пое-
здок и посетить сразу несколь-
ко праздничных площадок.

А вот автомобилистам в ка-
нун юбилея придется еще по-
терпеть перекрытия ряда дорог, 
где завершаются работы по 
программе «Моя улица». В 
частности, сегодня во вторник с 
21.00 до 6.00 среды нельзя бу-
дет проехать по небольшому 
участку Гоголевского бульвара 
— от Гагаринского переулка до 
площади Пречистенские Воро-
та, а также по соседней улице 
Пречистенка — от Пречистен-
ских Ворот до пересечения с 
Хрущевским и Всеволожским 
переулками. Как сообщила «РГ» 
пресс-служба департамента ка-
премонта Москвы, там ведется 
асфальтирование проезжей ча-
сти, которое невозможно вы-
полнить без остановки движе-
ния. Для объезда закрытого 
участка предлагаются Гагарин-
ский, Чертопольский, Всево-
ложский, Лопухинский и Хру-
щевский переулки.

В эти же часы — с 21.00 сре-
ды, 6 сентября, до 6.00 четвер-
га, 7 сентября, частично пере-
кроют и площадь Пречистен-
ские ворота на участке с нечет-
ной стороны Гоголевского буль-
вара вдоль дома 2/18. Этот уча-
сток можно будет объехать по 
Малому Знаменскому и Колы-
мажному переулкам. Заезд в это 
время на закрытую часть разре-
шен только спецтехнике, веду-
щей работы, и жителям домов в 
этой зоне. Сергей Собянин: Мучения водителей закончились — появилась связка между шоссе Щелковским и Энтузиастов.

Интервал движения 
всех поездов 
даже ночью будет 
не более 10 минут 

Москвичи, которые заботятся о своем здоровье, сделали 
прививку от гриппа в первый же день акции.
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КСТАТИ 
Перечень станций метро и МФЦ, где делают прививки, 
смотрите на сайте «РГ». rg.ru/art/1445951
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ДОГОВОР Отказ торговых сетей от возврата непроданного хлеба позволил производителям
сэкономить пять миллиардов, на очереди молочные продукты

Ничего лишнего
Сергей Куликов

Д
оговоренность с торговыми 
сетями о невозврате хлебо-
булочных изделий принесла 

экономию почти в 5 миллиардов 
рублей, радуются хлебопеки. Этот 
опыт может быть распространен и 
на другие продукты.

До эксперимента производите-
ли хлеба несли серьезные убытки, 
когда торговля возвращала им не-
проданный хлеб. Теперь торговля 
заказывает то количество хлеба, 
которое соответствует спросу. Ни-
чего лишнего не надо произво-
дить, а потом утилизировать. 

«На наш взгляд, проблема воз-
вратов может быть решена по 
всем видам продукции, но в пер-
вую очередь по товарам с корот-
кими сроками годности (молоч-
ная, мясная продукция), — считает 
директор по вопросам взаимодей-

ствия с органами государствен-
ной власти ассоциации «Руспро-
дсоюз» Алексей Тюник. — Успех ре-
шения данной проблемы кроется 
в умении поставщиков и сетей на-
ходить общий язык». 

Тем более, уверен он, прово-
дить мониторинги опций заказа, 
выявлять возникающие сложно-
сти и вырабатывать совместные  
решения, как это было в хлебопе-

карной отрасли, не очень сложно, 
было бы желание сторон. «Пре-
красный пример в этом плане, — 
информирует Тюник, — пилотный 
проект Владимирского хлебоком-
бината и одной из крупнейших 
торговых сетей, где производите-
ли рекомендуют сетям количест-
во хлеба, которое им нужно заку-
пить на данный момент, чтобы 
успеть его полностью реализо-
вать». 

Замглавы минсельхоза Евге-
ний Непоклонов уже распорядил-
ся оповестить руководство регио-
нов об этой практике и рекомен-
довал использовать ее при вы-
страивании взаимоотношений 
между поставщиками и торговы-
ми сетями. Кроме того принято ре-
шение создать при министерстве 
рабочую группу по вопросам вза-
имодействия сельхозпроизводи-
телей и торговых сетей.

И как сообщили «Российской 
газете» в минпромторге, здесь 
тоже приветствуют и поддержива-
ют урегулирование вопроса воз-

врата продовольствия по усмотре-
нию продавцов и производителей.  

Впрочем, как пояснил Алексей 
Тюник, сама сумма достигнутой 
экономии по хлебу еще нуждается 
в объективной оценке: «Мы про-
ведем свои расчеты по участни-
кам, входящим в «Руспродсоюз». 
Но то, что начатое дело в целом 
выгодное, ясно уже сейчас. 

А всего-то и нужно было догово-
риться об объемах поставляемой 
продукции. То есть отправлять в 
розницу столько хлеба, сколько 
его реально могли бы купить по-
требители в пределах допустимого 

срока продажи. Между тем работа 
по налаживанию взаимодействия 
между производителями и продав-
цами заняла почти год. Результа-
том стал меморандум о взаимопо-
нимании и сотрудничестве.  

«Проделанная работа позволи-
ла снизить возвраты хлебной про-
дукции в два и более раза как в на-
туральном выражении, так и в 
стоимостном, — сообщил дирек-
тор Российской гильдии пекарей и 
кондитеров (РОСПиК) Михаил 
Крихели. — В итоге субъекты хле-
бопечения России сэкономили не 
менее 5 миллиардов рублей».  

Отвечая на вопрос, не легла ли 
проблема невозврата хлеба на 
плечи торговых сетей, в РОСПиК 
сообщили, что экономия была 
достигнута за счет оптимизации: 
торговые сети стали более тща-
тельно относиться к объемам за-
казов. «Новая система не стала 
обременением для розницы, — со-
глашается Алексей Тюник. — Эти 
расходы просто исчезли: товар, 
который ранее был бы произве-
ден, привезен в торговую сеть, 
далее забран из сети и утилизи-
рован, теперь просто не произво-
дится».  

Минфин Татьяна Нестеренко о маркировке шуб электронными метками 
и «теневом» импорте в Россию

Причастный оборот

Роман Маркелов 

О
борот товаров, нахо-
дящихся «в тени»,  
между странами Ев-
разийского экономи-
ч е с к о г о  с о ю з а  

(ЕАЭС), в который входят Рос-
сия, Белоруссия, Казахстан, Кир-
гизия и Армения, может дости-
гать 70 процентов.

Это касается самых «серых» 
сегментов торговли в союзе. Од-
ним из таких традиционно счита-
ется рынок меховых изделий. Об 
этом рассказала в интервью 
«Российской газете» первый за-
меститель министра финансов 
Татьяна Нестеренко.

Татьяна Геннадьевна, Россия 
предложила свой перечень това-
ров, которые необходимо марки-
ровать. Среди них лекарствен-
ные средства, духи, одежда, фо-
токамеры. Что еще в него вхо-
дит? Были ли из него исключены 
какие-то товары и почему? И по-
чему именно эти товары попали 
в список?
ТАТЬЯНА НЕСТЕРЕНКО: Помимо этих 
товаров в перечень, подготовлен-
ный минпромторгом, вошли еще 
и обувь с верхом из натуральной 
кожи, автомобильные шины и по-
крышки и постельное белье. Сей-
час окончательный вариант спи-
ска рассматривается государст-
вами — членами ЕАЭС. При его 
подготовке использовалась мо-
дель оценки экономического эф-
фекта от ввода маркировки, ко-
торая учитывает долю теневого 

оборота товаров. Также были 
рассмотрены и предложения 
участников рынка.

Какие знаки идентификации бу-
дут использоваться? Будет ли 
это зависеть от конкретного то-
вара?
ТАТЬЯНА НЕСТЕРЕНКО: Требования к 
средствам идентификации това-
ров, в том числе к контрольному 
знаку, включая их виды, обяза-
тельные средства защиты, ис-
пользуемые материалы и прочее, 
будут устанавливаться решения-
ми совета комиссии ЕАЭС. Они 
обязательно будут учитывать 
специфику маркируемых това-
ров и отраслевые особенности 
организации товарооборота.

Можно говорить о том, что го-
товящаяся нормативная база бу-
дет предусматривать весь спектр 
существующих и перспективных 
способов идентификации. Их вы-
бор по каждому виду товаров бу-
дет осуществляться индивиду-
ально.

С 12 августа прошлого года мар-

кировка меховых изделий в стра-
нах ЕАЭС фактически стала обя-
зательной. Сегодня уже можно 
оценить первые итоги этого пи-
лотного проекта?
ТАТ Ь Я Н А  Н Е СТ Е Р Е Н К О : Объективно 
оценить эффект от проекта мож-
но будет только спустя два-три 
года. Тогда уже будут распроданы 
товары, промаркированные как 
остатки, введенные в оборот до 
начала действия соглашения. 
Тогда же налоговые органы про-
ведут оценку объемов изделий 
российских производителей.

Сейчас в информационной си-
стеме маркировки зарегистриро-
ваны более 8600 участников, из 
которых около 20 процентов — 
вновь зарегистрированные пред-
приятия либо ранее не отражав-
шие сведения о деятельности в 
отчетности.

По данным системы, оборот 
товаров в пять раз превысил по-
казатели маркетинговых иссле-
дований по обороту за весь 2015 
год (8,5 миллиарда рублей) и со-
ставил около 880 тысяч единиц 
товара более чем на 50 миллиар-

дов рублей. В то же время, по ин-
формации Федеральной тамо-
женной службы, задеклариро-
ванный импорт меховых изделий 
из РФ увеличился по сравнению с 
2015 годом по весу на 73,5 тонны 
(или 20,8 процента), а по стоимо-
сти — на 19,1 миллиона долларов 
США (или на 17,2 процента).

Но надо учесть, что пока пи-
лотный проект по маркировке 
меховых изделий реализуется 
только в России и Белоруссии.

В мае этого года была создана ра-
бочая группа по развитию систе-
мы маркировки товаров в ЕАЭС. 
Зачем она понадобилась?
ТАТЬЯНА НЕСТЕРЕНКО: Сейчас на пло-
щадке ЕЭК прорабатываются во-
просы сопряжения информаци-
онных систем таможенных 
служб и других госорганов на ос-
нове интегрированной информа-
ционной системы ЕАЭС. В рам-
ках интеграционных процессов 
прослеживаемость товаров — 
один из основных вопросов. Мар-
кировка, соответственно, важ-
ный инструмент прослеживае-
мости.

Анализ мирового опыта гово-
рит о том, что контроль за оборо-
том отдельных видов товаров в 
том или ином виде осуществляет-
ся во всех развитых и развиваю-
щихся странах. При этом иници-
атива по внедрению систем про-
слеживаемости может исходить 
как от государства, стремящего-
ся обеспечить безопасность гра-
ждан, минимизировать «тене-
вой» оборот товаров и повысить 

сбор доходов в бюджеты, так и от 
представителей бизнеса, кото-
рый заинтересован в исключе-
нии недобросовестной конку-
ренции и в новых инструментах 
анализа своих логистических це-
почек.

На Московском финансовом 
форуме, который состоится 8 
сентября, как раз состоится ди-
скуссия на эту тему. На одной из 
сессий мы будем обсуждать, как 
соблюсти баланс интересов го-
сударства, бизнеса и граждан 
при создании системы марки-
ровки товаров. Кстати, действу-
ющий пилотный проект по мар-
кировке изделий из натурально-
го меха, который проводится в 
рамках ЕАЭС, уже позволяет го-
ворить о ее положительном вли-
янии на легализацию «серого» 
рынка.

Насколько, по вашей оценке, ве-
лика на данный момент доля те-
невой торговли между странами 
ЕАЭС?
ТАТЬЯНА НЕСТЕРЕНКО: Следует пони-
мать, что ввоз товаров с террито-
рии государств — членов ЕАЭС не 
попадает под таможенные проце-
дуры. Целью же создания систе-
мы маркировки является прежде 
всего обеспечение прослеживае-
мости товаров, а не создание ба-
рьеров для торговли внутри сою-
за.

Поэтому, говоря о теневой 
торговле между странами ЕАЭС, 
мы понимаем под ней экономи-
ческую деятельность, скрывае-
мую от общества и государства, 
находящуюся вне государствен-
ного контроля и учета, доходы от 
которой не попадают под налого-
обложение.

В каких-то сферах доля тене-
вого оборота товаров достигает 
70 процентов. Яркий пример — 
это те же изделия из натурально-
го меха. 

В других отраслях доля тене-
вого оборота незначительна и со-
ставляет не более одного-двух 
процентов — например, в сфере 
обращения лекарств. Их обраще-
ние подвергается значительному 
нормативному регулированию, 
но в таких сферах может быть 
крайне актуален риск попадания 
в легальный оборот и контрафак-
тных товаров.

Конечно, контроль прослежи-
ваемости товаров не является па-
нацеей, но переход к практике ее 
использования в отдельных про-
блемных отраслях существенно 
поспособствует легализации 
оборота.

Министерство промышленно-
сти и торговли не так давно про-
водило исследование: по его дан-
ным, доля незаконного оборота 
только в легкой промышленно-
сти оценивалась в 1,38 триллио-
на рублей. Учитывая это, введе-
ние маркировки в данной отра-
сли могло бы значительно под-
нять налоговые поступления в 
бюджет. 

Такая же ситуация складыва-
ется и в некоторых других облас-
тях. Но в каждом случае решение 
о необходимости и форме вне-
дрения прослеживаемости долж-
но рассматриваться отдельно, 
как с учетом интересов граждан, 
так и возможных последствий 
для бизнеса.

В некоторых сферах торговли 
может быть «скрыто» 
до 70 процентов товара.

Акцент

 В два раза меньше хлеба 
теперь идет на утилизацию.
Торговля заказывает столько, 
сколько может продать

Акцент

 Более чем в триллион рублей 
оценивается доля незаконно-
го оборота продукции только 
в легкой промышленности 

Все материалы автора
rg.ru/sujet/5711

БЮДЖЕТУ ДОБАВЯТ 
ПРОЧНОСТИ
ПРАВИТЕЛЬСТВО приступает к финальной стадии 
подготовки проекта федерального бюджета на ближай-
шие три года. По основным направлениям отдельные из-
менения могут показаться не принципиальными, но в 
сумме они меняют картину бюджетной безопасности. 

Она остается в центре политики министерства финан-
сов после падения цен на нефть и соответствующего рез-
кого сокращения доходов государства. Как и действую-
щий закон о финансовой трехлетке, бюджет на 2018 год 
будет исходить из консервативного предположения о 
том, что цены на нефть вернутся в диапазон 40–45 долла-
ров за баррель.

В последнее время мы наблюдаем рост собираемости 
налогов, в частности НДС и акцизов на алкоголь. Ожида-
ется, что эта тенденция продолжится, а значит, в целом 

доходы будут не-
сколько выше запла-
нированных дейст-
вующим законом о 
бюджете. Часть этих 
дополнительных до-
ходов будет исполь-
зована на увеличе-
ние расходов, но в 
основном они будут 
направляться на со-
кращение бюджет-
ного дефицита. 

При сохранении 
ранее запланирован-

ного объема государственных заимствований это дает 
возможность резко снизить расходование резервов, со-
храняя их на случай нового обвала цен на нефть. 

Если ранее предполагалось, что Резервный фонд бу-
дет исчерпан в середине этого года, а затем для финанси-
рования дефицита бюджета планировалось задейство-
вать средства Фонда национального благосостояния, то 
сейчас картина иная: использование на эти цели средств 
объединенного фонда (в феврале 2018 года Резервный 
фонд объединяется с ФНБ. — Прим. ред.) в 2018 году со-
кращается примерно на триллион рублей. В результате 
объем Фонда национального благосостояния стабилизи-
руется на уровне более 4 триллионов рублей, а объем го-
сударственного долга остается на экономически безопа-
сном уровне. 

Со следующего года вводится в действие новое бюд-
жетное правило: базовая цена на нефть («цена отсече-
ния») устанавливается на фиксированном уровне в 40 
долларов за баррель в ценах 2017 года, и начиная с 2019 
года непроцентные (не идущие на обслуживание госу-
дарственного долга) расходы должны быть равны рас-
четным доходам при базовой цене на нефть. 

Следующий год станет переходным — допускается 
превышение непроцентных расходов на расчетными до-
ходами на величину до одного процента ВВП (около 
триллиона рублей). 

В результате к 2019 году фактически будет восстанов-
лена бюджетная сбалансированность, снизится зависи-
мость бюджета от цен на нефть, повысится инвестицион-
ная привлекательность российской экономики. В 2016 и 
первом полугодии 2017 года мы уже наглядно убедились 
в наличии связи между ответственной макроэкономиче-
ского политикой и доверием инвесторов. В частности, в 
этот период чистый отток капитала снижался, происхо-
дило укрепление рубля, во многом объясняющееся зна-
чительным притоком нерезидентов на рынок государст-
венных облигаций. 

Тем самым создаются условия для роста инвестиций и 
производства. Это не единственный стимул для эконо-
мики, который заложен в бюджетную политику. Плани-
руются также введение инвестиционной льготы по нало-
гу на прибыль на сумму до половины инвестированных в 
производство средств и меры по выводу экономики из 
«тени». 

Будет усилен контроль за теми секторами, где наибо-
лее распространено уклонение от налогов (так, с 1 июля 
2018 года розничная торговая сеть должна быть полно-
стью охвачена контрольно-кассовой техникой), будут 
развиваться и интегрироваться между собой информа-
ционные системы налоговых и таможенных органов и 
внебюджетных фондов. Все это должно способствовать 
«обелению» экономики, а значит, обеспечит равные кон-
курентные условия для всех участников. 

Реальная величина доходов федерального бюджета в 
2017—2020 годах будет оставаться почти стабильной — 
среднегодовой рост 
не превысит одного 
процента, что объя-
сняется в первую 
очередь снижением 
нефтегазовых дохо-
дов. 

Расходы вплоть 
до 2019 года в номи-
нальном выражении 
останутся практиче-
ски на прежнем 
уровне, а в реальном 
будут сокращаться 
темпами инфляции 
(примерно на 4 процента в год), что соответствует дина-
мике последних лет. На этом период бюджетной консо-
лидации завершается, и с 2020 года возобновится повы-
шение расходов федерального бюджета даже с поправ-
кой на инфляцию. 

Предполагается, что в 2018 году суммарные расходы 
будут примерно на 200 миллиардов рублей выше, чем по 
действующему закону. В основном увеличиваются рас-
ходы по разделам «Общегосударственные вопросы», 
«Национальная безопасность и правоохранительная де-
ятельность», «Образование». 

По другим направлениям расходы остаются такими 
же, как и было ранее зафиксировано, или же незначи-
тельно снижаются — последнее касается здравоохране-
ния и социальной политики. Однако в данном случае 
правильнее смотреть на расширенный бюджет, дополни-
тельно включающий региональные бюджеты и государ-
ственные внебюджетные фонды: в этом ракурсе расходы 
как на здравоохранение, так и на социальную политику, 
напротив, увеличиваются. 

В целом бюджет на 2018—2020 годы продолжит ту ли-
нию, которая была намечена в предыдущем трехлетнем 
бюджете и обеспечит переход от финансовой стабилиза-
ции к росту экономики.

Объем ФНБ стаби-
лизируется на уров-
не свыше 4 трилли-
онов рублей, гос-
долг останется на 
безопасном уровне

Реальные расходы 
федерального бюд-
жета возобновят 
рост с 2020 года, до 
этого будут сокра-
щаться на 4% в год

Точка зрения

Евсей Гурвич
руководитель Экономической экспертной 
группы, член Общественного совета при 
Минфине России 

КАК ВАМ ЭТО?

ЦЕНАМ НАЖАЛИ СТОП-КРАН
Снизит ли запрет на возврат товаров цены на них? И не сле-

дует ли  норму «невозврата» прописать в законе для надеж-

ности? С этими вопросами «РГ» обратилась к своим экспер-

там.

Вячеслав Бобков, 
гендиректор Всероссийского центра уровня жизни:

— По логике подобное соглашение должно привести к су-

щественной экономии средств, причем как для производи-

телей, так и для продавцов, которым не нужно будет тра-

титься на возврат и утилизацию. 

Что касается снижения цен на продукцию, это вопрос ско-

рее к антимонопольному ведомству, которое может прове-

рить, как проводилась реализация такого рода соглашения 

и нет ли в нем признаков сговора между продавцами и по-

ставщиками. В любом случае цены на хлебобулочную про-

дукцию как минимум должны остановиться, поскольку, по-

вторюсь, обе стороны получили выгоду, снизив собствен-

ные затраты.    

Сергей Смирнов,
заведующий Центром анализа социальных 
программ и рисков Института социальной политики 
НИУ «Высшая школа экономики»:

— Не уверен, что такие соглашения необходимо прописы-

вать на законодательном уровне. 

Все-таки мы живем в условиях рыночных отношений, так что 

такого рода вопросы должны решаться на уровне двух сто-

рон — продавца и производителя. Тем более что речь идет все-

го лишь о корректировке отношений. В частности, произво-

дители исправили свои ошибки в логистике — пересчитали 

необходимые объемы, снизили затраты и так далее. Все нор-

мально. Иначе мы рискуем вновь скатиться к регламентации 

всего и вся. Но результат будет скорее негативный. 
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РЕШЕНИЕ

Экс-глава
Коми остается
под домашним
арестом

ВО ВСЕМ 
ПРИЗНАЛСЯ

Владимир Полетаев

ВЧЕРА Басманный суд Москвы 
продлил бывшему главе Респу-
блики Коми Владимиру Торло-
пову срок домашнего ареста до 6 
октября.

Экс-чиновник обвиняется в 
организации преступного сооб-
щества и мошенничестве. В связи 
с серьезными предъявленными 
обвинениями и обширными свя-
зями Торлопова следователь в 
суде настаивал на продлении до-
машнего ареста. По утверждению 
представителя следственного ве-
домства, он может на свободе 
воспрепятствовать расследова-
нию уголовного дела. Представи-
тель прокуратуры отметил, что 
подследственный обвиняется в 
совершении тяжких преступле-
ний, поэтому должен находиться 
под арестом.

Кстати, ни лично Торлопов, 
ни его адвокаты не возражали 
против удовлетворения ходатай-
ства следствия. Видно под до-
машним надзором пока спокой-
нее живется. 

После заявлений сторон су-
дья Наталья Дударь ходатайство 
следствия удовлетворила и про-
длила срок домашнего ареста.

Торлопов обвиняется в созда-
нии преступного сообщества, а 
также в мошенничестве в особо 
крупном размере в составе орга-
низованной преступной группы 
с использованием служебного 
положения и в легализации неза-
конно полученных денежных 
средств — по трем статьям Уго-
ловного кодекса. Следствие по-
считало сумму нанесенного им 
государству в лице Республики 
Коми ущерба — не менее двух с 
половиной миллиардов рублей. 
По данным следствия, Торлопов 
и еще один бывший глава Коми, 
Вячеслав Гайзер, а также заме-
ститель Гайзера - Чернов и пред-
приниматели Зарубин и Веселов 
руководили преступным сооб-
ществом, которое было создано 
в 2006 году.

В ходе следствия Торлопов 
свою вину полностью признал. 

Религия В России открылась Болгарская исламская академия 

Вера с надеждой
Владимир Емельяненко, 
город Болгар

И
х видно сразу. Парни в 
синих камзолах и си-
них тюбетейках — та-
кыя — новый пейзаж 
татарского города 

Болгар. Магистранты академии 
Рамазан Исаев из Дагестана и 
Джахардил Кодиров из Узбекиста-
на, имея возможность учиться в 
Египте и Марокко, предпочли им 
русский Болгар.

— Тут те же преподаватели-бо-
гословы, — объясняет свой выбор 
россиянин Рамазан Исаев, — что и 
в Египте, Турции, Саудовской 
Аравии. Не надо ехать далеко, луч-
шие преподаватели едут к нам. 

У будущих магистров ислам-
ских наук четыре специализации 
— исламское право, толкование 

Корана и коранические науки, ис-
ламская экономика, и самое во-
стребованное направление — ис-
ламская мысль и вероучение.

— Открытие исламской акаде-
мии в России, — говорит ректор 
Болгарской исламской академии, 
академик АН Татарстана Рафик 
Мухаметшин, — это начало возро-
ждения отечественной богослов-
ской мысли и создания целостной 
системы высшего исламского об-
разования.

После долгих колебаний Ка-
зань решила не отказываться от 
возможности со временем назна-
чить ректором Болгарской ислам-
ской академии иностранного бо-
гослова. Однако пока новый вуз 
возглавил светский и домашний 
дуумвират — помощник президен-
та Татарстана Камиль Исхаков 
стал президентом академии, а рек-
тор Российского исламского уни-

верситета Рафик Мухаметшин, ее 
ректором. Исхаков соглашается с 
тем, что кадровый голод и 70-лет-
няя советизация мусульман выве-
ли из мирового тренда россий-
скую исламскую мысль. Что при-
вело к распространению радика-
лизма и терроризма в мусульман-
ской среде и неспособности части 
имамов им противостоять.

— Наша задача не просто вер-
нуться в мировой ислам, — гово-
рит в интервью «Российской газе-
те» Камиль Исхаков, — а сделать 
Болгар привлекательным для ино-
странных магистрантов. Тогда 
академия станет интеллектуаль-
ной кровью, текущей по жилам 
мирового ислама.

Будущую элиту российского 
академического ислама состави-
ли 27 магистрантов и 8 докторан-
тов из России, Казахстана и стран 

Средней Азии. Они прошли кон-
курс среди 75 абитуриентов. 

— Теперь Болгар, — заявил пре-
зидент РТ Рустам Минниханов, — 
это общероссийская мусульман-
ская площадка, которая дает еди-
ную трактовку священных тек-
стов, что позволит противостоять 
идеям радикализма.

Болгарскую исламскую академию открыли лидеры мусульманских общин России.

Через три года академия выпустит 27 магистров и 8 докторов исламских наук.

Акцент

  У будущих магистров ислам-
ских наук четыре специализа-
ции, среди них самая востре-
бованная — исламская мысль 
и вероучение

СПРАВКА «РГ»
В БИА (Болгарская исламская 
академия) входят:
— магистратура, докторантура,
— Всероссийский союз мусульман-
ских богословов (совет улемов),
— Центр изучения российского му-
сульманского наследия,
— Центр межрелигиозного диалога,
— Всероссийская исламская би-
блиотека.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «Газпром газораспределение Калуга» информирует о том, 
что по программе газификации Калужской области в течение 
2018 года планируется строительство объектов: «Газопровод 
низкого давления дер. Коняево Медынского района», «Газопро-
вод низкого давления дер. Рокотино Медынского района».

Данные газопроводы проходят по территории Медынского 
района и частично в границах особо охраняемой природной тер-
ритории регионального значения — памятника природы «Река 
Шаня с охранным режимом на расстоянии 400 м в обе стороны 
от уреза воды».

По всем вопросам следует обращаться в администрацию сель-
ского поселения «Деревня Гусево». 

249954, Калужская область, Медынский район, СП «Деревня 
Гусево», д. Гусево, д. 1, Тел. (факс): 8(48433) 23-6-33.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение 
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с ст.11 п.п.7.1 Федерального закона Россий-
ской Федерации от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической 
экспертизе», приказом Государственного комитета Россий-
ской Федерации по охране окружающей среды от 16.05.2000 
№ 372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия 
намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружа-
ющую среду в Российской Федерации»: НГДУ «Нижнесор-
тымскнефть» ОАО «Сургутнефтегаз» и Управление по 
сельскому хозяйству, природопользованию и вопросам мало-
численных народов Севера администрации Белоярского райо-
на  извещают  об организации и проведении  общественных об-
суждений о намечаемой хозяйственной и иной деятельности на 
территории Белоярского района по объектам государственной 
экологической экспертизы — проектной документации «Буре-
ние скважин на Верхнеказымском нефтяном месторождении» 
шифр 13218, «Бурение скважин на Сурьеганском нефтяном 
месторождении» шифр 13351, включая материалы оценки воз-
действия на окружающую среду намечаемой хозяйственной и 
иной деятельности в части размещения проектируемых объ-
ектов на особо охраняемой природной территории окружного 
значения — природного парка «Нумто».

Цель намечаемой деятельности: бурение скважин на Верх-
неказымском и Сурьеганском месторождениях для обеспече-
ния добычи углеводородного сырья.

Месторасположение намечаемой деятельности: Белоярс-
кий район, ХМАО—Югра, Тюменская область.

Наименование и адрес заявителя: ОАО «Сургутнефтегаз» 
НГДУ «Нижнесортымскнефть», 628447, ул. Энтузиастов, д. 12, 
п. Нижнесортымский, Сургутский район, ХМАО—Югра, Тю-
менская область.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую сре-
ду: с 11 июня 2016 года по 15 июля 2017 года.

Форма общественных обсуждений: слушания, предоставле-
ние замечаний и предложений в устной и письменной форме.

Ознакомиться с проектной документацией, содержащей ма-
териалы оценки воздействия на окружающую среду, можно до 
06.10.2017 по адресу:

628162, администрация Белоярского района, ул. Централь-
ная, д. 9, г. Белоярский, ХМАО—Югра, Тюменская область;

до 06.11.2017 — 628447, ул. Энтузиастов, д. 12, п. Нижне-
сортымский, Сургутский район, ХМАО—Югра, Тюменская об-
ласть, НГДУ «НСН». 

Ознакомиться с техническим заданием по оценке воздейс-
твия на окружающую среду и материалами по оценке воздейс-
твия на окружающую среду можно на сайте www.surgutneftegas.
ru.

Форма и место предоставления замечаний и предложений: 
принимаются в письменном виде в местах ознакомления с ука-
занными материалами.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с 
даты опубликования настоящего извещения по адресам:

ул. Центральная, дом 9, г. Белоярский, ХМАО—Югра, Тю-
менская область, Гончаров И.А. тел./факс 8(34670) 62 182, 
GoncharovIA@admbel.ru; до 06.10.17;

628447, ул. Энтузиастов, д. 12, п. Нижнесортымский, Сургус-
ткий район, ХМАО—Югра, Тюменская область, НГДУ «НСН» 
тел.: 8(34638) 72-303.

Дата и место проведения общественных обсуждений: 
06.10.2017, 11.00, зал совещаний, ул. Центральная, дом 9, 
г. Белоярский, ХМАО—Югра, Тюменская область.

Ответственные организаторы: от ОАО «Сургутнефтегаз» 
НГДУ «НСН» — главный геолог — заместитель начальни-
ка управления НГДУ «НСН» Багавиев Фарид Гаязович, тел.: 
8(34638)72-303.

От администрации Белоярского района — заместитель на-
чальника управления по  сельскому хозяйству, природополь-
зованию и вопросам малочисленных народов Севера Гончаров 
Игорь Анатольевич, тел.: 8(34670) 62-182.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Серебряный век права»
6 сентября 2017 года в 12.00 состоится презентация книги 

«Серебряный век права» Павла Крашенинникова, председателя 

комитета ГД по государственному строительству и  законодатель-

ству. К участию в презентации приглашены: сопредседатель АЮР 

С.В. Степашин; первый заместитель председателя  СФ ФС РФ 

Н.В.Федоров; руководитель Уральского отделения Российской 

школы частного права Б.М. Гонгало; член Совета при Президенте 

по развитию гражданского общества и правам человека 

Н.К. Сванидзе. 

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99. Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д.24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.
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Акционерное общество «Агентство ипотечного 
жилищного кредитования» в соответствии с решени-
ем Правления АО «АИЖК» (протокол от 18.08.2017 
№ 6/23) сообщает о проведении аукциона по продаже 
находящегося в федеральной собственности объекта 
недвижимого имущества одновременно с находящим-
ся в федеральной собственности земельным участком, 
на котором расположен такой объект недвижимого 
имущества (кадастровый номер земельного участ-
ка: 78:34:0004308:30, кадастровый номер объек-
та: 78:34:0004308:43), расположенные по адресу: г. 
Санкт-Петербург, Лахта, Новая улица, дом 19, корпус 
7, литера А (далее соответственно — аукцион, имуще-
ство), открытого по составу участников и форме пода-
чи предложений о цене имущества.

Организация аукциона осуществляется в соот-
ветствии с решением Правительственной комиссии 
по развитию жилищного строительства и оценке 
эффективности использования земельных участков, 
находящихся в собственности Российской Федерации 
(протокол от 16.06.2009 № 7), о целесообразности 
совершения единым институтом развития в жилищ-
ной сфере в отношении земельного участка с распо-
ложенным на нём объектом недвижимого имущества 
юридических и иных действий, в том числе сделок, 
в качестве агента Российской Федерации в соответ-
ствии с частью 1 статьи 12.2 Федерального закона 
от 24.07.2008 № 161-ФЗ «О содействии развитию 
жилищного строительства» (далее — Федеральный 
закон № 161-ФЗ), в целях, предусмотренных Феде-
ральным законом № 161-ФЗ.

Организатор аукциона — АО «АИЖК».
Участниками аукциона могут быть любые физи-

ческие и юридические лица, за исключением государ-
ственных и муниципальных унитарных предприятий, 
государственных и муниципальных учреждений, 
а также юридических лиц, в уставном капитале кото-
рых доля Российской Федерации, субъектов Россий-
ской Федерации и муниципальных образований пре-
вышает 25 процентов.

Начальная цена продажи имущества 2 100 000 (два 
миллиона сто тысяч) рублей (без НДС), в том числе: 
цена объекта недвижимости — 1 (один) рубль (без 
НДС), цена земельного участка — 2 099 999 (два мил-
лиона девяносто девять тысяч девятьсот девяносто 
девять) рублей, НДС не облагается.

В соответствии с нормами п. 3 ст. 161 Налогового 
кодекса Российской Федерации налоговая база в от-
ношении объектов недвижимого имущества опреде-
ляется как сумма дохода от реализации (передачи) 
этого имущества с учетом налога. Налоговыми аген-
тами признаются покупатели (получатели) указан-
ного имущества, за исключением физических лиц, не 
являющихся индивидуальными предпринимателями. 
Указанные лица обязаны исчислить расчетным мето-
дом, удержать из выплачиваемых доходов и уплатить 
в бюджет соответствующую сумму налога.

Величина повышения начальной цены («шаг аук-
циона»): 100 000 (сто тысяч) рублей.

1. Характеристика имущества
Объект недвижимого имущества
Адрес (местоположение): г. Санкт-Петербург, Лах-

та, Новая улица, дом 19, корпус 7, литера А. 
Назначение объекта: нежилое здание.
Этажность: 1.
Площадь объекта: 65,5 кв. метра.
Кадастровый (или условный) номер: 

78:34:0004308:43.
Сведения о государственной регистрации права 

собственности Российской Федерации: запись в Еди-
ном государственном реестре недвижимости № 78-
78/038-78/070/014/2015-233/1 от 13.03.2015. 

Существующие ограничения (обременения) права: 
агентские полномочия АО «АИЖК», запись в ЕГРН 
№ 78-78/038-78/070/014/2015-235/1 от 02.11.2016.

Сведения об основных характеристиках и зареги-
стрированных правах содержатся в выписке из ЕГРН 
от 24.05.2017, выданной Управлением Федеральной 

службы государственной регистрации, кадастра и кар-
тографии по Санкт-Петербургу.

Земельный участок
Адрес (местоположение): г. Санкт-Петербург, Лах-

та, Новая улица, дом 19, корпус 7, литера А.
Кадастровый номер: 78:34:0004308:30.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: блокированная 

жилая застройка.
Площадь земельного участка: 258 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации пра-

ва собственности Российской Федерации на зе-
мельный участок: запись в ЕГРН № 78-78/038-
78/070/014/2015-222/1 от 13.03.2015. 

Существующие ограничения (обременения) права: 

в ЕГРН № 78-78/038-78/070/014/2015-223/1 
от 03.10.2016;

-
ных коллекторов, площадью 43 кв. метра, за-
пись в ЕГРН № 78-78-38/002/2011-343 от 
27.07.2011.

Сведения о границах участка, основных характе-
ристиках и зарегистрированных правах содержатся 
в выписке из ЕГРН от 17.01.2017 № 78/001/006/2017-
2101, выданной Филиалом ФГБУ «ФКП Росреестра» 
по Москве. 

Генеральный план Санкт-Петербурга (далее — 
ГП Санкт-Петербурга) утвержден Законом Санкт-Пе-
тербурга от 22.12.2005 № 728-99 (в редакции Закона 
Санкт-Петербурга от 06.07.2017).

Материалы ГП Санкт-Петербурга содержат сведе-
ния о виде, назначении и наименованиях, планируе-
мых к размещению на территории Санкт-Петербурга 
объектов капитального строительства (далее — ОКС) 
федерального, регионального и местного значения 
(объектов жилищного фонда, социальной, транспор-
тной и инженерной инфраструктур, объектов специ-
ального назначения, особо охраняемых природных 
территорий) без указания принадлежности данных 
объектов к указанным категориям.

Согласно данным графических приложений ГП 
Санкт-Петербурга территория рассматриваемого 
участка располагается в границах жилой функцио-
нальной зоны (1ЖД зона застройки односемейными 
(индивидуальными) жилыми домами (отдельно сто-
ящими и/или блокированными), коллективных садо-
водств с включением объектов общественно-деловой 
застройки и инженерной инфраструктуры, связанных 
с обслуживанием данной зоны). Согласно «Схеме гра-
ниц зон планируемого размещения и развития на рас-
четный срок реализации Генерального плана Санкт-
Петербурга и прогнозируемый период территорий 
и основных объектов жилищного строительства 
федерального, регионального и местного значения» 
территория участка располагается в границах зон за-
стройки отдельно стоящими и/или блокированными 
односемейными (индивидуальными) жилыми дома-
ми, формируемые на основе развития существующих 
территорий односемейных жилой застройки.

Согласно «Схеме границ зон с особыми условия-
ми использования территорий, выделяемые по эко-
логическим требованиям, и границы земель особо 
охраняемых природных территорий» территория 
рассматриваемого участка располагается в границах 
зон с особыми условиями использования территории: 
ЗСО Финского залива, месторождение подземных 
вод.

Правила землепользования и застройки 
Санкт-Петербурга (далее — ПЗЗ) утверждены по-
становлением Правительства Санкт-Петербурга от 
21.06.2016 № 524 «О Правилах землепользования 
и застройки Санкт-Петербурга». Опубликованы 
на официальном сайте Комитета по градостроитель-
ству и архитектуре Санкт-Петербурга.

ПЗЗ участок расположен в границах жилой тер-
риториальной зоне (Т1Ж2-2 жилая зона индивиду-
альных (одноквартирных) отдельно стоящих жилых 

домов с участками не менее 1200 кв. метров с включе-
нием объектов социально-культурного и коммуналь-
но-бытового назначения, связанных с проживанием 
граждан, а также объектов инженерной инфраструк-
туры).

По данным схемы «Карты градостроительного 
зонирования Санкт-Петербурга. Границы действия 
предельных параметров разрешенного строительства, 
реконструкции объектов капитального строительства 
в части максимальной высоты зданий, строений и со-
оружений» участок попадает в границы зон с особыми 
условиями использования территории, устанавлива-
ющие ограничения использования земельных участ-
ков и объектов капитального строительства в части 
максимальной высоты зданий и сооружений:

— Максимальная высота зданий, строений и соо-
ружений 18 метров;

— Районы аэродромов/вертодромов.
В соответствии с чертежом «Карта градостроитель-

ного зонирования Санкт-Петербурга в части границ 
зон с особыми условиями использования территорий, 
за исключением зон охраны объектов культурного 
наследия на территории Санкт-Петербурга» участок 
расположен в границах зон с особыми условиями ис-
пользования территории в пределах приаэродромной 
территории Санкт-Петербургского авиационного 
узла, в том числе: границы приаэродромных терри-
торий, в которых запрещается размещать объекты, 
способствующие привлечению и массовому скопле-
нию птиц. Так же территория участка располагается 
в границах водоохранной зоны.

Сведения о наличии утвержденной документации 
по планировке территории, включающей территорию 
рассматриваемого участка, на официальном сайте ко-
митета по градостроительству и архитектуре города 
Санкт-Петербург по состоянию на 21.06.2017 отсут-
ствуют.

Сведения о предназначении земельного участка 
с кадастровым номером 78:34:0004308:30 в его исход-
ных границах для размещения объектов федерально-
го, регионального или местного значения, согласно 
пункту 14 части 8 статьи 39.11 Земельного кодекса 
Российской Федерации, в утвержденных документах 
территориального планирования отсутствуют и уточ-
няются при разработке проекта планировки террито-
рии.

2. Порядок оформления участия в аукционе
2.1. Для участия в аукционе претендент или его 

представитель представляет организатору аукциона 
по описи заявку на участие в аукционе по утвержден-
ной форме и документы, указанные в подпункте 1.5.4 
документации об аукционе, размещенной на сайте АО 
«АИЖК».

Заявка и опись представленных документов со-
ставляются в двух экземплярах.

2.2. Заявки (по утвержденной форме) с прилагае-
мыми к ним документами, указанными в пункте 2.1 
настоящего извещения, принимаются организатором 
аукциона по рабочим дням с 10:00 до 17:00 (перерыв 
с 13:00 до 14:00) начиная с 05.09.2017 по адресу: г. 
Москва, ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный 
комплекс «Воздвиженка Центр» (вход со стороны Б. 
Кисловского переулка). Прием заявок прекращается 
12.10.2017 в 17 часов 00 минут.

2.3. Порядок осмотра имущества, ознакомления 
с документами об имуществе, получения разъясне-
ний по документации об аукционе предусмотрен до-
кументацией об аукционе, размещенной на сайте АО 
«АИЖК».

Номер контактного телефона организатора аукци-
она: +7 (495) 775 47 40, доб. 8978, доб. 8845, доб. 8721.

2.4. Для участия в аукционе претендент вносит за-
даток в размере 420 000 (четыреста двадцать тысяч) 
рублей. Оплата задатка осуществляется по безналич-
ному расчету путем перечисления денежных средств 
на основании договора о задатке, который заклю-
чается по месту приема заявок в порядке, предусмо-
тренном статьей 428 Гражданского кодекса Россий-

ской Федерации, либо задаток вносится в безналич-
ном порядке путем перечисления денежных средств 
на расчетный счет организатора аукциона, указанный 
в настоящем извещении, без заключения договора 
о задатке в срок не позднее 12.10.2017.

Задаток НДС не облагается и вносится в валюте Рос-
сийской Федерации единым платежом по следующим 
реквизитам: расчетный счет: 40702810838040027597 
в ПАО «Сбербанк» г. Москва, корреспондентский 
счет: 30101810400000000225, БИК 044525225, ИНН/
КПП 7729355614 / 775050001. В графе «Назначение 
платежа» указывается: «Задаток в счет обеспечения 
оплаты приобретаемого на аукционе имущества (ре-
гистрационный номер аукциона)».

Задаток считается внесенным с момента зачисле-
ния денежных средств на расчетный счет организа-
тора аукциона и должен поступить на такой счет не 
позднее 00 часов 01 минут по московскому времени 
13.10.2017.

Исполнение обязанности по внесению суммы за-
датка третьими лицами не допускается.

Порядок внесения, удержания и возврата задатка 
предусмотрен документацией об аукционе, размещен-
ной на сайте АО «АИЖК».

В случае выявления обстоятельств, предусмотрен-
ных законодательством Российской Федерации, орга-
низатор аукциона вправе принять решение об отказе 
в проведении аукциона не позднее чем за 3 (три) дня 
до дня рассмотрения заявок, а также принять решение 
о внесении изменений в извещение и (или) докумен-
тацию об аукционе не позднее чем за 5 (пять) дней 
до даты окончания приема заявок.

3. Порядок проведения аукциона, определения 
его победителя и заключения договора купли-

продажи
3.1. Определение участников аукциона проводит-

ся 13.10.2017 по адресу: г. Москва, ул. Воздвижен-
ка, д. 10, торгово-офисный комплекс «Воздвиженка 
Центр».

3.2. Аукцион состоится 19.10.2017 в 11.00 по адре-
су: г. Москва, ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-офи-
сный комплекс «Воздвиженка Центр».

Регистрация участников аукциона осуществляет-
ся в день проведения аукциона в течение одного часа 
до начала аукциона. 

Аукцион проводится в порядке, предусмотренном 
документацией об аукционе. Победителем аукциона 
признается участник аукциона, предложивший наи-
большую цену.

3.3. Протокол об итогах аукциона является доку-
ментом, удостоверяющим право победителя на за-
ключение договора купли-продажи.

3.4. Возврат задатка претендентам, не допущен-
ным к участию в аукционе, осуществляется в течение 
пяти дней с даты подписания протокола о признании 
претендентов участниками аукциона; участникам 
аукциона, за исключением победителя, — в течение 
пяти дней с даты подведения итогов аукциона. Зада-
ток, внесенный победителем аукциона, засчитывается 
в оплату приобретаемого имущества.

3.5. Организатор аукциона обеспечивает подписа-
ние с победителем аукциона договора купли-продажи 
в течение пяти рабочих дней с даты подведения ито-
гов аукциона. Существенные условия договора купли-
продажи указаны в документации об аукционе.

3.6. Оплата приобретаемого имущества произво-
дится в соответствии с протоколом об итогах аукци-
она и договором купли-продажи.

3.7. Передача имущества осуществляется по акту 
приема-передачи в порядке и срок, предусмотренные 
протоколом об итогах аукциона и договором купли-
продажи.

3.8. Если победитель аукциона отказался или укло-
нился от подписания протокола об итогах аукциона 
или договора купли-продажи в установленный срок, 
победитель аукциона утрачивает право на заключе-
ние договора купли-продажи, а внесенный им задаток 
удерживается.

Извещение о проведении аукциона по продаже находящегося в федеральной собственности 
объекта недвижимого имущества одновременно с находящимся в федеральной собственности 

земельным участком, на котором расположен такой объект недвижимого имущества
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СЦЕНА В Байройте простились с «Кольцом нибелунга» Франка Касторфа

Нефть, Маркс и революции
Ирина Муравьева, Байройт

В 
Байройте завершился пяти-
летний цикл «Кольца» в по-
становке берлинского ре-

жиссера Франка Касторфа, со-
зданного к 200-летнему юбилею 
Рихарда Вагнера и ставшего са-
мой радикальной трактовкой 
вагнеровской тетралогии за всю 
ее историю. Идея Касторфа за-
ключалась в обновлении объекта 
конфликта  «Кольца» — золота на 
нефть, как «черного золота» , по-
рождающего конкуренцию и 
войны за контроль над добычей и 
внедрением новых технологий. 
Основой для воплощения этой 
идеи стала постмодернистская 
драматургия Касторфа и Патри-
ка Зейберта (появлявшимся на 
сцене и в мимической роли) и 
сценографический концепт 
Александра Денича, создавшего 
сложные мультифактурные 
образы, работавшие на ассоциа-
ции и сопоставления

Помнится, что в 2013 году, ког-
да «Кольцо»  Касторфа впервые 
было показано на байройтской 
сцене, оно вызвало полярные ре-
акции публики — от свиста и напо-
ристого «бууу» до одобрительно-
го топота, относящегося, впро-
чем, к блестящей работе дириже-
ра Кирилла Петренко и отдель-
ным певцам. Но градус сенсации 
был очевиден и тогда, хотя оце-
нить художественную уникаль-
ность и масштабы «деконструк-
ции» вагнеровского мифа, произ-
веденной в «Кольце» Касторфом 
и Зейбертом, с первого захода 
было невозможно, поскольку пе-
реработке были подвергнуты не 
просто образы вагнеровской ми-
фологии, но сами принципы ваг-
неровской драматургии, глубоко 
слитые с музыкой.

Четыре части «Кольца» в ка-
сторфской версии представили  
историю «нефтяного века» — с 
его переходом власти от од-
ной элиты к другой, поли-
тическим контролем, вой-
нами, криминалом, отража-
ющими расстановку сил в мире. 
Действие первой части — «Золо-

та Рейна» было перемещено в 
60-е годы ХХ столетия, в Техас, 
во времена «нефтяной лихорад-
ки». На маршруте 66 в захуда-
лом дорожном отеле Golden 
Мotel Вотан и Альберих, крими-
нальные боссы, окруженные 
проститутками (русалками Рей-
на), вели между собой и бандит-
скими структурами разборки. 
Бандиты-слесари с бензоза-
правки, великаны Фазольт и 
Фафнер, требовали от Вотана 
откупиться за долги, отдав им 
пышнотелую Фрею,. Камера, ра-
ботавшая на сцене в режиме 
лайф, транслировала на экран 
жесткую хронику насилия, 
драк,  секса и  иронические 
«гэги» в исполнении Зейберта, 
шинкующего в бешеном темпе 
какую-то отвратительную еду, 
запихивающего пачки денег в 
ящик кассового аппарата, при-
торговывающего «порошком». 
Суть этой части «Кольца» не 
противоречила вагнеровскому 
постулату, звучавшему в песне 
Русалки: только тот, кто отка-
жется от любви, сможет власт-
вовать. Но у Касторфа завязыва-
лась и новая «нить» — бог Вотан 
и нибелунг  Альберих — оба  
представали в мафиозном каче-
стве, как нарушители законов, 
стремящиеся к единоличной 
власти посредством «черного 
золота».

Вторая часть «Кольца» «Валь-
кирия» возвращала к «нефтяной 
истории»: действие вагнеров-
ского мифа перемещалось в ко-
нец ХIХ века, на нефтяное место-
рождение в Баку, где историче-
ски сталкивались интересы 
международных корпо-
раций и царской 
России, а затем 
и совет-

ской страны, бившейся за бакин-
скую нефть  во время гитлеров-
ского наступления на Кавказ (о 
чем свидетельствовали титры на 
экране). В этой части у Вагнера 
появлялся герой Зигмунд, кото-
рый должен был сразить мечом  
великана Фафнера, чтобы вер-
нуть Вотану кольцо власти над 
миром, отданное за Фрейю. Но 
Зигмунд в касторфской трактов-
ке оказался мятежником, рево-
люционером,  противостоящим 
буржуазному Хундингу, руково-
дившему добычей нефти. Вальки-
рии в этой системе несли в себе 
энергию анархии, вспыхиваю-
щей революциями, которые ин-
сценировались пробегами груп-
пы людей, размахивав-
ших красными фла-
гами.  Гибель Зиг-
мунда означала в 
этом концепте по-
ражение индиви-
дуального, чело-
веческого в 

мире, охваченном  добычей и ин-
тригами власти.

Наибольшей трансформации 
был подвергнут главный вагне-
ровский герой, вынесенный  в 
свое время на щит германского 

национал-социализма — Зигфрид: 
по Вагнеру — чистая душа, не из-
уродованная социумом и соблаз-

нами цивилизации, способная 
спасти мир от проклятого зо-
лота. Но кто он — современный 
Зигфрид? — ключевой для Ка-
сторфа вопрос: Зигфрид — ин-

дивидуалист, отвергающий 
человеческое общество, 

революционер или, 
с в о е г о  р о д а , 

wildman, «дикий 
человек» из при-

роды? Касторф 
н е  в и д и т  в 

нем светлого героя, миссия кото-
рого — преобразовать мир: его 
Зигфрид — инфантильный подро-
сток, выросший в уединении, без 
родительской любви, реагирую-
щий на мир резкими, опасными 

реакциями. Карлик Миме воспи-
тал его в загадочном месте, паро-
дирующем гору Рашмор с высе-
ченными в скале головами «соци-
алистов» Маркса, Ленина, Стали-
на, Мао Цзедуна. Эта огромная 
сценическая конструкция Раш-
мора с «лейтмотивом» нефтяной 
среды  — блестящей огромной ци-
стерной на колесах, разворачи-
ваясь обратной стороной, откры-
вала архитектурную копию 
Александрплац, площади Берли-
на, ставшего в ХХ веке символом  
конфронтации Востока и Запада. 
Зигфрид переходил из одного 
мира в другой, но совершал не 
подвиги, а, по сути, расправу с 
теми, кто мешал ему на его пути. 
Только психоаналитически мож-
но было объяснить действия Зиг-
фрида, хладнокровно расстрели-
вавшего громкой очередью из ав-
томата Калашникова Фафнера 
или  добивавшего ножом своего 

приемного отца Миме 
(в первый сезон 

показа «Кольца» один из пожи-
лых зрителей скончался прямо 
во время спектакля «Зигфрид»). 

Естественно, мужем Брунгиль-
ды этот Зигфрид стать не мог, и в 
последней части тетралогии «Ги-
бель богов», его предательство 
Брунгильды и скоропалительное 
сочетание с вертлявой Гутруной, 
сестрой Гунтера, было разумею-
щимся. Героем это части стал во-
обще не Зигфрид, а Хаген, неза-
коннорожденный брат Гутруны и 
Гунтера, близкий Вотану по при-
роде манипуляций и контролю 
над своим окружением — с той же 
целью власти и обладания коль-
цом. Все в этой части тетралогии, 
как будто вернулось на круги 
своя, только вместо техасского 
мотеля из «Золота Рейна» вагне-
ровские герои оказались в пере-
ломных для Европы и мира 90-х 
годах ХХ века — на задворках об-
шарпанного берлинского дома с 
овощной лавкой и турецким кеба-
бом. В Берлине — те же криминаль-
ные разборки, убийство владель-
ца кебаба, проститутки-русалки,  
комик Зейберт, обмазавший себя 
кровавой краской, изображав-
ший труп,  — гротескный эпиграф 
к убийству Зигфрида. Гигантская 
пластиковая сценическая модель 
вращалась все быстрее, повора-
чиваясь то двором с кебабом, то 
зданием с неоновой рекламой 
фабрики пластмасс ,  то Нью-
Йоркской фондовой биржей,  
объединяя в круге-кольце все 
«нефтяные» мотивы. Вагнеру ви-
делся закат богов и Европы, ги-
бель мира в дизэволюции челове-
чества, отказавшегося в пользу 
власти и денег от любви, соци-
альной справедливости, ценно-
стей гуманизма, Касторф проде-
монстрировал экстремальную 
модель катастрофы «гибели 
мира», не способного сегодня 
выдвинуть даже героя, который 

бы мог что-то изменить. Всма-
тривающийся в огонь пылаю-

щей в бочке нефти (огонь 
Вальгаллы) преступный Ха-

ген — финальная сцена ка-
сторфской тетралогии и во-

прос: куда мы идем?

Акцент

 Четыре части «Кольца» 
представили своего рода 
историю «нефтяного века»

Ирина Корнеева

В 
Анапе открылся XXVI 
«Киношок».  В этом 
году фестиваль меняет 
свой формат: с бывших 
союзных республик 

акцент перенесли на националь-
ное региональное кино России. 
Фильмы стран СНГ, Грузии и 
Балтии теперь только во внекон-
курсных информационных про-
граммах. Главной задачей фести-
валя новое руководство «Кино-
шока» видит  в  продвижении 
кино национальных субъектов 
России. 

В пяти конкурсных програм-

мах представлены фильмы Яку-
тии, Карелии, Башкортостана, 
Адыгеи, Татарстана, Северного 
Кавказа; есть Сахалин, Юрга, 
Амурская область, Алтай, Кра-
снодарский край, Красноярск, 
Екатеринбург, Липецк, Орен-
бург, Тюмень, Челябинск… Рос-
сийская глубинка оказалась на 
«Киношоке» на крупном плане.

Жюри конкурса возглавил ре-
жиссер Александр Прошкин. В 
его команде актриса Светлана 
Тома, оператор Владимир Кли-
мов, кинодраматург Одельша 
Агишев и вице-президент Гиль-
дии киноведов и критиков Анд-
рей Шемякин.

Жюри основного конкурса возглавил кинорежиссер Александр Прошкин.
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Фестиваль «Киношок» сделал новый акцент на российском 
национальном кино

Шок – это по-нашему

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Александр Прошкин, 
режиссер, председатель жюри «Киношока»:

— У меня очень большие ожидания от этого фестиваля. В 

самом названии «Киношок» есть таинственная магия. Ду-

маю, когда его создатели Ирина Шевчук и Сергей Ново-

жилов придумали это название, за их спиной была блед-

ная тень Альфреда Хичкока. И я жду этих кино-шоков. 

Мне кажется, что наше советское кино было признано в 

мире именно потому, что это было не только московское 

и питерское кино — это было кино Украины, Литвы, Гру-

зии... Замечательные для всего мира художники были со-

ветскими режиссерами,  и  все они  воспринимались, как 

«русское кино». 

С 91-го года, когда культурное пространство распалось, 

это былоа не только грусть политических и геополитиче-

ских потерь, но и огромная печаль потери культурного 

пространства. Потому что мы все друг друга «заводили». 

И мне кажется, что программа этого фестиваля — это но-

вая попытка создать новое русское кино, которое бле-

щет разными национальными гранями. Это новая факту-

ра, новые лица, новые темы. Не случайно на многих миро-

вых фестивалях лидируют кинематографисты из стран, 

которые никогда прежде не занимали особого места в 

культурном пространстве. Это Юго-Восточная Азия,  Ко-

рея,  Китай, Румыния. Я надеюсь, что фильмы, которые 

представлены на «Киношоке», откроют новые грани жиз-

ни нашей страны. Я пожелал бы большой удачи дебютан-

там. Не надо специально стараться понравиться зрите-

лю — это придет тогда, когда в картинах будет биение сер-

дца, когда будет абсолютная честность и абсолютная 

правда. 

МУЗЫКА Ансамбль имени 
Александрова представил 
новые программы

Осенний 
призыв

Александр Алексеев

АЛЕКСАНДРОВЦЫ вновь выступили в Зале Церков-
ных соборов храма Христа Спасителя. Зрители смогли 
оценить, как влились в самый знаменитый в мире армей-
ский коллектив новички, пришедшие полгода назад. Об 
этом концерте и о новых программах обозревателю «РГ» 
рассказал начальник и художественный руководитель 
Ансамбля песни и пляски Российской армии имени А.В. 
Александрова полковник Геннадий Саченюк.

Освоились ли уже в ансамбле новобранцы и какую про-
грамму вы с ними намерены показать?
ГЕННАДИЙ САЧЕНЮК: Репетиции с новым составом хора и бале-
та начались в феврале. Конечно, для творческого коллек-
тива это срок небольшой. Но сделано немало, к нам при-
шли талантливые артисты. Их даже нельзя уже назвать 
новичками — за полгода они прошли «боевое крещение» 
концертами не только в России, но и в Чехии, Словакии, 
Венгрии, Турции. Работы очень много: надо восстанавли-
вать, обновлять и расширять репертуар. Мы продолжаем 
традиции, заложенные Александром Васильевичем Алек-
сандровым. Вот и в храме Христа Спасителя звучали пе-
сни военных лет, песни о войне, русские народные. В фи-
нале программы зрители увидели и «Русскую плясовую» 
в исполнении нашей танцевальной группы.

При этом новички смотрелись на сцене уже вполне уве-
ренно.
ГЕННАДИЙ САЧЕНЮК: Да, в этом концерте выступили и новые 
артисты хора, претендующие на то, чтобы стать солиста-
ми Ансамбля имени Александрова. Сейчас мы готовим 
новую программу для концерта 20 сентября в Большом 
зале Московской консерватории.

Прежде Ансамбль имени Александрова исполнял ин-
струментальные композиции очень редко…
ГЕННАДИЙ САЧЕНЮК: Мы расширяем репертуар и оркестровых 
произведений: их хотят слышать, а возможности орке-
стра велики — тут и русские народные инструменты (до-
мры, балалайки, баяны), и большая группа деревянных и 
медных духовых.

Прозвучат ли произведения, которые не ожидаешь услы-
шать от александровцев?
ГЕННАДИЙ САЧЕНЮК: В Зале имени Чайковского исполним и 
музыку этого композитора в переложении для балалай-
ки, баяна и оркестра — Венгерский и Русский танцы из ба-
лета «Лебединое озеро».

КНИГИ На международной 
книжной выставке-
ярмарке откроют 
читальный зал

Поговорим 
на саамском?

Анастасия Скорондаева

ЗАВТРА в 75-м павильоне ВДНХ откроется традицион-
ная осенняя Московская международная книжная вы-
ставка-ярмарка. Чем удивит и порадует книголюбов 
ММКВЯ в этот раз, рассказали на пресс-конференции на-
чальник управления периодической печати, книгоизда-
ния и полиграфии Юрий Пуля, руководитель Генераль-
ной дирекции международных книжных выставок и яр-
марок Сергей Кайкин, директор Российской книжной 
палаты Елена Ногина, научный сотрудник Института 
славяноведения РАН Юлия Созина и поэт, литературный 
критик Максим Амелин.

В этот раз участники и гости выставки-ярмарки заго-
ворят на языках народов России: статус почетного гостя 
получил фестиваль «Национальные литературы народов 
России». Гостям обещают рэп на удмуртском, уроки са-
амского, мастер-класс от автора по тахпаху (традицион-
ная хакасская форма импровизированных стихов) и 
много других изюминок от малых народов нашей стра-
ны. В рамках фестиваля пройдет презентация Антологии 
детской литературы народов России. Здесь же Россий-
ская государственная детская библиотека представит 
свой проект «Здравствуй, сосед!»: Башкортостан, Татар-
стан», где расскажут о культуре, языке, литературе, тра-
дициях и обычаях этих народов. Всего в фестивале «На-
циональной литературы народов России» примут учас-
тие 25 регионов России.

Новшество ярмарки — читальный зал. Об этом заявил 
Сергей Кайкин: «Мы специально совместно с Россий-
ской государственной библиотекой сделали пространст-
во, где все новинки будут доступны посетителям, чтобы 
они могли почитать их и понять, стоит ли им покупать 
книгу».  В этом году свои книги на ярмарке представят 
Павел Басинский, Роман Сенчин, Андрей Рубанов, Эд-
вард Радзинский, Дмитрий Быков, Ольга Брейнингер, 
Наринэ Абгарян, Виктория Токарева, Людмила Улицкая, 
Екатерина Вильмонт, Людмила Петрушевская и другие.

Как всегда, ММКВЯ уделяет особое внимание детям. 
Мамы и папы могут смело брать их с собой — скучно 
юным читателям не будет. Для них — сказочная гостиная 
с крошкой Вилли Винки, интерактивный конкурс «Хра-
брая сердцем», битва команд в стиле «Что? Где? Когда?»,  
презентация детских мировых бестселлеров — «День 
панды ЧУ», «Меня зовут Боб», «Какие проблемы у пин-
гвинов» и, конечно, встречи с писателями Юрием Нечи-
поренко, Анной Никольской и другими. 

Юрий Пуля и Елена Ногина рассказали, чем удивит и пораду-
ет книголюбов книжная выставка-ярмарка в этом году.

НОВОСТЬ

Фильм 
«Довлатов» 
выйдет 
в первой 
половине 
будущего года

БЕЗ ГЛЯНЦА

Людмила Прохорова

ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ фильм 
«Довлатов», посвященный судьбе 
писателя Сергея Довлатова, вый-
дет в прокат в первой половине 
будущего года, сообщает ТАСС. 
Режиссер картины Алексей Гер-
ман-младший. Главную роль ис-
полнил сербский актер Милан 
Марич. Сюжет построен на не-
скольких днях 1971 года из ле-
нинградского периода жизни пи-
сателя.

Выбор именно этого периода 
биографии писателя Герман-
младший объяснил тем, что это 
было время, когда Довлатов еще 
не уехал в Прибалтику и поэт Ио-
сиф Бродский еще не эмигриро-
вал. «Нам хотелось совместить 
историю талантливых людей, ко-
торые из-за особенностей нашего 
мироустройства не могли зани-
маться своей деятельностью и вы-
нуждены были уехать», — сказал 
Алексей Герман-младший.

Режиссер также заметил, что 
Довлатов как личность оказался 
сложным персонажем для экран-
ного воплощения: «Нам показа-
лось, что Довлатов сам по себе — 
не идеально сценичный писатель, 
он себя немножко выдумал и он 
не совсем такой (обаятельный 
пьющий человек), каким он себя 
описывает, если разбираться. И 
мы решили, что совсем уходить в 
экранизацию — это неправильно».

В настоящее время фильм еще 
находится в работе и, по предпо-
ложениям постановщика, будет 
окончательно завершен к концу 
сентября.

Согласно опросу Левада-цен-
тра на тему «Хотели ли они уви-
деть фильм о Довлатове?», 28 про-
центов граждан ответили «да». 
Это свидетельствует о том, что 28 
процентов россиян знает, кто та-
кой Довлатов, считает режиссер 
картины Алексей Герман-млад-
ший. «Правда, в картине нет су-
пергероя, и это может осложнить 
его прокатные перспективы», — 
заметил режиссер на пресс-кон-
ференции в Санкт-Петербурге.

По словам Германа-младшего, 
близкие родственники писателя 
были посвящены в эту работу, в 
которой нет «ни глянца, ни копа-
ния в грязном белье».

Брунгильда в «Валькирии» несла надежду, что саморазрушение человечества прекратится, когда оно признает силу любви. Но этого не случилось.  
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ВУЗЫ  Почем сегодня
койко-место в общаге?

Люкс для 
первокурсника

Ирина Ивойлова, Марина Бровкина, Ростов-на-Дону, 
Никита Зайков, Новосибирск

ВО ВСЕХ вузах сейчас идет заселение в общежития. Если 
раньше селили по очень строгим правилам, то сейчас де-
каны и ответственные за расселение ведут активную пе-
реписку с первокурсниками, отвечают чуть ли не на каж-
дый вопрос и учитывают желания студентов. Разрешает-
ся  даже держать рыбок или черепаху. 

МГУ дает койко-место всем приезжим, в том числе - 
из Подмосковья, но только если ты живешь дальше 5-й 
зоны.  Цена - 120 рублей в месяц, если учишься на бюд-
жете. Для платников суммы выше. Может быть и 4, и 5, и 
6 тысяч в месяц. 

МФТИ — университет, где приезжих абитуриентов до 
80 процентов. «Мест хватит всем», — заверили в вузе. У 
физтеха 11 общежитий: девять в Долгопрудном, еще два 
в Москве и Жуковском, где у вуза есть базовые кафедры 
и находится факультет аэромеханики и летательной тех-
ники. В этом году планируется открытие нового общежи-
тия на семьсот мест, еще одно проектируется.

Как правило, за каждым факультетом закреплено свое 
общежитие. Условия везде разные: есть общежития ко-
ридорного, блочного и квартирного типа. Студенты жи-
вут по два — четыре человека. В каждой комнате необхо-
димая мебель. Везде есть кухни, хотя по большей части 
студенты ходят в одну из девяти столовых, расположен-
ных на территории кампуса.

Цена койко-места в этом году от 1050 до 1125 рублей 
в месяц.

Родители сегодняшних ростовских студентов, в свое 
время пожившие в вузовских общежитиях, свой быт мо-
гут вспомнить разве что словами классика: «Все жили 
скромно так, система коридорная, на 38 комнаток всего 
одна уборная». Сегодня Ростов предлагает большой вы-
бор от привычных 
комнатушек до об-
щежитий квартир-
ного типа. 

Особой популяр-
ностью пользуется 
новый кампус Юж-
ного федерального 
университета. Здесь 
есть однокомнатные 
и двухкомнатные 
секции квартирного типа, проведен Интернет. Одна ком-
ната рассчитана на двоих студентов. В ней есть собствен-
ная кухня, санузел, душевая кабинка и даже балкон. Сто-
имость проживания 1550 рублей месяц, а те, кто получа-
ет социальную стипендию, заплатят 1290 рублей. В об-
щежитиях попроще, коридорного типа, проживание 
обойдется еще дешевле — чуть больше 500 рублей.

В Донском государственном техническом универси-
тете летом плата от 550, а в отопительный период до 
1300. В комнатах жилого дома для малосемейных сту-
дентов, оборудованных кухней, ванной и мягким инвен-
тарем, за одно место надо будет заплатить за «коммунал-
ку» от 1244 рублей летом до 2140 зимой и еще плату за 
наем жилья 990 рублей. 

Студенты Ростовского госуниверситета путей сооб-
щения отстегнут от своей стипендии около тысячи за об-
ычную комнату, где все удобства «по коридору», до трех 
тысяч в общежитии повышенной комфортности.

В Новосибирске, где расположено почти три десятка 
вузов, в том числе негосударственных, проблем с нехват-
кой мест в общежитиях не наблюдается. В среднем для 
первокурсника месяц проживания в блоке обойдется в 
500 рублей, но условия проживания разные. В основном 
«система коридорная», как в пяти из семи общежитий 
НГТУ, одного из ведущих технических вузов страны. 
Койко-место — 468 рублей, если он учится на бюджетной 
основе, и 728 рублей для «платников». На этаже два 

больших туалета и умывальника, душ в подвальном по-
мещении, зато с евроремонтом. Еще пара общежитий 
университета устроены по секционному типу: с туале-
том и умывальником на два блока — настоящий «люкс» 
по меркам новосибирского студенчества.

В Новосибирском государственном педагогическом 
университете четыре общежития и проживание чуть до-
роже: 550 рублей для бюджетников и 775 рублей для об-
учающихся на контрактной основе. Как и в любом ува-
жающем себя вузе, здесь действуют льготы для детей-си-
рот, инвалидов, участников боевых действий и так далее. 
Иногородним комнаты предоставляются «по умолча-
нию», а вот живущим в Новосибирске или заочникам, 
приехавшим на время сессии, по наличию. Одно из четы-
рех — общежитие «повышенной комфортности», но и 
стоит дороже почти на триста рублей в месяц. В НГУ, 
главном вузе города, условия схожи, правда, цена для 
всех бюджетников одна: 900 рублей, между «коридор-
ными» и секционными общежитиями различий в этом 
смысле нет.

— В комнате живем втроем, санузел делим с соседним 
блоком, причем есть даже ванна — настоящая роскошь 
для простых общежитий. Еду готовим прямо в комнате, 
большой кухни в здании нет, — рассказала «РГ» студентка 
теперь уже второго курса НГУ Светлана Сергеева. — В 
этом есть свои плюсы и минусы. Не приходится убирать-
ся за всех в общей кухне, все свое под рукой, но зато нет 
духовки, да и одна маленькая плитка на троих может 
стать яблоком раздора. Стирать одежду приходится ру-
ками или в платной прачечной. Посезонно все обрабаты-
вают на предмет насекомых, но осенью и зимой тарака-
ны в гости все же захаживают. А вот комнатный уют зави-
сит от предыдущих жильцов: кто-то оставил после себя 
идеальный порядок, даже обои обновил, а в каких-то 
комнатах, наоборот, все в клочья и если хочешь жить в 
нормальных условиях, будь добр, сам сделай ремонт. 

РЕЙТИНГ Какую школу выбрать, чтобы потом стать студентом лучшего вуза?

Высший класс 

Ирина Борисова

О
дно из уважаемых рейтин-
говых агентств представи-
ло топ — 200 лучших школ 

России. Причем, главным крите-
рием было количество выпуск-
ников, которые поступили в са-
мые престижные вузы из топа-
20. Это, к примеру, МГУ, МФТИ, 
Бауманка, Новосибирский госу-
ниверситет, ВШЭ. Всего были об-
работаны данные о 93 тысячах 
выпускников и 12 тысячах школ. 

Верхние строки рейтинга заня-
ли школы, которые имеют тесные 
связи с университетами. Большин-
ство выпускников таких школ по-
ступают именно в эти вузы. В пер-
вой двадцатке лучших — больше 
всего школ с физико-математиче-
ским и естественным уклоном. 

Самое качественное образова-
ние, которое позволяет без труда 

поступить в престижный вуз, 
дают школы Москвы и Москов-
ской области. Их 109 в топ-200. 
Хорошие знания дают школы 
Красноярского края, Свердлов-
ской области, Санкт-Петербурга и 
Татарстана. В рейтинге в этом году 
стало больше школ из Новосибир-
ской и Томской областей. Всего в 

списке представлены школы из 33 
российских регионов. Напомним, 
средний балл ЕГЭ зачисленных на 
бюджет в этом году составил 68,2. 
В вузах Москвы и Санкт-Петер-
бурга средний балл — 76,2 и 75,8. 

ШКОЛА

Началась
сентябрьская
волна ЕГЭ

ДВОЕЧНИКОВ 
ПОЗВАЛИ 
НА ЭКЗАМЕН

Ирина Борисова

СЕГОДНЯ начинается сен-
тябрьская волна ЕГЭ. Те выпуск-
ники одиннадцатых классов, ко-
торые не смогли получить атте-
статы, будут пересдавать обяза-
тельные предметы — русский 
язык и математику. 

Все остальные экзамены, 
итогом которых не довольны 
выпускники, разрешается пере-
сдать только в следующем году. 
В прошлом году ЕГЭ по русско-
му языку в сентябре писали 2 
200 человек, по базовой мате-
матике — 8 500. Но записавших-
ся на экзамен было гораздо 
больше.  

Еще одна новость для школь-
ников: стали известны направ-
ления тем выпускных сочине-
ний для нынешних одиннадца-
тиклассников. Вот они: «Вер-
ность и измена», «Равнодушие и 
отзывчивость», «Цели и средст-
ва», «Смелость и трусость», 
«Человек и общество». Учени-
кам предлагают рассуждать о 
верности и измене как противо-
положных проявлениях челове-
ческой личности, попытаться 
осмыслить разные типы отно-
шения человека к людям и миру, 
задуматься о жизненных 
устремлениях человека .

Сочинение должно опираться 
на любое произведение отечест-
венной литературы, которое вы-
пускник выбирает по желанию. 
Как и в предыдущие годы, сочи-
нение является допуском к ЕГЭ. 
«При этом обучающиеся с огра-
ниченными возможностями здо-
ровья вместо итогового сочине-
ния вправе выбрать написание 
изложения», — подчеркнули в 
минобрнауки. Оцениваться со-
чинение будет по системе «за-
чет» или «незачет».

Необходимым минимум — 
250 слов, но желательно, чтобы 
размер был 300—350 слов. На вы-
полнение работы отводится 3 
часа 55 минут. 

Писать сочинение ученики 
будут 7 декабря, переписать его 
можно будет в феврале и мае. 
Статистика показывает, что пра-
ктически все школьники с сочи-
нением справляются. В прошлом 
году «зачет» с первой попытки 
получили 95 процентов . 

РАКУРС 
Учителям
подарили
машины

ПОЛУЧИТЕ 
БАРАНКУ

Валентина Зотикова, Оренбург

ЛУЧШИМ учителям Оренбург-
ской области подарили машины. 
Счастливыми обладателями но-
веньких автомобилей стали 42 
педагога. 

Следует отметить, что такая 
традиция поощрения педагогов 
в регионе существует с 2010 
года. За это время машины в по-
дарок за хорошую работу полу-
чили уже 343 учителя. Главные 
критерии — победы учеников на 
олимпиадах и конкурсах, высо-
кие результаты ЕГЭ.

Одной из тех, кто уехал в этот 
день после совещания домой на 
собственном авто, стала учи-
тельница русского языка и лите-
ратуры Переволоцкой средней 
школы № 2 Наталья Гущина. 
Школа эта небольшая — три со-
тни учеников. 

— Мой педагогический стаж — 
более тридцати лет. За это вре-
мя я выпустила из нашей сель-
ской школы несколько учени-
ков-стобалльников, — подели-
лась педагог. 

Сейчас в Оренбургской обла-
сти работают более 22 тысяч пе-
дагогов. Из них более 500 — за-
служенные учителя РФ, свыше 
400 — кавалеры государственных 
наград. Около 9000 педагогов 
имеют ведомственные награды.

Оценка за гамбит

В стандартах появятся 
требования к результа-
там обучения, в том чи-

сле касающиеся безопасного Ин-
тернета.

7. 1000 колледжей будут рабо-
тать по стандартам Вордскиллс и 
предлагать 50 топовых профес-
сий. В колледжах будет прово-
диться демонстрационный экза-
мен, и в регионах откроется 7 
центров профессиональных ком-
петенций, которые станут пло-
щадками для подготовки к кон-
курсам профмастерства и совре-
менными лабораториями для ос-
воения рабочих профессий.

8. В 18 вузах будут созданы ус-
ловия для обучения студентов с 
ограниченными возможностями 
здоровья. Впервые в стране прой-
дет Всероссийский съезд дефек-
тологов.

9. В вузах появится новая про-
грамма «предпринимательское 
дело».

10. Целевиков, которые не 
вернутся работать домой, могут 
обязать возвращать не только все 
дополнительные стипендии от ре-
гионов, которые им выплачива-
ли, но и всю стоимость обуче-
ния — поправки к закону об обра-
зовании сейчас обсуждаются. 

Мат в три хода — без проблем. Но будет ли за это «пятерка» в дневник? 

Борщ под Моцарта вкуснее.

В Физтехе цена
койко-места в этом 
году от 1050 до 1125 
рублей в месяц

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ 

В двух школах Тюмени, — 63-й и 92-й, нынче набрали по 26 первых классов. Таких 

Дней знаний не было за всю историю тюменского образования: на линейке 1 сен-

тября стояли классы с литерами от «А» до «Я».  Как отмечают в департаменте об-

разования города, на протяжении  последних пяти лет число первоклассников 

ежегодно увеличивается в среднем на одну тысячу. К началу учебного года в 63-й 

школе сдали новый корпус на 1500 учеников, еще 1100 учатся в старом. Как гово-

рит директор школы Елена Трифонова, в итоге получилась самая большая школа 

в Тюменской области. В ней 77 кабинетов, восемь отдельных блоков. Выделены 

зоны начальной школы и спортивных занятий, есть даже огромный спортивный 

зал для проведения соревнований с трибунами на 600 зрителей. По словам ди-

ректора, в школе будут работать две междисциплинарные лаборатории, в кото-

рых можно проводить опыты по физике, химии, биологии. Есть IT-лаборатория и 

две лаборатории, специально оборудованные для занятий робототехникой. 

При этом  в каждой пятой тюменской школе дети обучаются в две смены. В це-

лом по уральскому округу ситуация еще тревожнее: во вторую смену нынче бу-

дет учиться каждый третий ученик. Так, на Ямале 36,6 процента школ с обучени-

ем в две смены, в ХМАО—Югре — 20,8,  в Свердловской области —  40 процентов.  

2000-х годов. В школьный возраст вступили дети, рожденные в 2007—2008 го-

дах. И этот рост будет продолжаться вплоть до 2025—2030 годов. Потом волна 

пойдет на спад. 

Подготовила Елена Мационг

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

ШАХМАТНЫЕ ОЛИМПИАДЫ МОГУТ ДАТЬ
ДО 5 БАЛЛОВ К ЕГЭ
Минобрнауки предложило: с этого учебного года в 

каждой школе должно быть не менее пяти бесплат-

ных кружков. Один из них — шахматный. Почему вы-

бор пал именно на шахматы? Эта игра учит сначала 

думать, а потом делать. 

Эксперимент по обучению этой интеллектуальной 

игре идет в 250 московских школах, а также в неко-

торых других регионах России — Ульяновской, Тю-

менской областях, Ханты-Мансийском автономном 

округе. Всего задействовано семь регионов. В бли-

жайшее время в проекте будут участвовать 500 

школ, в том числе — из Калужской, Ленинградской, 

Кировской областей, Чувашии, Ямало-Ненецкого 

автономного округа. Между прочим, именно эти ре-

гионы чаще всего «выдают» победителей и призе-

ров Всероссийских и международных олимпиад 

школьников по математике, информатике, физике. 

Кроме того, шахматы могут стать обязательными во 

всех детских садах Москвы. 

— У нас в стране 42 тысячи школ, и нам хотелось бы, 

чтобы по итогам учебного года в каждой школе хотя 

бы был такой кружок для детей разных возрастов. В 

этом году мы сделаем все, чтобы в каждой школе 

были такие кружки. Следующий этап — шахматные 

уроки, — рассказал директор департамента государ-

ственной политики в сфере воспитания детей и мо-

лодежи минобрнауки Игорь Михеев

Эксперты сейчас обсуждают, кто, как и на каких заня-

тиях должен преподавать шахматы? Можно ли заме-

нить физкультуру шахматами? Надо ли ставить оцен-

ки за гамбиты и маты? Сколько и чего должна купить 

школа, которая открывает шахматный кружок? Пер-

вые итоги апробации показали: уроки шахмат долж-

ны вести педагоги начальных классов или учителя 

физкультуры. Очень полезно обучать детей игре еще 

в дошколке. Например, с пяти лет. По мнению специ-

алистов, шахматы могут сделать спокойнее и усид-

чивее даже гиперактивного ученика. «К тому же, это 

единственный нетравматичный вид спорта», — до-

бавляет проректор по межрегиональной и междуна-

родной политике МПГУ Людмила Дудова. 

Программа для начальной школы по шахматам уже 

разработана, есть учебник и даже рабочая тетрадь. 

Для школ, которым негде проводить третий урок 

физкультуры, шахматы стали бы идеальным выхо-

дом из ситуации. 

— Если шахматы становятся третьим уроком физ-

культуры, понадобится немного поменять стандар-

ты и прописать предметные требования. Раз есть 

предмет, должен быть учебник. Учебно-методиче-

ского комплекта нет в федеральном перечне учеб-

ников. Значит, за счет бюджета школа купить книги 

не сможет, — говорит Людмила Дудова. 

Есть и другие нюансы: как только шахматы появятся 

в расписании и станут обязательным предметом, 

нужно будет проводить аттестацию и измерять ка-

чество знаний. Ставить оценки, зачет-незачет за по-

беды? А как оценить поражение? Не ясно, кто будет 

готовить учителей к преподаванию шахмат. Скорее 

всего, в программы педвузов надо включать допол-

нительные занятия по обучению игре в шахматы. 

А вот если открыть в школе кружок шахмат, то 

сложностей меньше. Достаточно купить демон-

страционную доску, электронные часы, шахматные 

фигуры и доски, проектор, комплект наглядного 

оформления. 

В московской школе 2101 уроки шахмат сделали 

обязательными для учеников с 1 по 4-й классы, а 

ученикам постарше предложили кружок. 

Как заинтересовать детей занятиями? Для младших 

школьников хороший стимул — участие в соревно-

ваниях, для старших — прибавка баллов за победы к 

ЕГЭ. В минобрнауки сейчас обсуждается вопрос об 

учете в портфолио шахматных олимпиад. Они смо-

гут дать до 5 баллов к ЕГЭ. 
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Публикацию комментирует 
Валерий Баринов
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КСТАТИ
В Оренбургской области ведется 
строительство двух школ в 19-м 
и 20-м микрорайонах областного 
центра, а также школы на 375 
мест в селе Претория Переволоц-
кого района. Ввод новых школ за-
планирован на декабрь 2017 года. 
Кроме того, первого сентября рас-
пахнула двери новая школа на 
1135 мест в жилом комплексе 
«Экодолье» села Ивановка Орен-
бургского района.

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 М
И

Х
А

И
Л

 Ш
И

П
О

В
 /

 А
Н

Т
О

Н
 П

Е
Р

Е
П

Л
Е

Т
Ч

И
К

О
В

 /
 И

Р
И

Н
А

 И
В

О
Й

Л
О

В
А

А
Л

Е
К

С
Е

Й
 Ф

И
Л

И
П

П
О

В
/ 

Т
А

С
С

ПЕРВАЯ ДВАДЦАТКА ЛУЧШИХ ШКОЛ РОССИИ

Лицей № 1580 

СУНЦ при МГУ

Школа № 2095 

Предуниверситарий МИФИ

СУНЦ НГУ

Лицей № 1502 при МЭИ

Лицей № 1535

СУНЦ УРФУ

Президентский физико-математиче-

ский лицей № 239 (СПб)

Лицей при ТПУ

Школа 179 МИОО

Лицей 1581

Лицей «Вторая школа»

Лицей 1799

Школа 2086

Санкт-Петербургский губернатор-

ский физико-математический лицей 

№ 30

Академическая гимназия 

имени Д.К. Фаддеева (СПбГУ)

Школа № 171

Пятьдесят седьмая школа

Гимназия 1529 

Ищите топ-200 на сайте «РГ»
rg.ru/art/1445175
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НОВОСТИ

Бельгийцы
пробились 
на ЧМ-2018

«ДЬЯВОЛЫ» 
ПРИЕДУТ

Иван Ильин

ПЕРВОЙ европейской сборной, 
прошедшей отбор на чемпионат 
мира по футболу-2018, стала 
Бельгия. За два тура до заверше-
ния квалификационного турни-
ра «красные дьяволы» обеспечи-
ли себе первое место в группе H. 

Бельгийцы позволили себе 
всего одну осечку — дома они 
сыграли вничью с Грецией 1:1. И 
именно «эллины» являлись 
единственной командой, кото-
рая пыталась составить Бельгии 
конкуренцию. И матч между 
этими сборными в Пирее ока-
зался решающим. «Красные дья-
волы» выиграли 2:1, а победу им 
принес удар Ромелу Лукаку. Та-
ким образом, Бельгия с 22 очка-
ми в восьми матчах стала недо-
сягаемой для конкурентов. На 
второе место тем временем выш-
ла Босния и Герцеговина. После 
победы над Гибралтаром у нее 14 
очков, а у Греции — 13 баллов.

Тем временем в группе А гря-
нула настоящая сенсация. Ее 
главный фаворит, сборная Фран-
ции, на своем поле в Тулузе не 
смогла распечатать ворота Люк-
сембурга — 0:0. «Синие» не смо-
гли обыграть этого соперника 
впервые с 1914 года. Эта ничья 
позволила люксембуржцам уйти 
с последнего места в группе, от-
правив туда белорусов. А вот 
французы поставили под сомне-
ние свое лидерство — у них те-
перь 17 очков, у скандинавов — 
16. Нельзя сбрасывать со счетов 
и Голландию (13 очков) с Болга-
рией (12). Таким образом, права 
на ошибку у вице-чемпионов Ев-
ропы больше нет.

Также вчера в борьбу за пер-
вое место в группе Е включилась 
Дания. В Ереване «викинги» 
одержали волевую победу над 
Арменией 4:1 и догнали по оч-
кам сборную Польши. Поляки 
свой поединок против Казахста-
на завершили уже после подпи-
сания этого номера в печать. Тем 
временем Сан-Марино праздну-
ет маленький успех — гол в воро-
та Азербайджана. Он стал для 
«карликов» вторым в этом отбо-
ре, но от разгрома не спас — 1:5. 

Состоялось
заседание
«комиссии
Смирнова»

БОРЕМСЯ 
С ДОПИНГОМ

Илья Трисвятский

В МОСКВЕ вчера состоялось 
очередное заседание Независи-
мой общественной антидопинго-
вой комиссии (НОАК), которую 
возглавляет почетный член Меж-
дународного олимпийского ко-
митета (МОК), почетный прези-
дент Олимпийского комитета 
России Виталий Смирнов. 

Глава Паралимпийского ко-
митета России (ПКР) Владимир 
Лукин после заседания расска-
зал журналистам, как идет рабо-
та по восстановлению членства 
ПКР в Международном паралим-
пийском комитете (МПК). По 
словам Лукина, полностью вы-
полнено 50 из 67 пунктов «до-
рожной карты». «Рабочая группа 
МПК считает, что будет правиль-
ным восстановить членство Рос-
сии на сентябрьском конгрессе 
организации в ОАЭ», — обнаде-
жил Лукин. В то же время глава 
ПКР не исключает и отрицатель-
ного решения: «Еще есть ряд не-
решенных вопросов, но они уже 
не зависят непосредственно от 
ПКР».

Министр спорта РФ Павел Ко-
лобков рассказал о создании в 
Российском антидопинговом 
агентстве (РУСАДА) отдела по 
работе с теми, кто информирует 
о допинговых нарушениях: «С 
развитием института информа-
торов связан один из самых тон-
ких моментов. Олимпийский ко-
митет России ведет в этом на-
правлении огромную работу, по-
добная система уже действует в 
некоторых наших национальных 
федерациях по видам спорта, на-
пример в легкой атлетике».

В конце сентября Колобков 
планирует выступить с докла-
дом на континентальной конфе-
ренции сторон антидопинговой 
конвенции. Также министр спор-
та РФ сообщил, что РУСАДА раз-
работала систему добровольно-
го тестирования тех спортсме-
нов, которые еще не включены в 
пул тестирования. А для всех 
кандидатов в сборные команды 
страны допинговые тесты будут 
обязательными.

БАСКЕТБОЛ Сборная России одержала третью победу подряд на чемпионате Европы
и вышла в плей-офф турнира

Распробовали бельгийское
Илья Соболев, Стамбул

Н
аши баскетболисты одер-
жали третью победу на 
чемпионате Европы по ба-

скетболу в Стамбуле. В неожидан-
но напряженном матче подопеч-
ные Сергея Базаревича дожали 
бельгийцев — 76:67 и гарантиро-
вали себе выход в плей-офф тур-
нира.

 Сегодня же нашим предстоит 
встреча с одним из главных конку-
рентов в борьбе за первое место в 
группе «D» Латвией.

Трудно было ожидать, что 
встреча нашей сборной с одним из 
аутсайдеров группы Бельгией вы-
зовет ажиотаж. Но благодаря вну-
шительной латвийской торсиде, 
которая пару часов назад неисто-
во поддерживала своих в матче 
против Великобритании, а теперь 
осталась посмотреть на наших, на 
«Улкер-Арене» было не пусто. 
Присутствие латвийских болель-
щиков на нашем матче объясня-
лось не только тем, что прибалтам 
было интересно понаблюдать за 
будущим соперником. Организа-
торы вовсю борются с пока невы-
сокой посещаемостью на дневных 
матчах турнира. Чтобы трибуны 
не пустовали, билеты продаются 

разом на обе дневных игры. При-
чем цена вопроса вполне гуман-
ная: на самые дешевые места мож-
но попасть, заплатив всего 20 ту-
рецких лир (в одной лире пример-
но 17 рублей. — Прим. «РГ»). Про-
стые билеты на игры хозяев парке-
та, которые неизменно проходят 
вечером, стоят в два раза дороже 
— 41 лиру.

Надо сказать, что организато-
ры попытались сделать билетную 
программу как можно более раз-
нообразной. Одно из самых любо-
пытных предложений называется 
«Следуй за своей командой». На-
пример, если вы болельщик сбор-
ной России и верите, что наша 
сборная пробьется в финал, мож-

но за предоплату в 80 лир забро-
нировать себе билет на главный 
матч турнира. Однако активиро-
ван он будет лишь в том случае, 
если россияне в этот финал попа-
дут. В противном случае уплачен-
ные деньги уже не возвращаются.

Вчера сборная России сделала 
очередной шаг в направлении 
того самого финала, хоть он и по-
лучился очень непростым. Понят-
но, что сборная Бельгии не чета ни 
туркам, ни сербам, которых мы 
уже обыграли. Тем не менее не-
сколько сенсаций, успевших про-
греметь на Евробаскете, показа-
ли, что недооценивать здесь нель-
зя никого. И бельгийцев в том чи-
сле. К слову, выступление на тур-

нире они начали с уверенной по-
беды над Великобританией 
(103:90). Потом, правда, последо-
вал болезненный разгром от лат-
вийцев (64:92).

«Постараемся сделать все, что-
бы недонастроя не было», — об-
ещал накануне наставник нашей 
сборной Сергей Базаревич. Что 
именно предпринял тренерский 
штаб в связи с этим, неизвестно, 
но класса наших баскетболистов 
хватило для того, чтобы порывы 
бельгийцев не превратились во 
что-то серьезное.

— Мы ожидали тяжелую игру, — 
признался на послематчевой 
пресс-конференции Сергей База-
ревич. — У них необычная коман-
да, все ребята — бросающие. Ду-
маю, мы их остановили, хотя на 
площадке мне так не казалось. Но 
теперь я посмотрел цифры и вижу, 
что мы неплохо сыграли в защите. 

Как себя чувствует команда, га-
рантировав себе место в плей-
офф?
СЕРГЕЙ БАЗАРЕВИЧ: А мы вышли? Я 
просто еще об этом не задумы-
вался. Окей, теперь нужно под-
умать о том, чтобы занять более 
высокое место в группе. 

Что нужно сделать, чтобы про-
должить победное шествие сбор-
ной России?
СЕРГЕЙ БАЗАРЕВИЧ: Может, мне пойти 
к Айнарсу Багатскису (главный 
тренер сборной Латвии. — Прим. 
«РГ») и сразу рассказать ему о 
наших планах? (Cмеется.)

Стала ли команда уверенней по-
сле этих трех побед?
СЕРГЕЙ БАЗАРЕВИЧ: Мы верим в игро-
ков, думаю, это самое важное. 
Укрепили ли наши успехи уве-
ренность игроков в своих силах? 
Думаю, да. Они увидели, что де-
лают все правильно.

Волейбол В первый же год работы со сборной новый главный тренер 
привел команду к победе в чемпионате Европы

Все дело в Шляпникове

Илья Трисвятский 

М
ужская сборная 
России второй раз 
в своей истории 
выиграла чемпио-
нат Европы, повто-

рив свой успех четырехлетней 
давности. В финальном матче 
континентального турнира на 
площадке в польском Кракове 
наши волейболисты при 11-ты-
сячной аудитории одолели ко-
манду Германии — 3:2 (25:19, 
20:25, 25:22, 17:25, 15:13). 

В начале решающей, пятой 
партии россияне уступали три 
мяча — 2:5. Главный тренер Сер-

гей Шляпников, работающий с 
командой первый сезон, взял 
тайм-аут, вскоре после которого 
счет удалось сравнять. А два ре-
шающих очка в матче заработал 
диагональный нападающий 
Максим Михайлов, в итоге при-
знанный самым ценным игро-
ком (MVP) турнира. 

Вот «золотой» состав сбор-
ной страны: связующие — Алек-
сандр Бутько, Сергей Гранкин; 
диагональные — Максим Жига-
лов, Максим Михайлов; блоки-
рующие — Илья Власов, Ильяс 
Куркаев, Андрей Ащев, Артем 
Вольвич; доигровщики — Дмит-
рий Волков, Юрий Бережко, 
Егор Клюка, Егор Феоктистов; 
либеро — Валентин Голубев, Ро-
ман Мартынюк.

Причем Гранкин, Бережко и 
Михайлов начинали свою карье-
ру у Шляпникова, когда тот ра-
ботал в команде мастеров из 
Ярославля. Именно на этих во-
лейболистов и выпала макси-
мальная нагрузка на прошед-
шем чемпионате.

— Это был тяжелейший матч, 
на площадке царило абсолютное 
сверхнапряжение, — признался 
наставник россиян Сергей 
Шляпников. — Но по-другому и 
быть не могло, ведь это финал 
чемпионата Европы. Да, на пути 
к нему мы не уступили ни одного 
сета, однако 3:0 в главном матче 
турнира — это нереально. Игру 
мы начали хорошо, затем немцы 
прилично добавили. В сражении 
за «золото» может случиться все 

что угодно, и морально я был го-
тов к самым драматичным пово-
ротам матча. А в победу я верил 
даже в тот сложный момент, ког-
да в начале тай-брейка мы про-
игрывали сопернику три очка. 
По ходу тайм-аута я и сказал об 
этом ребятам, их нужно было 
срочно взбодрить. 

Максим Михайлов считает 
нашу победу в Польше удиви-
тельным результатом: «Сборная 
России с 2013 года не выигрыва-
ла медалей на крупнейших меж-
дународных соревнованиях. По-
этому то, что произошло в Кра-
кове, имеет для команды огром-
ное значение. Тем более что мы 
взяли «золото» при новом глав-
ном тренере! Теперь у заметно 
обновленной сборной стало еще 
больше уверенности. Мы пока-
зали на площадке свою силу и с 
чувством исполненного долга 
можем праздновать свой успех».

К словам нашего MVP доба-
вим, что Россия выступала без 
героя победного финала Олим-
пиады-2012 Дмитрия Мусэрско-
го, который пропускал этот се-
зон сборной. Однако у нас столь-
ко талантливых волейболистов, 
что даже в отсутствие одного из 
сильнейших игроков мира сбор-

ная страны способна добиваться 
успеха на самом высоком уров-
не. 

Помимо Михайлова индиви-
дуальные призы получили Сер-
гей Гранкин и Дмитрий Волков, 
которые вошли в символиче-
скую сборную чемпионата Евро-
пы. Компанию в этой великолеп-
ной семерке им составили бло-
кирующие Маркус Беме (Герма-
ния) и Сречко Лисинац (Сер-
бия), немецкий доигровщик Де-
нис Калиберда, диагональный 
бундестим, бывший нападаю-
щий белгородского «Белогорья» 
Георг Гроцер и бельгийский ли-
беро Лови Стуер.

И матч за «бронзу» оказался 
не менее драматичным, чем фи-
нал. Сербия победила Бельгию 
тоже в пяти сетах — 3:2 (25:17, 
22:25, 19:25, 25:22, 15:12). Су-
дьей на вышке в этом матче был 
один из лучших арбитров миро-
вого волейбола россиянин Анд-
рей Зенович.

Напряженный финальный матч 
длился более двух часов. Наша 
сборная все-таки дожала немцев!

Наши баскетболисты отлично 
выступают на Евробаскете, одер-
жав накануне очередную победу 
на групповом этапе.

Акцент

 Михайлова признали самым 
ценным игроком турнира, 
Гранкин и Волков вошли 
в символическую сборную ЧЕ

Видеорепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/art/1445611
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14
РАЗ
выигрывала сборная нашей стра-
ны чемпионаты Европы. 12 титу-
лов у СССР, два — у России

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Ольга
Капранова — об успехах
наших «художниц» 
от Спартакиады 
до Олимпиады

«Золотой» 
снова в моде

Павел Петровский

НАКАНУНЕ обновленная сборная России по художест-
венной гимнастике триумфально завершила чемпионат 
мира 2017 года. Из итальянского Пезаро наши девушки 
привезли семь золотых медалей из восьми возможных! 
Потрясающий результат!

Сборная России в составе сестер Дины и Арины Аве-
риных завоевала пять золотых, четыре серебряные и 
одну бронзовую награду в личных видах, а команда в 
групповых упражнениях (Анастасия Близнюк, Евгения 
Леванова, Ксения Полякова, Анастасия Татарева, Мария 
Толкачева и Мария Кравцова) одержала две победы. 

До мирового чемпионата «художницы» успели поко-
рить Тайбэй, где прошла летняя Универсиада. Вернувша-
яся в большой спорт после серьезной травмы Юлия Бра-
викова покорила зрителей и арбитров, завоевав сразу 
четыре медали высшей пробы. 

А на подходе к нашим основным сборным выстрои-
лась в очередь перспективная молодежь, отлично пока-
завшая себя на завершившихся финальных соревнова-
ниях VIII летней Спартакиады учащихся России. 

Интересно, что 
главным судьей 
Спартакиады была 
не кто иная, как 
10-кратная чемпи-
онка мира по худо-
жественной гимна-
стике Ольга Капра-
нова.

Новая сборная — а 
результаты все та-
кие же восхититель-
ные, как и в ваше 
время. В чем секрет?
ОЛЬГА КАПРАНОВА: В лю-
дях и работоспособ-
ности. Знаю по себе, какой это тяжелый труд, но нельзя 
давать слабину. Есть правило от нашего главного тренера 
Ирины Винер-Усмановой: пока ты стоишь на пьедестале 
— ты чемпион. А как только сошел с него — никто. Все нуж-
но начинать сначала. Все, кто приходит в сборную, пре-
красно усвоили эти слова, и поэтому система работает. 

Знаю, что у вас сейчас активно работает своя школа, где 
вы воспитываете будущих звездочек. Кем быть легче — 
спортсменом или тренером?
ОЛЬГА КАПРАНОВА: Это совершенно разные вещи. Как север и 
юг. Оба пути очень интересные, но при этом сложные. Но 
я не могу представить свою жизнь без спорта и поэтому 
занимаюсь любимым делом с огромным удовольствием 
и постоянно совершенствуюсь. 

И какие навыки вы прививаете своим ученицам?
ОЛЬГА КАПРАНОВА: Они получают от меня то, чему учили 
меня. Надо стараться выступить так, чтобы потом не 
было стыдно. Чтобы не жалеть: вот, мол, здесь ногу недо-
тянула, там мяч не поймала, поэтому и не выиграла. На 
соревнованиях, считаю, нужно бороться не за звание 
второго или первого номера в команде, а за всю страну.

Вы были главным судьей на завершившихся финальных 
соревнованиях VIII летней Спартакиады учащихся. 
Ваши ощущения от увиденного?
ОЛЬГА КАПРАНОВА: Спартакиада безусловно удалась — я в вос-
торге! Многие из чемпионов и призеров этих соревнова-
ний пойдут дальше в большом спорте, и за ними будущее 
российского спорта. Само собой, что я очень вниматель-
но следила за соревнованиями по художественной гим-
настике. Они прошли на очень высоком уровне, потому 
что выступали сильнейшие дети страны в этом возрасте. 
Понятно, что Москва, Санкт-Петербург или Омск держат 
высочайшую планку — художественная гимнастика хо-
рошо развита во всех регионах, наша федерация за этим 
следит. Приятно было видеть крымских спортсменок, ко-
торые впервые участвуют в Спартакиаде учащихся, хотя 
во всероссийских турнирах они уже принимали участие, 
и нам заметен их прогресс: от соревнования к соревнова-
нию они становятся лучше.

Возникали ли по ходу соревнований спорные моменты?
ОЛЬГА КАПРАНОВА: Со всеми вопросами мы разбирались 
очень оперативно и всегда были на стороне спортсменов. 
Все решения были адекватными и положительными. 
Претензий ни у кого не было.

Зачем нужны такие турниры, как Спартакиада учащих-
ся?
ОЛЬГА КАПРАНОВА: Все очевидно — благодаря таким турнирам 
мы можем формировать сборные команды России на бу-
дущее. Здесь, на Спартакиадах, просматривается наш 
олимпийский резерв на несколько циклов вперед, по ре-
гионам, городам, спортивным школам. И благодаря та-
ким турнирам мы имеем перед глазами общую картину, 
что очень важно. 

К тому же это популяризация спорта для детей, что 
очень важно для будущего страны. Для самих участников 
соревнования не просто борьба за награды, а коммуни-
кация, общение очень полезно как в спортивной карьере, 
так и обычной жизни. Любые эмоции от побед и пораже-
ний воспитывают и закаляют характер. Без этого не мо-
жет быть спорта и ярких побед. Я вспоминаю себя. Как 
выступала на Спартакиаде вместе с Верой Сесиной, и 
тогда для меня все сложилось не очень здорово. До сих 
пор расстраиваюсь из-за того результата.

По словам Ольги 
Капрановой, у 
нашей художествен-
ной гимнастики 
великолепный 
резерв не на одну 
Олимпиаду

Ольга Капранова передает чемпионские навыки своим уче-
ницам уже как тренер.

Положение команд в группе 
«D»*

И В П М О
Россия 3 3 0          227-212 6

Латвия 3 2 1  271-248 5

Бельгия 3 1 2 234-258 4

Турция 2 1 1 157-146 3

Сербия 2 1 1     164-157 3

Великобритания 3 0 3 252-284 3

*без учета матча Турция — Сербия

СОПЕРНИКИ

Вчера сборная Латвии нанесла пора-

жение Великобритании — 97:92. Клю-

чевую роль в этой победе сыграл 

22-летний центровой клуба НБА 

«Нью-Йорк Никс» Кристапс Порзин-

гис, набравший 28 очков. 

Если российским баскетболистам 

удастся остановить латвийскую зве-

зду, то это будет ключом к успеху. 
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Татьяна Кудрявцева

Овен 
Сегодня благоприятный день для 
поиска работы и развития своих 
талантов. Будут удачными пере-
говоры. Успешно пройдут пу-
бличные выступления.

Телец 
Сейчас вам стоит быть осто-
рожнее и избегать неожидан-
ных встреч, знакомств. Возник-
нет множество проблем, поэто-
му не принимайте важных ре-
шений.

Близнецы  
Творческий потенциал сегодня 
будет на высоте. В личной жизни 
это также весьма удачный день. 

Рак 
Сегодняшний день открывает бо-
гатые возможности для самореа-
лизации, продуктивной работы.

Лев 
У вас проявятся тенденции к до-
минированию над окружающи-
ми. Но не стоит таким образом 
укреплять свой авторитет.

Дева 
Вы способны генерировать му-
дрейшие советы. Не стоит жало-
ваться на судьбу и неудачи. 

Весы 
Вы снова в хорошей полосе. Сей-
час вы нуждаетесь в партнерах, 
трезво смотрящих на жизнь.

Скорпион 
Пора кончать с консерватизмом. 
Измените прическу, оденьте что-
нибудь яркое. 

Стрелец 
Настало время для нового пар-
тнерства, для общения с людьми, 
марш-бросков вперед. 

Козерог 
Удачный день! Последовательно 
проводите деловые встречи и пе-
реговоры. Появятся возможно-
сти для карьерного роста. 

Водолей 
Если вам почему-то очень не хо-
чется общаться с определенным 
человеком, не делайте этого. 

Рыбы 
Хорошее время для аналитиче-
ской работы, а также проведения 
маркетинговых исследований. 

05.09| 

ВТОРНИК

В Волгоградской области перевернулся 
пассажирский автобус
Тимур Алиев
rg.ru/art/1445469
Как бы опять после этого случая не поручили контроли-
рующим органам провести проверки автобусных компа-
ний. Уже замучили проверками. Никакого толку от этих 
проверок нет. Аварии из-за того, что водитель заснул за 
рулем, периодически случаются. Не только у нас, но и за 
рубежом. Водители — живые люди. Даже если режим тру-
да и отдыха соблюдается, это не гарантирует, что води-
тель не заснет. Бывают трудные дни, перенервничал, 
ночь не спал, погода меняется, соседи шумели... Никакие 
тахографы не защитят. Реально помочь может только де-
журный рядом с водителем, который следит и за водите-
лем, и за дорогой. Если он заметит, что водитель «клюет 
носом» и вовремя окликнет или толкнет его, то это пре-
дотвратит аварию. Выбираем адекватного пассажира, 
желательно знающего ПДД, сажаем рядом с водителем, 
просим «подежурить». Тонко объясняем, что хотя води-
тель нормальный, режим труда соблюдает, но на всякий 
случай лучше, если у него будет помощник. По оконча-
нии поездки поощряем дежурного какой-нибудь прият-
ной мелочью. Нельзя допускать ситуаций, когда в авто-
бусе спят все, кроме водителя.
Вова Буспрофи

На атомной «бочке»
Анна Розэ
rg.ru/art/1445544
Власти ФРГ начали готовиться к возможной катастрофе 
на бельгийской АЭС. Немецкий город Ахен запасается 
таблетками йода. Непонятно одно: зачем ждут катастро-
фу, а не предотвращают ее? Странное поведение навер-
няка естьвозможность предотвратить катастрофу, если 
начать это делать сейчас, а не ждать, когда она случится.
Валентина Ростовцева

СМИ: Трампа стал сильно раздражать 
госсекретарь Тиллерсон
rg.ru/art/1445091
Сейчас совершенно невозможно понять, а чего, собст-
венно, Трамп хочет на международной арене, во вну-
тренних делах и как он этого собирается добиваться. 
Михаил Мокрецов

Россиянка получила месяц тюрьмы за отказ снять 
обувь в храме в Мьянме
Юрий Когалов
rg.ru/art/1444296
Странная какая-то гражданка. Зачем идти на конфликт? 
Не хочешь соблюдать правила — не иди в этот храм.
Vasyas Pupkind

Абсолютные грации
Павел Петровский
rg.ru/art/1445524
Нашим девушкам не было равных на чемпионате мира 
по художественной гимнастике в Италии. Абсолютные 
грации, такого совершенства еще не видела, девчонки 
оторвались по полной, даже конец программы сделан с 
таким изяществом — залюбуешься. Ирина Виннер подня-
ла гимнастику на недосягаемую высоту, сразу после се-
стричек вышла выступать, кажется, итальянка, так раз-
ница видна очень сильно — сестрички все делали с таким 
изяществом и совершенством, что остальные после их 
выступления не смотрелись вообще.
Валентина Ростовцева

Арку Крымского моста подняли на опоры
Илья Изотов
rg.ru/art/1443697
Великое событие в истории России! Гордость, радость до 
слез! 
Николай Кинчаров
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Москва +10...+15, дождь

Санкт-Петербург +8...+14, солнечно

Анадырь +9...+12, дождь

Архангельск -5...+14, облачно

Астрахань +17...+30, солнечно

Благовещенск  +14...+24, дождь

Владивосток +15...+21, облачно

Волгоград +14...+28, облачно

Воронеж +12...+22, дождь

Екатеринбург +8...+12, дождь

Иркутск +8...+17, дождь

Казань +9...+15, облачно

Калининград +13...+19, дождь

Краснодар +17...+32, облачно

Магнитогорск +12...+19, дождь

Мурманск +7...+16, облачно

Нижний Новгород +8...+15, облачно

Новосибирск +9...+18, облачно

Омск +11...+21, облачно

Орел +12...+20, дождь

Оренбург +11...+22, облачно

Пермь +7...+12, дождь

Ростов-на-Дону +16...+30, облачно

Севастополь +16...+21, облачно

Симферополь +16...+25, облачно

Сочи +21...+29, облачно

Тамбов +9...+22, облачно

Тюмень +5...+13, дождь

Уфа +11...+17, дождь

Хабаровск +13...+23, дождь

Челябинск +10...16, дождь

Чита +7...+21, дождь

Элиста +16...+31, солнечно

Южно-Сахалинск +10...+24, облачно

Якутск +8...+15, дождь

Ярославль +6...+15, солнечно

НА УЛИЦЕ

ВТОРНИК
Синоптики прогнозиру-
ют пасмурный день. Воз-
можен дождь. Атмосфер-
ное давление — 747 мм 
ртутного столба.

СРЕДА
Снова облачно. Неболь-
шой дождь. Атмосфер-
ное давление — 744 мм 
ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Утром выглянет солнце, 
но днем опять дождь. Ат-
мосферное давление — 
741 мм ртутного столба.

Космонавты тоже возвращаются домой с работы. Правда, происходит это совсем не так, как в жизни людей нормальных «зем-
ных» профессий. Ни давки в вечернем метро, ни долгого поиска парковки рядом с домом. Только простор казахской степи, яркий 
купол парашюта, обеспечивающего спускаемому аппарату корабля «Союз» мягкую посадку, баражирующий в небе самолет Ан-26, 
который должен засечь координаты точки приземления, и целое звено военно-транспортных вертолетов Ми-8МТВ-5, готовых 
немедленно доставить медиков и инженеров для встречи экипажа. В воскресенье в полутора сотнях километров от казахского 
города Жезказган завершили свою экспедицию на орбиту космонавт Федор Юрчихин и астронавты NASA Джек Фишер и Пегги 
Уитсон. Джентльмены провели на МКС по 136 суток, леди — 290 суток. Поставленные задачи выполнены, дело сделано, теперь 
можно возвращаться домой, чтобы там обнять своих близких, отдохнуть и снова готовиться к очередному полету в космос. 

СОБЫТИЕ 

03.09| ВОСКРЕСЕНЬЕ

ОДНО из моих лучших воспоми-
наний — четыре года в общежи-
тии по адресу: Трифоновская, 
45Б. Мы были студентами теа-
трального училища имени Щеп-
кина, но жили в общежитии ГИ-
ТИСа. Веселые, счастливые дни. 
Я тогда получал повышенную 
стипендию — 28 рублей 50 копе-
ек. В месяц проживание обходи-
лось нам приблизительно 10 
процентов от стипендии. У нас 
была своя столовая и общие кух-
ни, на которых не только готови-
ли. Один раз я заглянул, а там 

якутские девушки сушили над 
газом капроновые чулки. Взор-
ваться можно было мгновенно. 
Поскольку ГИТИС был многона-
циональным вузом, мои одно-
курсники готовили самые раз-
ные блюда: кто-то жарил селед-
ку, кто-то варил плов, и коридо-
ры были наполнены «запахами 
жизни». Но по сравнению с сов-
ременными общежитиями («РГ» 
14-я полоса) безусловный плюс 
заключался в том, что наша об-
щага была большой семьей. Если 
человек входил в комнату, а там  
только что сварили пельмени, 
следовала реплика: «Подождите, 
я за ложкой!»

В комнате мы жили втроем, 
одна кровать была свободна. 
Меня назначили курсовым фотог-
рафом. Поскольку все будущие 
артисты любили сниматься, мне 
выделили одно койко-место для 
«лаборатории». И вот однажды к 
нам заглянула партийная комис-
сия. Неожиданно ответственные 

за порядок в общежитии зашли в 
нашу комнату и увидели, что одна 
из кроватей  завешана одеялом. 
Заподозрили многое, а когда от-
крыли и я выругался, ведь свет — 
это смерть для моей недешевой 
пленки, долго хохотали.

Помню, курсе на 3-м мы осво-
бодили две комнаты и сделали 
клуб по интересам, там были тан-
цы и работал телевизор. Вся муж-
ская часть общежития собира-
лась посмотреть прямую тран-
сляцию хоккея из Канады или 
Америки, порой в три часа ночи.

Не знаю, как современные вы-
пускники, для которых, возмож-
но, важны комфортабельные, 
люксовые условия проживания, 
мне дорога другая сторона жизни 
«Трифоновки». Всегда, когда под-
хожу к своему общежитию но-
чью, после спектакля, вижу, как 
город спит, а оно горит, словно 
«плывущий «Титаник», смеюсь. 

Подготовила Елена Кухтенкова

ТЕСТ Дюжина школьных задач XIX века
rg.ru/art/1444832

АВТО Тест-драйв Mercedes-Benz Gelandewagen
rg.ru/art/1444745

ТЕЛЕВИЗОР Что не пропустить по ТВ с 4 по 10 сентября 
rg.ru/art/1445247

ОРУЖИЕ Америку ужаснуло сравнение возможностей 
войск США и РФ в Европе
rg.ru/art/1445665

ГАДЖЕТЫ Что интересного и необычного показали на 
выставке IFA 2017
rg.ru/art/1445552

КОСМОС На видео сняли полярное сияние с орбиты 
Земли
rg.ru/art/1445357

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Валерий Баринов,
актер
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